
 Лига наций 
УЕФА: 
радости 
и разочаро-
вания

ЭКСКЛЮЗИВ Пандемия 
снизила потребление 
нефти, но не сделала 
доступнее альтернативную 
энергетику 

Удар в солнечное 
сплетение

Сергей Тихонов 

Пандемия ударила по спросу на нефть и газ, породив 
иллюзию, что человечество уже прямо сейчас перей-
дет на альтернативные источники энергии. Почему 
пока это невозможно технически и невыгодно эконо-
мически, а также о том, какие перспективы есть у не-
фтегазовой отрасли, в интервью «РГ» рассказал заме-
ститель министра энергетики Павел Сорокин. 

Одни говорят, что коронавирус приблизил конец эпохи 
углеводородов, другие, что, наоборот, отдалил. Близок 
ли конец эры нефти и газа?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Вопрос не просто интересный, но и важ-
ный для нашей страны. Углеводороды — это существен-
ная часть доходов федерального бюджета. С добычей 
нефти и газа, их переработкой тесно связаны многие 
другие отрасли экономики. Чем хуже ситуация в мире, 
чем глубже потрясения, — тем больше появляется вся-
кого постороннего шума. Это теории заговора, призы-
вы решать несуществующие проблемы и про-
чее. В определенной степени все это касается и 
рассуждений о конце эры углеводородов.

Анатолий Кучерена, 
адвокат,  доктор юридических 

наук, профессор, заслуженный 

юрист Российской Федерации

З
а последние 30 лет адвока-
тура в России прошла ог-
ромный путь: из «пятого 

колеса» в колеснице «социали-
стической законности» она 
превратилась в достаточно эф-
фективное профессиональное 
сообщество, лучшие представи-
тели которого вносят заметный 
вклад в защиту законности, прав 
и свобод человека. Стремитель-
ное усложнение современного 
общества сопровождается при-
умножением самых разнообраз-
ных правовых конфликтов, кото-
рые невозможно разрешить без 
квалифицированных адвокатов. 
От профессиональных и мораль-
ных качеств «адвокатского со-
словия» в значительной степени 

зависит ответ на вопрос, какими 
темпами мы будем продвигаться 
в направлении правового, демо-
кратического государства. В лю-
бом случае этот путь не будет 
легким: слишком много желаю-
щих затормозить этот процесс.

Как и у всякого сообщества, 
у адвокатуры имеется свой эти-
ческий кодекс, который, на мой 
взгляд, необходимо не только 
свято чтить, но и развивать и со-
вершенствовать, опираясь на 

исторический опыт и современ-
ные практики. События послед-
него времени вполне однознач-
но указывают на такую необхо-
димость. Судебная реформа им-
ператора Александра II привела 
к появлению целой плеяды бли-
стательных присяжных пове-
ренных, чьи выступления в су-
дебных заседаниях вызывали 
колоссальный общественный 
резонанс, раздергивались на 
цитаты, обрастали байками и 

анекдотами. И это не удивитель-
но: адвокаты могли сказать в 
суде значительно больше, чем 
это дозволялось в подцензур-
ной печати. В этом смысле они 
являлись правовестниками сво-
боды слова в России. Это были 
люди, в своем большинстве 
обладавшими глубочайшими 
юридическими познаниями, 
высочайшей культурой и, что 
немаловажно, — безупречными 
манерами. Нам есть с кого брать 
пример.

Российские адвокаты прояви-
ли себя как люди особого нравст-
венного склада, «бойцами судеб-
ных баталий», «воинами Право-
судия», «рыцарями слова живо-
го, свободного».

Важнейшей «рыцарской тра-
дицией» стало неравнодушие 
лучших российских ад-
вокатов к обществен-
ным делам.

ПРАВО   Завтра суд огласит приговор по делу Ефремова — 
но что это было?

Роллс-Ройс и самокат

ФУТБОЛ

А К Ц Е Н Т

 Адвокаты сделали из уголовного дела 
многосерийное телешоу с откровенным 
издевательством над самим судебным 
процессом

Австралийский доллар 54,7402
Азербайджанский манат 44,2509
Армянский драм** 15,4226
Белорусский рубль 28,5084
Болгарский лев 45,5264
Бразильский реал 14,2092

Венгерский форинт** 24,7820
Вон Республики Корея*** 63,2217
Гонконгский доллар* 97,0057
Датская крона 11,9660
Доллар США 75,1823
Евро 89,0384

Индийская рупия* 10,2803
Казахстанский тенге** 17,8606
Канадский доллар 57,3736
Киргизский сом** 95,5124
Китайский юань 10,9922
Молдавский лей* 45,2633

Новый туркменский манат 21,5114
Норвежская крона* 84,4280
Польский злотый 20,0390
Румынский лей 18,3595
СДР  106,2920
Сингапурский доллар 55,1028

Таджикский сомони* 72,8864
Турецкая лира 10,1041
Узбекский сум**** 73,2200
Украинская гривна* 27,1304
Фунт стерлингов 99,9398
Чешская крона* 33,7155

Шведская крона* 85,9216
Швейцарский франк 82,5182
Южноафриканский рэнд* 45,1375
Японская иена** 70,7965

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.09.20

Ушел из жизни 
главный конструктор 
Ту-154
Александр 
Шенгардт

Минпросвещения: 
учителей школ 
не обяжут 
прививаться 
от коронавируса

Владимир Машков:
Премьера 
по Агате Кристи 
обещает зрителю 
сюрпризы
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ДЕНЬГИ Впервые выдан 
кредит под залог 
цифровых активов

Поручились 
за цифру

Владислав Куликов

Впервые банк выдал кредит настоящими живыми 
деньгами под залог цифровых активов: блокчейн-токе-
нов. Что это такое, не то что объяснить, но трудно по-
нять. Тем не менее теперь приходится поверить, что 
эти вещи чего-то стоят. 

«Проведенная с учетом ранее принятых изменений 
в гражданском законодательстве в части цифровых 
прав сделка между российским банком и предприни-
мателем как раз и дала старт формированию соответ-
ствующей практики правоприменения, — сказал «РГ» 
ответственный секретарь комиссии Ассоциации юри-
стов России по новым технологиям и правовому обес-
печению цифровизации общества Дмитрий Липин. — 
Этот пример важен еще и потому, что поспособствует 
скорейшему выводу на рынок необходимых банков-
ских продуктов и услуг, а также поможет повысить 
привлекательность российской юрисдикции для ино-
странных инвесторов, которые пока еще не до конца 
понимают, как будут работать наши законодательные 
новеллы на практике».

По его словам, в настоящее время в российском за-
конодательстве разрешен давно назревший 
вопрос о правовом регулировании оборота 
цифровых финансовых активов.

Вера Черенева, 
Санкт-Петербург, 
Иван Черноусов

Ф
едеральная антимоно-
польная служба возбу-
дила дело в отношении 

телеведущей и видеоблогера 
Насти Ивлеевой (Анастасия 
Узенюк). Звезду «Инстаграма», 
известной также по шоу «Орел 
и решка», обвиняют в рекламе 
итальянского вермута на ее 
YouTube-канале. Видео, на ко-
торое обратила внимание 
ФАС, снято еще в октябре 2019 
года, служба выявила наруше-
ние в рамках обычного мони-
торинга интернета.

П о  ч и с л у  п о д п и с ч и к о в 
Анастасия Ивлеева занимает 
второе место среди россий-
ских блогеров (17,9 млн чел. в 
«Инстаграме»). Первое место 
уверенно держит Хабиб Нур-
магомедов (21 млн), «бронза» 
у Тимати (15,8 млн), далее рас-
положились Ксения Бородина 
(15,4 млн), Павел Воля (14,5 

млн), Гусейн Гасанов (14,3 
млн). 

Основатель агентства «ЛАМ-
ПА» Евгения Лампадова отме-
чает, что интеграция продукта в 
видео на YouTube у Насти Ивле-
евой может стоить 2 млн ру-
блей, фотография с продуктом в 
Instagram от 1,2 млн, короткое 
видео длиной не более 15 секунд 
в том же Instagtam обойдется 
рекламодателю в 500 тысяч ру-
блей. «Аналогичные цены могут 
быть  и  у  других  крупных 
YouTube и Instagram-блогеров», 
— говорит эксперт.

При таких расценках блогер 
не сильно рискует, если ФАС вы-
явит нарушение. 

Согласно Закону «О рекламе», 
реклама алкогольной продук-
ции не должна размещаться в 
Сети. В таком случае индиви-
дуальный предприниматель 
(канал «Настя Ивлеева» заре-
гистрирован на ИП Узенюк 
А.В.) может быть привлечен к 
ответственности по статье 14.3 
КоАП с выплатой штрафа от 4 
000 до 20 000 руб, рассказыва-
ет  Анастасия  Вершинина, 
юрист компании «Косенков и 
Суворов».

Ге н д и р е к т о р  Wo o m b a t 
Дмитрий Калабин считает, что 
если бы Анастасия Ивлеева 
действовала немного иначе, у 
нее была возможность свести 

риски к минимуму. «Если бы 
Настя Ивлеева сидела в футбол-
ке с логотипом бренда или бу-
тылка алкоголя стояла на зад-
нем плане, это бы не считалось 
прямой рекламой и нарушени-
ем закона, а выглядело бы как 
продакт-плейсмент», — уверен 
он. 

Блогеры-миллионники об-
ычно за рекламную врезку бе-
рут от 300 тысяч рублей, в за-
висимости от длительности и 
контента, говорит Анна Загу-
менная, архитектор коммуни-
каций и партнер в бренд-бюро 
Sixth Sense. 
При этом, по ее словам, в Рос-
сии каждый блогер ставит свою 
цену, даже разным клиентам 
могут называть разные цифры.

По мнению Загуменной, 
блогеры — один из основных 
каналов для продвижения ал-
когольной продукции. «Часто 
их подключают в качестве ам-
бассадоров, заключая реклам-
ные контракты на миллионы 
рублей, — продолжает она. — 

При этом блогеры не являются 
СМИ и, в целом, могут на своих 
каналах делать всё, что захо-
тят, в рамках закона». 

На кадрах, которые изучили 
антимонопольщики, девушка 
готовит коктейль с вермутом. 
При этом тоник, который тоже 
входит в состав напитка, по-
вернут этикеткой от зрителя, 
зато бутылка с вермутом пока-
зана во всей красе. На видео ве-
дущая использует брендиро-
ванный бокал. В ФАС пришли к 
выводу, что речь идет именно о 
рекламе вермута.

По словам врио заместите-
ля руководителя УФАС по Ле-
нобласти Александра Евлам-
пиева, в ролике вермут отчет-
ливо выделен из ряда других, 
внимание зрителей обращено 
именно к нему. В связи с этим в 
антимонопольном ведомстве 
полагают, что ролик побуждает 
зрителей, а это неопределен-
ный круг лиц, пойти в 
магазин за вермутом 
определенной марки. 

АВТОМОБИЛИ  Оформить 
ДТП в электронном виде 
можно будет везде

Авария онлайн

Владимир Баршев

1 ноября автовладельцы смогут оформлять мелкие 
аварии не только без ГИБДД, но даже и без бумаг — в 
электронном виде. Причем, в каком бы уголке страны  
не произошло ДТП. Лишь бы был интернет и установ-
ленное на смартфоне или планшете специальное при-
ложение «Помощник ОСАГО». 

Напомним, что 1 ноября прошлого года вступили в 
силу поправки в закон об ОСАГО, которые позволяют 
при упрощенном оформлении аварии ( Европротокол) 
подавать электронное извещение о ДТП. Для этого 
Центробанк с минкомсвязью разработали суперсер-
вис «Помощник ОСАГО», администрированием кото-
рого занимается Российский союз автостраховщиков. 
Но РСА решил сначала суперсервис обкатать в регио-
нах. В качестве экспериментальных были назначены 
Москва, Московская область, Санкт-Петербург, Ле-
нинградская область и Татарстан. 

И эксперимент показал работоспособность и во-
стребованность сервиса. Для оформления Европрото-
кола есть два мобильных приложения: «ДТП.Европро-
токол» и «Помощник ОСАГО». Первое приложение 
только упрощает оформление аварии. В страховую 
компанию все равно придется подавать заявление. А 
новое приложение позволяет оформить извещение в 
электронном виде. Каждый десятый, восполь-
зовавшийся электронным сервисом, предпо-
чел суперсервис.  
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БЛОГ-ПОСТ ФАС завела дело на Настю Ивлееву за рекламу алкоголя

Не все блогеру пятница
А К Ц Е Н Т

Правовое положение блогеров весьма 
сходно со статусом СМИ. Обязанности 
блогеров и СМИ практически идентичны
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В глазах широкой публики процесс по делу о смертельной аварии смотрелся как спектакль, где смешались трагедия и фарс.

События последнего времени богаты на скандалы 
вокруг правосудия. И чаще всего в центре этих сканда-
лов оказываются адвокаты. Тяжбы за наследство, 
семейные дрязги, а теперь и уголовные дела не сходят 
со страниц и телеэкранов. 
Вся страна с прискорбием наблюдает, как адвокаты 
превратили громкий процесс в спектакль с привлечени-
ем кликуш с плакатами, странных личностей с надтре-
снутой психикой и признанием-отрицанием обвиняемого. 
(Адвокаты сделали из уголовного дела многосерийное 
телешоу с откровенным издевательством над самим 
судебным процессом. Таково восприятие обществом. В 
силу профессиональной этики адвокат адвокату такого 
сказать не может. Но в обществе именно так восприни-
малось это действо. И такова наша журналистская оцен-
ка его.)  
Существуют ли моральные и этические грани дозволен-
ного в благородном, казалось бы,  деле защиты челове-
ка? И можно ли ныне поставить знак равенства между 
нравственностью и высоким званием адвоката? Мы 
попросили высказаться на эту тему известного адвоката, 
давнего автора нашей газеты. 

Андрей Белоусов:
Работа над планом
восстановления
экономики 
завершена
Страница  05
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ДОСЛОВНО Владимир 
Путин объяснил важность 
обсуждения региональных 
вопросов на федеральном 
уровне

Почему Госсовет 
непременный

Кира Латухина

Президент Владимир Путин рассказал, зачем нужно 
было вносить в Конституцию статус и роль Госсовета — 
чтобы придать ему большую значимость. За 20 лет этот 
орган доказал свою эффективность.

«Практика применения этого органа власти показа-
ла, что она востребована и он сам востребован. Поэтому 
я исходил из того, что если это эффективно работающий 
инструмент, то его нужно затвердить в Основном Законе 
страны. Нужно легализовать его, придать ему большую 
значимость, большее значение», — заявил Владимир Пу-
тин в интервью для фильма «Непременный Госсовет» на 
телеканале «Россия 24». Фильм журналиста Сергея Бри-
лёва посвящен 20-летию этого органа власти. 

«Это всегда имеет смысл, когда мы обобщаем то, что 
было достигнуто, то, что эффективно работает, затвер-
ждаем это и используем в будущем этот инструмент», — 
продолжил глава государства.

Президент назвал правильной реформу Совета Феде-
рации в 2000 году — с точки зрения баланса обществен-
ных интересов. То, что главы регионов перестали участ-
вовать в личном качестве в работе парламента, позволи-
ло им сосредото-
читься на админи-
стративной работе. 
Это нормально, что 
при всех их огром-
ных финансовых и 
административных 
возможностях у них 
нет «защитного пан-
циря» в виде депу-
татской неприкос-
новенности. Но Пу-
тин не хотел, чтобы 
губернаторский 
корпус был списан с 
федеральной по-
вестки. «У них дей-
ствительно большие полномочия, и от результатов их ра-
боты зависит и общее федеральное самочувствие по 
всем вопросам жизнедеятельности страны, и они долж-
ны чувствовать себя в полном смысле слова востребо-
ванными людьми на федеральном уровне», — заметил он. 
Нужен был инструмент, который позволил бы обсу-
ждать на федеральном уровне региональные проблемы, 
обмениваться практиками и использовать лучшие нара-
ботки для принятия общих для страны решений. Таким 
органом и стал Госсовет.

Президент объяснил и недавнее решение дать расши-
ренные полномочия губернаторам по борьбе с корона-
вирусом. У РФ самая большая территория в мире и очень 
разная структура экономики по регионам, «нельзя было 
всех под одну гребенку причесать». Это привело бы к 
тому, что мы или задушили бы всю экономику, или про-
пустили бы удары от инфекции, пояснил Путин. Было ре-
шено расширить полномочия глав регионов, чтобы они 
принимали меры, исходя из специфики территорий. 
«После того как мы это сделали, во многих других стра-
нах повторили эту нашу практику», — подчеркнул он.

«Возник вопрос: сможем ли мы согласованно дейст-
вовать и на федеральном, и на региональном уровне, — 
заметил президент. — Именно поэтому я решил создать 
рабочую группу Госсовета, чтобы, включив туда и пред-
ставителей регионов, и правительства, вместе коорди-
нировать эту работу». «Вопрос координации стал самым 
главным, ключевым, и с помощью рабочей группы Гос-
совета нам удалось это сделать», — оценил Путин. В том 
числе потому, что она работала «не в безвоздушном 
пространстве», а в рамках определенной субордина-
ции — «имею в виду правительство РФ», заключил он. 

ПРОГРАММА 

Николай 
Патрушев 
подвел итоги 
работы 
госкомиссии 
по Карелии

СТО 
И СЕМЬ ЛЕТ
Иван Егоров

В Москве прошло итоговое за-
седание госкомиссии по разви-
тию Карелии, на котором были 
подведены итоги семи лет рабо-
ты. 

В состав комиссии, которая 
была образована в 2013 году 
указом президента, входят все 
федеральные министры, а ру-
ководит ей секретарь Совбеза 
РФ Николай Патрушев. То, что 
работа комиссии была рассчи-
тана именно на семилетку — не 
случайно. В этом году 8 июня 
республика отметила свой 
100-летний юбилей. За эти годы 
работа комиссии кардинально 
изменила республику. Из одно-
го из самых депрессивных реги-
онов России Карелия постепен-
но превращается в республику, 
где не просто комфортно жить, 
но и можно достойно работать 
и отдыхать. Подведение итогов 
не означает, что комиссия за-
канчивает свою работу и от-
правляет Карелию в «свобод-
ное плавание». Как заявил Ни-
колай Патрушев, за прошедшие 
годы удалось добиться решения 
ключевых задач, которые стоя-
ли перед госкомиссией, но ряд 
из них имеет долгосрочный ха-
рактер и работу по ним необхо-
димо продолжать.

«Считаю, что координацию 
этой работы должно обеспе-
чить Минэкономразвития Рос-
сии. Прежде всего это касается 
успешного выполнения феде-
ральной целевой программы и 
индивидуальной программы 
развития республики», — под-

черкнул секретарь Совбеза. По 
его словам, о результате рабо-
ты госкомиссии, в том числе о 
принятых на итоговом заседа-
нии рекомендациях, будет под-
готовлен доклад главе государ-
ства.

Что касается конкретных 
итогов работы госкоммиссии, 
то, по словам Патрушева, за все 
эти годы удалось привлечь в ре-
гион свыше 126 млрд рублей 
инвестиций, которые пошли на 
реализацию проектов, обеспе-
чивших социально-экономиче-
ское развитие Карелии. В част-
ности, почти в два раза вырос 
объем валового регионального 
продукта, дополнительно со-
здано и модернизировано бо-
лее 22 тысяч рабочих мест.

В 2 раза вырос объем отгру-
женных товаров республикан-
ского производства. Модерни-
зированы и организованы но-
вые промышленные мощности. 
Так, в развитие Сегежского 
целлюлозно-бумажного комби-
ната уже инвестировано почти 
15 миллиардов рублей, плани-
руется дополнительно инвести-
ровать еще 55 миллиардов.

Восстановлена работа нахо-
дившихся в стадии банкротства 
ряда предприятий. В их числе — 
Онежский судостроительно-су-
доремонтный завод, на кото-
ром на воду спущено уже 16 су-
дов.

Также получил развитие 
Онежский тракторный завод, 
на промышленной площадке 
которого совместно с белорус-
скими партнерами запущено 
производство специализиро-
ванной лесозаготовительной 
техники.

Дополнительным стимулом 
для развития в Карелии бизне-
са и обеспечения социальной 
стабильности стало снижение 
более чем на 30% тарифов на 
электроэнергию, сказал секре-
тарь Совбеза. Но, самое глав-
ное, в Карелии с 2013 года уда-
лось увеличить среднюю про-
должительность жизни населе-
ния на 3,5 года и снизить почти 
на 40 процентов младенческую 
смертность. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поздравил москвичей 
с Днем города

В столичном формате 

Кира Латухина

М
осква возвращает 
свой привычный 
ритм жизни. Ока-
завшись в эпи-
ц е н т р е  э п ид е -
мии, столица не 
только достойно 
п р о ш л а  ч е р е з 
этот период, но и 

многое сделала для поддержки 
других регионов. Об этом пре-
зидент заявил в субботу на тор-
жественном мероприятии в 
концертном зале «Зарядье».

В этом году, к сожалению, 
День города Москва отметила 
без традиционных массовых 
мероприятий. Глава государст-
ва уверен, что москвичи и гости 
столицы относятся к этому с по-
ниманием, «и вынужденные ог-
раничения, которые нам пока 
необходимо соблюдать, ни-
сколько не умаляют огромного 
значения этого праздника» для 
всей страны.

Российская государствен-
ность неразрывно связана с Мо-
сквой. Москва — один из круп-
нейших мегаполисов мира, сов-
ременный, динамичный город, 
наполненный энергетикой но-
вых идей, которые становятся 
реальными делами и с каждым 
годом преображают столицу. 
После испытаний эпидемии она 
уверенно возвращает свой мощ-
ный ритм жизни и развития. За-
работали все предприятия, ни 
на день не прекращалось строи-
тельство метро, возводятся 
дома и дороги, масштабно раз-
ворачивается программа рено-
вации. На докризисные оборо-
ты постепенно выходит малый и 
средний бизнес. Начались заня-
тия в школах и вузах.

Москвичи не раз доказали, 
что способны решать самые 
сложные задачи. Столица пер-
вой в стране столкнулась с опа-
сной и тогда еще абсолютно не-
известной угрозой эпидемии. И 
вместе с федеральными властя-
ми за крайне короткий срок ор-
ганизовала все необходимое 
для профилактики и лечения 
больных, для обеспечения жиз-

неспособности города и безопа-
сности людей, оценил Владимир 
Путин. И добавил, что сам не 
только следил, но и принимал 
участие в работе городских вла-
стей, — и все службы «действо-
вали грамотно, быстро, слажен-
но и в целом эффективно». «Мы 
видели, как сложно приходи-
лось столицам других стран. Но 
Москва смогла!» — сказал он. 
Москвичи проявили высокую 
сознательность и сплоченность, 
дисциплину. И этот пример был 
в высшей степени востребован 
во всей стране.

Столица, оказавшись в эпи-
центре эпидемии, многое сдела-
ла и для поддержки других реги-
онов. Мэр возглавил рабочую 
группу Госсовета, столичные 
врачи провели семинары, выез-
жали по стране, город переда-
вал оборудование и лекарства. 
«Как и во все времена, Москва 
была вместе с Россией; Россия — 
с Москвой», — подчеркнул Пу-
тин. Глава государства назвал 
медиков и волонтеров столицы 
«настоящими героями нашего 
времени».

В пятницу президент побесе-
довал с мэром Москвы в форма-
те видеоконференции. Сергей 
Собянин рассказал про иссле-
дования вакцины от коронави-
руса, сообщил, что сделал при-
вивку, и заверил, что сфера тор-
говли и промышленность выш-
ли на докризисный уровень.

Социально-экономическая 
ситуация в столице весьма бла-
гоприятна, оценил Путин и по-
благодарил Собянина и его ко-

манду. Москва первой столкну-
лась с масштабными проблема-
ми, связанными с коронавиру-
сом, но городские власти пред-
приняли очень энергичные и 
эффективные шаги для борьбы 
с этой заразой: ситуация стаби-
лизировалась. «Вы первые вве-
ли ограничения, но и первые на-
чали, по сути дела, их снимать, 
оказывая одновременно по-
мощь другим регионам», — ска-
зал президент.

«Сегодня коронавирус, его 
распространение, борьба с ним 
во многом определяет социаль-
ную, политическую, психологи-
ческую ситуацию и экономиче-
скую ситуацию в городе», — зая-
вил Собянин, добавив, что все 
решения, которые принимали 
столичные власти, были согла-
сованы с президентом и прави-
тельством. «Они действительно 
вначале были достаточно жест-
кими, — признал мэр. — Но жест-
кими в меру, в той части, только 
для того чтобы сбить волну эпи-
демии, с одной стороны; с дру-
гой стороны, дать все-таки воз-
можность нормально функцио-
нировать городу». «И как толь-
ко появилась возможность вы-
ходить из этого состояния, мы 
начали открывать одну за дру-
гой отрасли», — напомнил он.

«Конечно, мы все беспокои-
лись, волновались: а насколько 
вообще мы справимся в этой об-
становке с ситуацией? Не по-
спешили ли мы это сделать?» — 
продолжил Собянин. Но прош-
ло уже несколько месяцев, и 
очевидно: решения были приня-

ты своевременно и правильно. 
«Все это время мы наблюдали 
либо снижение, либо стабили-
зацию обстановки», — пояснил 
он. Но расслабляться не нужно, 
поэтому растет число тестов, 
идет контроль за соблюдением 
требований санврачей.

Президент спросил про вак-
цину. Начинается постреги-
страционный этап. Параллель-
но с запуском в гражданский 
оборот с этой недели стартуют 
одни из самых крупнейших в 
мире испытаний — в них примут 
участие около 40 тыс человек, и 
недостатка в добровольцах нет. 
«Информационная система для 
контроля за прохождением ис-
пытаний готова, необходимые 
материальные склады для кон-
центрации вакцины, для ее раз-
воза — вся эта инфраструктура 
готова, ждем окончательных ре-
шений от Института Гамалеи и 
передачи нам вакцины», — доло-
жил мэр.

«Вы сами прививку сдела-
ли?» — поинтересовался Путин и 
получил утвердительный ответ. 
Иначе было бы сложно агитиро-
вать за вакцину, потому что 
даже сегодня, по опросам, около 
половины россиян сомневают-
ся, нужно или не нужно приви-
ваться, доработана она или нет, 
аргументировал градоначаль-
ник. Правда, два месяца назад 
скептиков было чуть ли не 90%, 
заметил он. «Для того, чтобы 
придать тонус моим коллегам, 
самому быть уверенным, что у 
нас вообще открылось окно воз-
можностей в этой ситуации, что 
у нас действительно в России по-
явилась хорошая наша отечест-
венная вакцина, я принял реше-
ние», — сказал Собянин. После 
прививки температуры не было, 
мэр чувствует себя нормально. 
«Но самое главное для меня, это 
дало уверенность, что мы пра-
вильно делаем. Это очень важно 
для всех исполнителей этой про-
граммы», — пояснил он.

На вопрос, как восстанавли-
вается экономика, Собянин от-
ветил, что удалось выйти на до-
кризисные обороты — и в торгов-
ле, и в сфере услуг, и в промыш-

ленности. Стройка вышла на 
уровень, сопоставимый с докри-
зисным. Помогло и решение пре-
зидента по льготным ипотечным 
кредитам. «Просто взрывной 
рост привлечения инвестиций в 
эту отрасль», — заметил мэр. В 
целом восстановление идет бы-
стрее, чем ожидалось, оценил он. 
И основные оставшиеся пробле-
мы до конца года будут решены. 
Хотя во многом все будет зави-
сеть от эпидситуации.

«Мы все радуемся, когда смо-
трим на ввод новых объектов в 
столице, транспортных объек-
тов, развязок, новых станций 
метро, и мы гордимся нашей сто-
лицей», — заявил Путин. Москва 
выгодно отличается от многих 
других мегаполисов мира, оце-
нил он. Но все это обеспечивает-
ся новыми проектами, и глава го-
сударства спросил о планах. Мэр 
рассказал про Московский ин-
новационный кластер — это воз-
можность создавать продукты 
мирового уровня и затем их про-
изводить вместе с другими реги-
онами. Идет работа над третьим 
и четвертым Московским цен-
тральным диаметром, принято 
решение об удвоении метро.

На вопрос президента, как 
начался учебный год, Собянин 
рассказал, что провели боль-
шую работу, чтобы дети пришли 
нормально в школу, и теперь все 
детсады и школы открылись. А 
результаты ЕГЭ говорят, что 
«мы ни на йоту не уронили уро-
вень знаний школьников по ре-
зультатам этого года».

«Я знаю, как много ваша ко-
манда делает для того, чтобы от-
разить пожелания и отвечать 
настроениям москвичей для 
того, чтобы улучшался их уро-
вень жизни, чтобы жизнь в на-
шей столице была все лучше и 
лучше. От того, как себя чувст-
вует столица, во многом зави-
сит и самочувствие всей стра-
ны», — заключил Путин. 

Владимир Путин выступил 
на торжественном мероприятии 
в честь Дня города в «Зарядье».

А К Ц Е Н Т

«Вы сами прививку сделали?» — 
поинтересовался Путин и получил 
утвердительный ответ. Иначе было бы 
сложно агитировать за вакцину, потому 
что даже сегодня, по опросам, около 
половины россиян сомневаются

Одно из главных 
достижений — это 
то, что за послед-
ние годы удалось 
почти на 40 про-
центов снизить 
младенческую 
смертность и уве-
личить на 3,5 года 
продолжитель-
ность жизни насе-
ления Карелии 

Если это эффек-
тивно работаю-
щий инструмент, 
то его нужно 
затвердить 
в Основном 
Законе страны

ЗДОРОВЬЕ Высшие чиновники сделали прививку от ковида, но дело это добровольное

Его укол — другим наука
Сергей Бабкин

Г
лава минобороны, генерал 
армии Сергей Шойгу сде-
лал прививку от коронави-

руса отечественной вакциной. 
Ведомство даже распространи-
ло видеозапись самой процеду-
ры. 

На кадрах — все, как при об-
ычной вакцинации от гриппа. 
Процесс обычный, но событие 
— эпохальное. Российский НИЦ 
имени Гамалеи первым в мире 
создал и зарегистрировал вак-
цину от «короны». Первые ре-
зультаты тестирования «Спут-
ник V» уже опубликовал самый 
авторитетный медицинский 
журнал The Lancet. А это выс-
шая степень признания в сооб-
ществе. Одним из первых в Рос-
сии вакцинацию от COVID-19 
прошел Сергей Шойгу. В даль-
нейшем вакцина будет посту-
пать в армию, в первую оче-
редь поставки будут рассчита-
ны на тех, кто работает с лич-
ным составом, — на команди-
ров и военных врачей. Естест-

венно, все на добровольной ос-
нове. 

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин, возглавляющий рабочую 
группу Госсовета по борьбе с 
COVID-19, также привился от 
«короны» — об этом он доложил 
президенту Владимиру Путину. 
«Иначе мне было бы сложно 
агитировать за российскую вак-
цину, — признался он. — Ведь 
даже сегодня, по опросам, около 

половины россиян вообще сом-
неваются, доработана ли вакци-
на». Официальные бюллетени о 
состоянии привившихся не пу-
бликуются, однако, судя по ак-
тивности главы столицы, испы-
тания проходят нормально. В 
минувшие выходные Сергей Со-
бянин осмотрел отреставриро-
ванный Северный речной во-
кзал, принял участие в празд-
ничном приеме в «Зарядье» по 

случаю Дня города, оценил но-
в ы й  п о е з д  м е т р о  « М о -
сква-2020». По данным источ-
ников РБК, прививки от «коро-
ны» также сделали двое заме-
стителей Собянина, однако 
«РГ» пока не удалось получить 
официального подтверждения 
этой информации.

В то же время глава минпро-
мторга Денис Мантуров в ин-
тервью программе «Поздня-
ков» на «НТВ» также рассказал, 
что привился от коронавируса. 
С тех пор прошло уже более 
двух недель. В первый день по-
сле вакцинации, как признался 
министр, у него немного подня-
лась температура. Затем немно-
го «почувствовал затылок». Од-
нако в целом никаких побочных 

эффектов министр не отметил. 
Также открыто о вакцинации 
своего лидера Владимира Жи-
риновского заявили в ЛДПР. 

В Москве пострегистраци-
онное тестирование новой вак-
цины должно начаться на этой 
неделе. Испытания займут от 
двух до шести месяцев. Про-
мышленное  производство 
должно начаться в конце этого 
года или в начале следующего. 
Отдельные партии вакцины 
могут поступить в Москву в те-
чение 2020-го. Они, по оцен-
кам Собянина, будут предназ-
начены для групп риска: работ-
ников социальной, торговой 
сферы и всех отраслей, подра-
зумевающих тесное взаимо-
действие с людьми. 

Сергей Шойгу привился российской вакциной от коронавируса «Спутник V». 

 Видео смотрите на сайте 
rg.ru/tema/gos

COVID-19 Ученые 
рассказали о вакцине  
в научном  журнале

«Спутник V»
без секретов

Ирина Невинная

Подробности создания первой российской вакцины от 
COVID-19, разработанной в НИЦЭМ имени Гамалеи, 
наконец, опубликованы: статья вышла в одном из са-
мых престижных медицинских журналов  The Lancet. 
И это дорогого стоит. 

Журнал рецензируемый, то есть до публикации ста-
тью предоставляли нескольким ученым-рецензентам, 
а уровень The Lancet — это мировой уровень професси-
онализма и известности. Так что сам факт публикации 
в большой степени гарантирует и качество техниче-
ской стороны исследований, и их полноту, и коррек-
тность выводов. Кроме того, теперь весь мир знает 
имена группы ученых, которой руководил Денис Логу-
нов — это коллектив более чем из трех десятков чело-
век. Такой открытости очень не хватало. Наконец, са-
мое главное, статья подтвердила то, о чем и сам Логу-
нов, и директор Центра Гамалеи Александр Гинцбург, и 
активно поддерживающий проект глава РФПИ Кирилл 
Дмитриев много раз заявляли на пресс-брифингах и в 
интервью: вакцина эффективна и безопасна. 

Эффективность вакцины оценивали просто: ученые 
сравнивали уровень антител в крови у добровольцев 
после прививки и у пациентов, которые переболели 
COVID-19. Оказалось, что после проведения двойной 
вакцинации — с использованием препаратов на основе 
двух форм векторов-аденовирусов — иммунный ответ 
оказался  в 1,5 раза мощнее, чем у переболевших, — по-
яснил Александр Гинцбург. Только одно введение вак-
цины оказалось менее действенным.  Кстати, зарубеж-
ные вакцины, которые также проходят сейчас заклю-
чительную фазу испытаний, вызывают иммунный от-
вет примерно на том же уровне, который фиксируется  
у перенесших заболевание. «Это выдающаяся работа 
наших ученых, они создали  передовой вакцинный пре-
парат. Публикация в The Lancet показала открытость и 
готовность России к диалогу, а также стала ответом 
скептикам, которые необоснованно критиковали рос-
сийскую вакцину», — заявил Кирилл Дмитриев. 

При этом исследования третьей фазы, в которых бу-
дут участвовать 40 тысяч добровольцев, начались. Их 
результаты ученые НИЦ имени Гамалеи также  опубли-
куют, по планам, в ноябре. Пока же  каждый вправе сам 
решать: сделать прививку сейчас или дождаться окон-
чания всех этапов исследования. 
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Кстати

Вакцинация работников школ пройдет в добровольном порядке. На-

пример, от учителей не будут требовать пройти вакцинацию от корона-

вируса.  Об этом заявил первый замминистра просвещения Дмитрий 

Глушко. А школьников не заставят сдать тесты на COVID-19.
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Галина Мисливская

Н
а выборах 13 сентября 
перед началом голосова-
ния наблюдатели прове-

рят, проведена ли дезинфекция 
помещения и есть ли средства 
защиты у всех участников про-
цесса. Эти новые правила пред-
усмотрены так называемым 
«Золотым стандартом» наблю-
дения в единый день голосова-
ния, который в конце прошлой 
недели презентовала Общест-
венная палата. 

«Он, конечно, отличается от 
того «Золотого стандарта», ко-
торый у нас был в прошлом году 
в единый день голосования. 
Прежде всего потому, что у нас 
изменилось законодательство, 
появились многие новации, ко-
торые были опробованы во вре-
мя общероссийского голосова-
ния (по Конституции)», — рас-
сказал «Российской газете» 
председатель Координационно-
го совета ОПРФ по обществен-
ному контролю за голосовани-
ем Максим Григорьев. При этом 
стандарт, который был на пле-
бисците по поправкам, также 
отличается от нынешнего, и не 
только терминами. «Тогда было 
другое законодательство, не 
было периода агитации», — поя-
снил он.

Новый «Золотой стандарт» 
состоит из 53 пунктов, по кото-
рым общественные наблюдате-
ли будут оценивать соответст-
вие процесса голосования зако-
ну и требованиям санитарной 
безопасности. «Мы начинаем с 
вопросов, связанных с контр-
олем за здоровьем граждан   . Мы 
делали это на общероссийском 
голосовании, делаем и сейчас, у 
нас есть полное понимание со 
стороны ЦИК, что абсолютный 
контроль за этим должен быть 
обеспечен», — подчеркнул Гри-
горьев в ходе презентации.

Перед началом голосования 
наблюдатели проверят, прове-
дена ли дезинфекция помеще-
ния, организован ли темпера-
турный контроль, есть ли сред-
ства защиты у всех участников 
процесса. Среди обязательных 
требований — наличие антисеп-
тиков для рук и соблюдение ди-
станции в 1,5 метра.

В 31 регионе России, где про-

ходят выборы губернаторов, 
заксобраний и довыборы депу-
татов Госдумы, голосование бу-
дет трехдневным. Поэтому осо-
бое внимание уделяется сохран-
ности бюллетеней.

Ранее Центризбирком утвер-
дил правила хранения избира-
тельной документации 11—13 
сентября и обязал участковые 
комиссии по окончании голосо-
вания в пятницу и субботу пере-
мещать бланки из всех ящиков в 
сейф-пакеты в присутствии на-
блюдателей. В «Золотой стан-
дарт» внесли несколько пун-
ктов, по которым наблюдатели 
оценят правильность проведе-
ния процедуры. Участники пре-
зентации смогли лично убе-
диться в том, что вскрыть пакет 
незаметно не выйдет — наруши-
теля выдаст текст, который про-
ступает на месте склейки паке-
та или на боковых швах.

Наблюдатели также просле-
дят за порядком использова-

ния комплексов обработки из-
б и р ател ь н ы х  б юл л ете н е й 
(КОИБ). Как рассказала на пре-
зентации секретарь ЦИК Майя 
Гришина, устройства будут ра-
ботать только 13 сентября, 
иначе не позволяет их програм-
мное обеспечение. 11 и 12 сен-
тября на участках, оборудован-
ных КОИБами, голосование 
пройдет обычным способом, 
бюллетени упакуют в сейф-па-
кеты и введут в КОИБ 13 сентя-
бря перед подсчетом голосов. 
Это будет происходить в при-
сутствии наблюдателей и «под 
видеокамеру», подчеркнула 
Гришина. «Мы об этом позабо-
тились, должна быть размеще-
на табличка, где будет точно 
видно, что это не какие-то неза-
конные действия с избиратель-
ными бюллетенями, а специ-
ально предусмотренная зако-
ном и инструкциями ЦИК про-
цедура», — сказала она.

Наблюдатели будут работать 
не только в помещениях участ-
ков, но и на выезде. «Это непре-
менное условие на всех этапах 
процесса голосования», — под-
черкнула Гришина.

«На наш взгляд, все эти меры 
в принципе достаточные и даже 
с превышением, чтобы развеять 
обоснованные либо необосно-
ванные сомнения в вопросах, 

которые могут возникнуть с 
точки зрения обеспечения точ-
ности учета голосов избирате-
лей», — добавила она.

Максим Григорьев заверил, 
что людей хватит на все дни го-
лосования. «В данном случае 
ситуация намного проще, чем 
на общероссийском голосова-
нии, когда наблюдатели были 
только от нас. Сейчас они будут 
также от партий и кандидатов», 
— отметил он в беседе с «РГ». 
Формированием корпуса обще-
ственных наблюдателей зани-
маются палаты в регионах. Но 
федеральная палата также не 
остается в стороне. «У нас три 
дня (11—13 сентября. — Прим. 
«РГ») будет работать ситуаци-
онный центр, будут брифинги. 
Мы постоянно взаимодейству-
ем с палатами на местах, члены 
Координационного совета ездят 
в регионы, полностью держим 
руку на пульсе», — рассказал 
Григорьев.

На этой неделе ОПРФ начнет 
обучение наблюдателей в соот-
ветствии с «Золотым стандар-
том». Завтра оно пройдет для 
представителей партий и обще-
ственных организаций в он-
лайн-формате.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил планы 
госкорпорации «ВЭБ.РФ»

Задача на развитие
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
в конце прошлой 
недели провел ра-
бочую встречу с 
председателем го-
сударственной кор-
порации «ВЭБ.РФ» 
Игорем Шувало-

вым, обсуждали перестановки в 
наблюдательном совете инсти-
тута развития.

Возглавит его, вместо самого 
премьера, зампред кабинета 
министров, глава аппарата пра-
вительства Дмитрий Григорен-
ко. 

В состав также войдет его 
первый заместитель Валерий 
Сидоренко. Необходимые доку-
менты Михаил Мишустин уже 
подписал. 

Такие изменения, подчер-
кнул председатель правительст-
ва, продиктованы недавно всту-
пившим в силу федеральным за-
коном. Он актуализировал от-
дельные полномочия наблюда-
тельного совета госкорпора-
ции, включая те, которые каса-
ются участия в проектах, имею-
щих приоритетное значение для 
экономики страны.

«Надеюсь, такие перемены 
повысят координацию деятель-
ности «ВЭБ.РФ», — сказал пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин. — Позволят принимать опе-
ративные решения по тем важ-
ным проектам, которые ведет 
институт развития, в том числе 
с учетом проводимой прави-
тельством политики, направ-
ленной на увеличение инвести-
ций в реальный сектор эконо-
мики, инфраструктуру и рас-
ширение экспорта».

Михаил Мишустин напом-
нил, что правительство в насто-
ящее время ведет работу по на-
циональным целям развития на 
ближайшие десять лет, которые 
определил президент России 
Владимир Путин. 

«Это направление находится 
на особом контроле. Рассчиты-
ваю, что «ВЭБ.РФ» активно под-
ключится к работе над ним», — 
обратил внимание глава каби-
нета министров на эту новую 
задачу.  

Михаил Мишустин обсудил с Игорем Шуваловым перестановки в набсовете «ВЭБ.РФ».

А К Ц Е Н Т

Перемены позволят «ВЭБ.РФ»  
принимать оперативные решения 
по важным проектам 

ПРОЕКТ Cуперфинал 
конкурса «Лидеры 
России-2020» стартовал 
в Солнечногорске

Семнадцать 
детей будущего 
министра

Айсель Герейханова

Триста участников суперфинала конкурса «Лидеры 
России-2020» собрались вчера на площадке Мастер-
ской управления «Сенеж» в подмосковном Солнечно-
горске. Сегодня здесь будут объявлены 100 победите-
лей конкурса, которые смогут получить себе наставни-
ков из числа ведущих государственных деятелей стра-
ны, а также руководителей крупных корпораций и биз-
неса.

Перед финалистами выступит председатель прави-
тельства Михаил Мишустин. Ожидается также участие 
других членов кабмина, губернаторов, руководителей 
крупнейших госкорпораций, бизнес-компаний и на-
ставников конкурса. Они проведут мастер-классы и 
лекции. Суперфинал конкурса был запланирован на 
27—31 марта в Сочи, но потом его перенесли из-за пан-
демии коронавируса. «Суперфинал в этом году был 
действительно долгожданным. И я рад, что, несмотря 
ни на какие сложности, вы смогли сегодня встретиться 
очно. Мы намеренно не стали проводить соревнования 
в онлайн-формате, ведь одно из важнейших преиму-
ществ конкурса — это нетворкинг, общение, налажива-
ние горизонталь-
ных связей. В этом 
зале собрались со-
тни талантливых 
управленцев со 
всей страны, кото-
рым точно есть что 
рассказать друг 
другу, обменяться 
опытом», — расска-
зал на церемонии 
открытия руково-
дитель конкурса 
«Лидеры России», генеральный директор АНО «Россия 
— страна возможностей» Алексей Комиссаров. 

Большинство суперфиналистов представляют сфе-
ру «образование, IT и наука» (42%), а также финансо-
вый сектор (21%). Интересно, что в этом году из 300 
участников 58 (19%) женщин, что больше, чем на фи-
налах первого (16%) и второго (13%) сезонов конкур-
са. Так, в суперфинал вышла многодетная мама Мария 
Львова-Белова из Пензы. У нее 17 детей, из них 5 ро-
жденных, 4 приемных и 8 — под опекой. Мария руково-
дит некоммерческой организацией «Квартал Луи», ко-
торая сопровождает молодых людей с инвалидностью, 
помогает им жить и работать. «Когда я собиралась на 
конкурс, мой сын сказал: «Мам, ну зачем ты едешь 
туда, для нас ты уже лидер», — рассказала она «РГ». 
«Но, если вдруг получится стать лидером не только для 
своих детей, но и для страны, я точно знаю, что я буду 
делать, имея тот опыт, который у меня есть», — уверена 
Мария. Она уже решила, что в случае победы хотела бы 
получить в качестве наставника первого заместителя 
руководителя администрации президента Сергея Ки-
риенко. «Я понимаю, что с его помощью я смогу свои 
локальные инициативы вывести на федеральный уро-
вень», — заметила Мария. На вопрос, что она будет де-
лать, если после конкурса ей предложат пост мини-
стра, уверенно ответила: «Поеду, почему нет».

Интересно, что среди 300 суперфиналистов есть и 
представители других стран: двое граждан Украины и 
Беларуси. Руслан Гулевич родился в Беларуси, но по-
следние годы живет в Санкт-Петербурге. До недавнего 
времени он был топ-менеджером нефтегазовой компа-
нии, сейчас временно не работает. Руслан готовит к вы-
ходу книгу кулинарных рецептов белорусских блюд, в 
которой одновременно говорится о любви к своей ро-
дине и семье. «Мне показалось правильным инвести-

ровать свою любовь в то, чтобы сделать народы России 
и Беларуси еще немного ближе — через юмор, еду, об-
щие традиции», — рассказал он «РГ». Руслан принима-
ет участие в конкурсе уже в третий раз, но только на 
этот раз смог дойти до суперфинала.

В воскресенье целый день и до позднего вечера 
участники проходили через оценочные мероприятия, 
решали реальные кейсы крупнейших компаний РФ.

«Это дополнительная проверка лидеров на стрессо-
устойчивость, их умение сохранять эффективность ра-
боты в напряженных обстоятельствах, способность ре-
шать много задач в один момент, в четко заданные вре-
менные рамки. Управленцы точно должны быть к это-
му готовы», — подчеркнул председатель Экспертного 
совета конкурса «Лидеры России» Павел Безручко.

Важно, что уже сейчас 9 суперфиналистов получи-
ли новые назначения на государственной службе, в на-
уке, здравоохранении, туризме и телевидении. При 
этом Комиссаров отметил, что проект «Лидеры Рос-
сии» все-таки не про замещение вакантных должно-
стей. «Я бы сказал, что это прежде всего работодатели 
пристально следят за конкурсом и его участниками, а 
не наоборот. И сейчас представители компаний, ве-
домств и различных структур тоже присутствуют на 
суперфинале. Вы еще встретитесь с ними на экспресс-
собеседованиях», — сказал он участникам. 

Все суперфиналисты уже получили сертификаты на 
обучение в любом из российских вузов в размере 1 
миллиона рублей. Сегодня будут объявлены победите-
ли конкурса — 100 участников, которые смогут полу-
чить себе наставников из числа ведущих государствен-
ных деятелей страны, а также руководителей крупных 
корпораций и бизнеса. Кроме того, из них могут быть 
отобраны участники специальной программы разви-
тия кадрового управленческого резерва Высшей шко-
лы государственного управления РАНХиГС. 

Алексей Комиссаров рассказал, что суперфинал в этом году 
был действительно долгожданным.

ВЫБОРЫ На голосовании проследят за соблюдением санитарных норм  

Будем наблюдать
А К Ц Е Н Т

ЦИК принял все меры, чтобы развеять 
сомнения в точности учёта голосов 
избирателей

Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1948522

Большинство 
суперфиналистов 
представляют 
сферу «образова-
ние, IT и наука»

Между тем

Михаил Мишустин установил работающим в Арктической зоне пред-

принимателям, в том числе индивидуальным, возмещение до 75% за-

трат на страховые взносы. Компенсация распространяется на обяза-

тельное пенсионное и медицинское страхование, социальное страхо-

вание по временной нетрудоспособности и в связи с рождением ре-

бенка. Субсидию будет предоставлять Корпорация развития Дальнего 

Востока. Для получения поддержки организация должна быть зареги-

стрирована в качестве резидента Арктической зоны, и ей необходимо 

направить в корпорацию сведения об обязательствах по страховым от-

числениям. Прием заявок на получение статуса резидента начался 28 

августа. Это решение, рассчитывают в правительстве, поможет создать 

рабочие места и простимулирует развитие экономики в макрорегионе.

ОФИЦИАЛЬНО

Премьер-министр Михаил Мишус-

тин направил еще более 988 мил-

лионов рублей на бесплатные ле-

карства, медицинские изделия и 

лечебное питание для льготников. 

Средства использованы из нера-

спределенного резерва федераль-

ного бюджета, предусмотренного 

на эти цели в 2020 году. Ранее ка-

бинет министров повысил сумму, 

на которую льготники могут полу-

чать такую помощь.

Глава правительства также устано-

вил на 2020 год новые стимулиру-

ющие выплаты отдельным катего-

риям работников, помогающих 

больным с коронавирусной ин-

фекцией или задействованных в 

борьбе с заболеванием. Подпи-

санное постановление касается 

сотрудников организаций подве-

домственных минздраву, минобр-

науки, минобороны, минтруда, ми-

нэкономразвития, МВД, Росгвар-

дии, ФСБ и ФСИН, которые нарав-

не с врачами обычных больниц и 

поликлиник участвуют в противо-

действии вирусу, в том числе на-

прямую контактируют с больны-

ми. Размер выплат зависит от дол-

жности специалиста и составит 

20—100 процентов от среднеме-

сячного дохода за первые девять 

месяцев 2019 года. Выплаты будут 

осуществляться за период с 1 

апреля, но не ранее даты реги-

страции в конкретном регионе 

подтвержденного случая корона-

вирусной инфекции, за фактиче-

ски отработанное время, время 

исполнения воинских или служеб-

ных обязанностей. Из резервного 

фонда правительства Мишустин 

выделил на финансирование но-

вых выплат более пяти миллиар-

дов рублей.

АРМИЯ Сергей 
Шойгу расска-
зал, что НАТО 
имитирует 
удары 
по России

УГРОЗА АТАКИ

Александр Степанов

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу после окончания Ар-
мейских международных игр 
побеседовал с журналистами и 
дал оценку действиям блоку 
НАТО, который в ходе учений 
имитирует удары по России, 
впрямую угрожая безопасно-
сти страны.

НАТО активизировали раз-
ведывательную деятельность у 
границ РФ и практически не 
скрываясь, отрабатывают раз-
личные варианты нападения на 
нашу страну. Как сообщил 
Сергей Шойгу, если в августе 
прошлого года у наших рубе-
жей было проведено 87 разве-
дывательных полетов, то уже в 
2020 году их было около 120. 
«Обеспокоенность вызывает не 
столько ведение альянсом раз-
ведки, сколько попытки блока 
демонстрировать силу», — под-
черкнул Шойгу. 

В интервью телеканалу 
«Россия 24» министр обороны 
отметил, что неприкрытая уг-
роза демонстрируется все 
чаще.

«Если раньше с той или иной 
частотой, конечно, не так, как 
сейчас, несколько реже, была 
это в основном разведыватель-
ная авиация, то сейчас нача-
лись регулярные полеты и захо-
ды с тренировкой, имитацией 
нанесения ракетных ударов, в 
том числе с применением боль-
шого количества самолетов», — 
сказал Шойгу. 

Он напомнил о недавнем по-
лете американских стратегиче-
ских бомбардировщиков B52H 
«Летающая крепость» над Бал-
тикой. Он напомнил, что за вре-
мя проведения форума «Ар-
мия-2020» НАТО организовало 
крупнейшие воздушные манев-
ры, к которым привлекалось 
более 50 боевых самолетов. 
Значительная часть полетов 
проводилась у российских гра-
ниц. 

Кроме того, министр  под-
черкнул, что альянс также стре-
мится к милитаризации Черно-
морского региона.

Так, корабли США и союзни-
ков регулярно заходят в Черное 
море, НАТО развивает военную 
инфраструктуру своих союзни-
ков в Восточной Европе. «Мо-
дернизируются аэродромы, во-
енно-морские базы и порты, ав-
томобильные и железные доро-
ги. Создаются объекты для раз-
мещения воинских формирова-
ний, склады вооружения», — 
сказал Шойгу. 

Он констатировал, что 
НАТО стремится вернуться к 
противостоянию времен «хо-
лодной войны», а причиной 
этому служит позиция России, 
которая проводит независи-
мую политику. 

Это рассматривается Запа-
дом как вызов его лидерству. 

«В концептуальных доку-
ментах блока наша страна 
определена как главная угроза 
безопасности. В западных СМИ 
развернута масштабная пропа-
гандистская кампания. Ее цель 
— убедить мировую обществен-
ность в якобы агрессивности 
внешней и военной политики 
России», — заявил Шойгу. Он 
подчеркнул, что антироссий-
скую риторику используют 
высшие должностные лица 
НАТО. 

«Мы не заинтересованы в 
новой гонке вооружений. В це-
лях снижения напряженности 
намерены придерживаться 
максимальной открытости в 
вопросах военной деятельнос-
ти», — заявил министр. 

Он подчеркнул, что Россия 
неоднократно предлагала со-
гласовать совместные меры, 
чтобы не допустить осложне-
ния отношений, однако в НАТО 
такие инициативы восприни-
маются негативно.  

Обеспокоенность 
вызывает не 
столько ведение 
альянсом развед-
ки, сколько попыт-
ки блока демон-
стрировать силу. 
Неприкрытая 
угроза со стороны 
блока НАТО демон-
стрируется все 
чаще 
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ПРОРЫВ Компания «Роснефть» демонстрирует устойчивые финансовые 
результаты на фоне глобального кризиса

Подтвердила лидерство
Евгения Мамонова

В
чера нефтяники отметили 
свой профессиональный 
праздник. И было бы умест-

но подвести промежуточные 
итоги, оценить, как чувствуют 
себя нефтяные компании и от-
расль в целом. В этом году нефте-
газовому рынку пришлось суще-
ствовать в условиях падения 
спроса на энергоресурсы и, как 
следствие, обвала цен. На этом 
фоне многие нефтегазовые ком-
пании, в том числе и самые круп-
ные, были вынуждены зафикси-
ровать убытки. Например, одна 
из таких компаний, чье название 
у всех на слуху, во II квартале 
2020 года получила самый круп-
ный в ее современной истории 
чистый убыток  — 1,1 млрд долла-
ров. Другой нефтяной гигант 
продемонстрировал худший ре-
зультат за последние 30 лет, уйдя 
в минус на 8,3 млрд долларов.

В подобных экстремальных 
условиях, в которых находился 
весь мировой нефтяной рынок, 
ведущая нефтяная компания Рос-
сии «Роснефть»  показала ста-
бильный результат . Например, 
показатель чистой прибыли во II 
квартале текущего года составил 
43 млрд рублей (0,7 млрд долла-
ров). А свободный денежный по-
ток по итогам первого полугодия 
зафиксировался на уровне 206 
млрд рублей (3,4 млрд долларов). 
Компании даже удалось сокра-
тить сумму финансового долга и 
торговых обязательств на 4,3 
млрд долларов (5,3%).

Оценивая положительные ре-
зультаты «Роснефти», эксперты 
не склонны списывать все на 
тактические действия менед-
жмента компании. Конечно, ме-
неджмент «Роснефти» постарал-
ся максимально снизить нега-
тивные последствия пандемии 
(в частности, за счет оптимиза-
ции инвестиционной програм-
мы). Но таким же образом по-
ступали и другие нефтегазовые 
гиганты, однако с гораздо мень-
шим эффектом. В период гло-
бального кризиса все игроки не-
фтегазового рынка находятся в 
примерно равных условиях, и 
никакие тактические шаги не 
способны в корне изменить си-
туацию. По мнению экспертов, 
компания «Роснефть» оказалась 
более подготовленной к раз-
разившемуся кризису, чем ее 

глобальные конкуренты. А ны-
нешняя финансовая устойчи-
вость — результат реализации 
долгосрочной стратегии.

Основным драйвером поддер-
жания добычи в компании явля-
ется эксплуатационное бурение 
с применением высоких техноло-
гий. «Роснефть» фокусируется на 
строительстве высокотехноло-
гичных скважин, в том числе го-
ризонтальных скважин с много-
стадийным гидроразрывом пла-
ста. Это — одна из самых передо-
вых технологий в нефтегазовом 
секторе. Так, в 2019 году было 
введено в эксплуатацию 2,9 ты-
сячи скважин, больше половины 
из которых — с горизонтальным 
типом заканчивания.

В непростом 2020 году компа-
нии удалось сохранить лидирую-
щие позиции в мире по добыче 
углеводородов. Более того, «Рос-
нефть» не прекращает инвести-
ровать в новые проекты и разви-
вать свои ключевые активы. Осо-
бое внимание уделяется разра-
ботке и внедрению новых техно-
логий, в том числе цифровых. Та-
кой подход позволяет вести эф-
фективную разработку место-
рождений при существенной 
экономии ресурсов, что особен-
но важно в период турбулентно-
сти мировых рынков и падения 
спроса на энергоресурсы.

Подчеркнём, что себестои-
мость добычи «Роснефти» — са-
мая низкая среди всех публич-
ных компаний мира — 3,1 доллара 
на б.н.э.

Одним из цифровых проек-
тов, который стоит упомянуть, 
является создание первого в Ев-
разии промышленного симуля-
тора гидравлического разрыва 
пласта (ГРП) «РН-ГРИД». Разра-
ботка является импортозамеща-
ющей, что обеспечивает техноло-
гическую независимость компа-
нии в области компьютерного 
моделирования, обязательного 
для применения технологии ГРП.

В мае 2019 года «Роснефть» 
запустила информационную си-
стему «Цифровое месторожде-
ние» в опытно-промышленную 
эксплуатацию. Проект, реализо-
ванный на базе Илишевского ме-
сторождения «Башнефти», впер-
вые в отрасли охватывает все ос-
новные процессы нефтедобычи и 
логистики, включая «цифровые 
двойники» и интеллектуальную 
систему мониторинга трубопро-

водов. Специалисты считают, что 
нововведение поможет добиться 
существенного роста производ-
ственных показателей и значи-
мого экономического эффекта. 
Масштабирование технологий 
только в рамках «Башнефти» по-
зволит получить дополнительно 
около 1 млн тонн нефти за счёт 
оптимизации производства. А 
экономический эффект составит 
порядка 1 млрд рублей в год.

Одна из главных задач инно-
вационного развития нефтепере-
работки «Роснефти» — исключе-
ние зависимости от импортных 
поставщиков катализаторов. На 
установках риформинга бензина 
«Роснефть» уже несколько лет 
поэтапно производит замену им-
портных катализаторов на про-
дукцию собственного производ-
ства. У компании работают два 
катализаторных предприятия — 
Ангарский и Новокуйбышевский 
заводы.

На сегодняшний день уже бо-
лее 60% используемых компани-
ей «Роснефть» катализаторов ри-
форминга произведены на заводе 
в Ангарске, так же как и катали-
заторы парового риформинга для 
производства водорода. Более 
70% водорода вырабатывается 
«Роснефтью» на собственных ка-
тализаторах.

Компания «Роснефть» вы-
ступает инициатором новых 
высокотехнологичных проек-
тов, которые становятся гене-
раторами роста экономики 
России. Так, в мае этого года 
компания приступила к буре-

нию поисково-разведочной 
скважины на Западно-Иркин-
ском лицензионном участке од-
ного из крупнейших в мире не-
фтегазовых проектов «Восток 
Ойл», который объединяет уже 
разрабатываемые месторожде-
ния Ванкорской группы и но-
вые месторождения в Красно-
ярском крае. Ожидаемый эко-
номический эффект, по данным 
Института прогнозирования 
РАН, составит 9,3 рубля на каж-
дый вложенный рубль инвести-
ций. Реализация проекта позво-
лит дополнительно увеличить 
ВВП на 2 процента ежегодно. На 
31-й скважине Западно-Иркин-
ского месторождения добыта 
нефть с премиальными харак-
теристиками — лучше ближне-
восточной.

Передовые технологии, опыт и 
высокая квалификация сотрудни-
ков компании «Роснефть» позво-
ляют осуществлять проекты, ко-
торые ещё совсем недавно реали-
зовать, казалось, невозможно. 
Так, «Роснефть» приступила к ос-
воению шельфа Карского моря и 
уже ведёт бурение поисково-оце-
ночных скважин в районе Новой 
Земли. Специалисты корпоратив-
ного научно-проектного комплек-
са «Роснефти» нашли оптималь-
ное решение для работы в слож-
нейших климатических условиях. 

Теперь о показателях, кото-
рые позволяют судить о динами-
ке развития компании.

С конца 90-х «Роснефть» уве-
личила добычу жидких углеводо-
родов в 19 раз, достигнув показа-

теля в 230 млн тонн в год. За тот же 
период компания в десять раз на-
растила добычу газа, обеспечив 
прирост годовой добычи газа в 
России в размере 60 млрд м3. С 
1999 года компания обеспечила 
ввод в разработку 17 новых круп-
ных месторождений с общим объ-
емом запасов около 3 млрд тонн 
нефтяного эквивалента, инвести-
ровав свыше 1,5 трлн рублей.

Все это время «Роснефть» 
увеличивала глубину перера-
ботки и рост прибавочной стои-
мости продукции. Доля мотор-
ных топлив «Роснефти» в общем 
объеме производства страны 
возросла с 3 до 38%. «Роснефть» 
вышла на принципиально но-
вый уровень рентабельности, 
что отразилось в четырехкрат-
ном росте дивидендных выплат. 
Выручка «Роснефти» выросла 
более чем в 115 раз, а капитали-
зация за десять последних лет — 
на 65%. За двадцать лет мульти-
пликативный эффект от инве-
стиционных программ «Роснеф-
ти» превысил 14 трлн рублей, 
компания обеспечила 90% всех 
приватизационных доходов го-
сударства со стороны всей не-
фтяной отрасли. С 1999 по 2019 
год доля «Роснефти» в доходах 
федерального бюджета выросла 
почти в 450 раз. И если в конце 
90-х компания обеспечивала 
поступления в бюджет в разме-
ре 8 млрд рублей в год, сегодня 
эта сумма составляет 3,6 трлн 
рублей в год. Сейчас «Роснефть» 
— крупнейший налогоплатель-
щик страны. 
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Сегодня исполняется 60 лет главному исполнительному  
директору ПАО «НК «Роснефть» Игорю Сечину.

Его поздравляет немецкий государственный деятель  
и политик, председатель совета директоров  

НК «Роснефть» Герхард Шрёдер:
— Уважаемый Игорь Иванович! 

Примите мои искренние поздравления с Вашим юбилеем! 
Я познакомился с Вами, когда занимал должность федерального канцлера. На тот момент 

Вы исполняли обязанности заместителя главы администрации Президента РФ,  
и сотрудничество наших двух стран было очень конструктивным. 

Я наслаждаюсь работой с Вами. Вы открытый человек со стратегическим взглядом  
на будущее энергетической отрасли. Вы — лидер, с которым всегда приятно беседовать  
в дружеской атмосфере. Я впечатлен Вашими знаниями о рынке нефти и накопленным  

опытом. Вы действительно специалист наивысшего уровня в этой области.
Отрадно, что у нас с Вами общие взгляды на взаимоотношения между Россией и Германией, 
которые в последнее время претерпели негативные изменения. Мы оба стремимся наладить 

диалог между деловыми кругами двух стран и рассчитываем, что санкции в отношении  
Российской Федерации будут отменены. Это было бы лучше и для России, и для Германии.

Я желаю Вам непрерывного процветания, здоровья и успехов!

Наталия Ячменникова

З
автра авиационный мир 
попрощается с Александ-
ром Сергеевичем Шенгар-

дтом. Он ушел на 96-м году жиз-
ни. Создатель легендарного са-
молета международного класса 
Ту-154. Выдающийся авиакон-
структор. Последний из когор-
ты тех, кто создавал не просто 
замечательные крылатые ма-
шины — кто ковал авиационную 
мощь нашей страны.

Туполевцы называют Шен-
гардта человеком-эпохой, од-
ним из самых авторитетных 
конструкторов современно-
сти, прошедшим школу леген-
дарного Андрея Туполева. В КБ 
Туполева Александр Шенгардт 
пришел в 1948-м — еще студен-
том, на преддипломную пра-
ктику. И остался навсегда, увле-
ченный знаменитой туполев-
ской формулой: «Летают толь-
ко красивые самолеты». Рабо-
тал в конструкторской брига-
де, на испытаниях, на серий-
ных заводах.

Все самолеты, которые со-
здавались с участием кон-
структора Шенгардта, были не 
просто красивыми. Они стали 
этапными для отечественного 
авиастроения. Это и граждан-
ские Ту-104, Ту-114, Ту-124, Ту-
134, и боевые стратегические 
авиакомплексы Ту-16, Ту-95, 
Ту-22.

Кстати, об истории с Ту-114 
многие вспоминают до сих пор. 
Это был первый в мире двухпа-
лубный аэробус. На тот момент 
— самый большой. И когда в 
1959 году президент Эйзенхау-
эр пригласил Хрущева посетить 
США, Никита Сергеевич не 
удержался, чтобы не полететь 
на новехоньком самолете... Со-
ветский крылатый гигант про-
извел за океаном фурор: у аме-
риканцев не нашлось даже под-
ходящего по высоте трапа. При-
шлось Хрущеву спускаться с 
борта по лестнице пожарной 
машины… 

Александр Сергеевич гово-
рил: «Практически мне по-
счастливилось пройти всю кон-
структорскую школу Туполева 
— от конструирования отдель-
ных узлов и агрегатов окунуть-
ся с головой в опытное и серий-
ное производство, сопрово-
ждать испытания, внедрение в 
эксплуатацию и, наконец, про-
дажу самолетов и решение мно-
гочисленных проблем, связан-
ных с послепродажной поддер-
жкой наших машин».

В начале 1970-х годов Шен-
гардта назначили ведущим кон-
структором по самолету Ту-154. 
Затем начальником отдела по 
доводке и эксплуатации самоле-
та, а весной 1975-го — главным 
конструктором. Он занимал эту 
должность тридцать пять лет! 
Одновременно был главным 
конструктором турбореактив-
ного авиалайнера Ту-134, ис-
пользовавшегося на авиалини-
ях малой протяженности.

Ту-154 — самый известный и 

самый массовый советский ре-
активный авиалайнер. Авиа-
компании полюбили машину, 
несмотря на споры из-за нови-
нок в конструкции. А новинок 
действительно хватало. Так, 
здесь впервые в гражданской 
авиации была применена ги-
дравлическая система управле-
ния. Тогда многие отнеслись к 
этому с недоверием, а теперь 
так управляются все самолеты. 
Как рассказывал сам Александр 
Сергеевич, главным плюсом ма-
шины была аэродинамика, из-
за чего она оказалась очень эко-
номичной по топливу для свое-
го времени. Впрочем, тогда на 
это не очень-то обращали вни-
мание. 

Новый лайнер создавался на 
замену среднемагистральному 
Ту-104. «Ничего другого в тот 
момент не было. В Советском 
Союзе к середине 1960-х было 
три самолета средней дально-
сти: Ту-104, Ан-10 и Ил-18. Но 
они все разные: у них разные 
дальность, скорость, взлетно-
посадочная масса, пассажир-

ская вместимость. «Аэрофлоту» 
это было неудобно. И поэтому 
было принято решение прове-
сти конкурс на новую машину, 
которая может все эти самоле-
ты заменить. Выиграл проект 
Андрея Николаевича Туполева. 
В 1965 году вышло постановле-
ние о создании Ту-154», — так 
рассказывал Шенгардт об исто-
рии появления нового самолета 
в интервью «Известиям».

Регулярные полеты на Ту-
154 открылись 9 февраля 1972 
года рейсом Москва — Мине-
ральные Воды. Это стало нача-
лом целой эпохи в развитии пас-
сажирских авиаперевозок. Са-
молет выпускался на авиазаво-
де в Куйбышеве (Самаре) более 
сорока лет: свыше тысячи ма-
шин почти десяти модифика-
ций! Есть цифра: в 1980 годах в 
эксплуатации постоянно нахо-
дились 400—450 «сто пятьдесят 
четвертых». На них держалась 
практически половина объема 
гражданских воздушных пере-
возок. Выдающиеся по тому 
времени характеристики — ско-
рость до 950 км/ч, пассажиров-
местимость — 150—180 человек, 
всепогодность и др. — надолго 
сделали Ту-154 главной «воз-
душной лошадкой».

Качество самолетов Шенгар-
дта всегда ценили пилоты. 
«Очень надежные» — высшая 
похвала, цену которой в авиа-
ции знают очень хорошо.

Но любая крылатая машина 
живет и развивается только в 
серии. Эту непреложную для 
авиации истину еще раз под-
твердила счастливая судьба де-
тища конструктора Шенгард-
та. В 1985 году появился грузо-
вой вариант Ту-154С (впервые 
у нас в стране с большой грузо-
вой дверью сбоку фюзеляжа) и 
р е м ото р и з и р о в а н н ы й  Ту-
154М. «Последний не только 
экономил 1 т авиатоплива в 
час, но и удовлетворял дейст-
вовавшим в то время жестким 
нормам по пролетным шу-
мам», — вспоминал главный 
конструктор.

Под руководством Александ-
ра Шенгардта были осуществле-
ны уникальные работы по пере-
оснащению Ту-154М для специ-
альных целей. Так, машина эк-
сплуатировалась в качестве но-
сителя специального оборудо-
вания по программе контроля 
за вооружением «Открытое 
небо». Самолет Ту-154М-ЛК-1 

предназначался для всесторон-
него контроля за военной дея-
тельностью стран НАТО и СНГ. 
Была и летающая лаборатория 
Ту-154ЛЛ для испытаний кос-
мического корабля «Буран». 
Был создан экспериментальный 
самолет Ту-155, который ис-
пользовал в качестве топлива 
жидкий водород и сжиженный 
природный газ… 

Туполевцы говорят: ни одна 
передовая разработка фирмы 
не обходилась без участия Шен-
гардта. Именно он в свое время 
был одним из новаторов в обла-
сти создания беспилотников.

Все, кто близко знал Алек-
сандра Сергеевича, рассказыва-
ют: этот человек буквально по-
корял всех своей эрудицией, 
глубокими знаниями, философ-
скими взглядами на многие про-
цессы, происходящие в общест-
ве. А еще он обладал прекра-
сным чувством юмора.

Александр Шенгардт был не 
только блестящим авиакон-
структором. Настоящий патри-
от страны, он остро переживал 
за судьбу отечественной авиа-
ции, самолетостроения. Пере-
живал за то, что наши граждан-
ские самолеты могут быть выте-
снены из мирового воздушного 
океана «боингами» и «эрбаса-
ми». Нет пророков в своем Оте-
честве? Есть. Но только почему-
то их слышат подчас очень позд-
но.  

УТРАТА Не стало главного конструктора самолета 
Ту-154 Александра Шенгардта

Улетела эпоха

Александр Шенгардт был главным конструктором самого массового реактивного авиалайнера Ту-154.

1964 год. С Андреем Туполевым 
в цехе завода.

А К Ц Е Н Т

Туполевцы утверждают: ни одна 
передовая разработка фирмы 
не обходилась без Шенгардта. 
Именно он был одним из новаторов 
при создании беспилотников
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ТОРГОВЛЯ В столицу возвращаются микромаркеты

Обед рядом
Сергей Бабкин

В 
московские бизнес-
центры впервые с на-
чала пандемии верну-
лись микромаркеты — 
мини-магазины само-
обслуживания с гото-
вой едой. 

Как  отметили в 
пресс-службе «Вкус-

Вилл», их микромаркеты вновь 
начали открываться с конца ав-
густа. К услугам офисных работ-
ников — уже 150 «микриков» 
этой сети. Преимущество такого 
формата в том, что готовые блю-
да и снеки находятся рядом с ра-

бочим местом. Столовые в биз-
нес-центрах, как правило, тоже 
есть, но места могут быть заняты 
в пиковые обеденные часы. А ми-
кромаркет — неплохой вариант 
организовать быстрый и здоро-
вый перекус. Под «микрик» вы-
деляется небольшой угол в об-
щем коридоре бизнес-центра. В 
торговой зоне — три холодильни-

ка с продукцией. А рядом — касса 
с банковским терминалом. При-
нимаются любые способы опла-
ты, кроме наличных, — карты, 
часы, смартфоны. Торговая сеть 
постоянно отслеживает сроки 
годности продуктов и востребо-
ванность ассортимента. Можно 
также «настраивать» его под сво-
их сотрудников. Допустим, в ка-

ком-то БЦ все дружно перешли 
на рыбу или массово начали ху-
деть, переходя на низкоуглевод-
ные обеды и легкие салаты.  

По аналогичным принципам 
в московских офисах работают 
микромаркеты «Азбуки Вкуса». 
В компании отмечают, что основ-
ное преимущество такого фор-
мата торговли — доступность в 
режиме 24/7. Это может приго-
диться, если вдруг в офисе наме-
тился аврал. Все это стало воз-
можным в Москве благодаря тех-
нологии «умного холодильни-
ка». Как говорят в компании 
Briskly, это устройство — не толь-
ко хранилище готовой еды, но и 

сам себе контролер. Например, 
замок холодильника открывает-
ся после оплаты. За всем проис-
ходящим следят камеры, сомни-
тельные операции отмечаются в 
специальном разделе приложе-
ния. Для установки такой техни-
ки в офисе нужны всего лишь 
один квадратный метр свободно-
го пространства и розетка. «Ум-
ный холодильник» «под ключ» 
стоит от 99 тыс. рублей. В этот 
бизнес могут войти не только те 
компании, у которых есть свое 
производство готовой еды. У опе-
ратора «умных холодильников» 
есть партнеры с собственными 
фабриками-кухнями. 

А К Ц Е Н Т

Торговые точки с банковским термина-
лом работают в режиме 24/7
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Удар в солнечное сплетение

Пандемия сильно повли-
яла на нефтегазовый 
рынок?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Пандемия сущест-
венно сократила спрос на тради-
ционные энергоресурсы, просто 
посадив людей дома. Она показа-
ла, что можно делать удаленно 
значительную часть вещей, ко-
торые до этого требовали лич-
ных встреч. Большинство коман-
дировок, очных переговоров и 
деловых поездок оказалось воз-
можно заменить видеоконфе-
ренциями без потери качества. 
Естественно, это влияет и будет 
влиять на спрос на энергоресур-
сы, а процесс восстановления 
потребления займет весьма дли-
тельное время. С другой сторо-
ны, удешевление энергоносите-
лей делает их еще более рента-
бельными, еще более выгодны-
ми. В мире большое количество 
стран недотягивают с точки зре-
ния ВВП и доходов на душу насе-
ления до западных. И они заин-
тересованы в том, чтобы разви-
ваться. Здесь встает вопрос эко-
номической целесообразности, 
насколько эти страны готовы 
идти на поводу у мировых эко-
номических лидеров и лишать 
себя дешевых энергоносителей в 
угоду альтернативным, более до-
рогим вариантам. Эта проблема 
была и раньше, но экономиче-
ский кризис ее еще больше обо-
стрил. Посмотрим на Юго-Вос-
точную Азию, Индию, Китай, Ла-
тинскую Америку. Естественно, 
все эти страны нуждаются в до-
полнительном источнике роста, 
чтобы продолжить бурное раз-
витие, которое у них наблюда-
лось в 1990—2010 годах. И для 
них углеводородная энергетика 
существенное подспорье.

Почему бы им в таком случае 
не развивать альтернатив-
ную энергетику?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Под альтернатив-
ную энергетику до сих пор еще 
полностью не создана инфра-
структура. Нет системы нако-
пителей, нет вариантов, как 
хранить энергию, полученную 
от возобновляемых источников. 
Например, сети не всегда гото-
вы к приему большого количе-
ства электромобилей. В той же 
Калифорнии при пиковых на-
грузках ограничивается воз-
можность заряжать электромо-
били. Сети в большинстве стран 
были построены давно, и они 
просто не выдерживают допол-

нительной нагрузки. Требуется 
сделать очень большие инвести-
ции, исчисляемые триллиона-
ми долларов, прежде чем нетра-
диционная, альтернативная 
энергетика сможет занять су-
щественную долю на рынке. Но 
сейчас действуют факторы хай-
па, политического популизма и, 
к сожалению, случаи полного 
искажения экономической ре-

альности за счет нулевых нало-
говых ставок, что используется 
в том числе и для финансирова-
ния возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ) в западном 
мире. В результате проекты, ко-
торые в реальной экономике 
просто не имели бы даже воз-
можности на появление, живут 
и процветают. Этому способст-
вует фактически безграничная 
доступность капитала по низ-
ким ставкам, что раздувает 
большое количество финансо-
вых пузырей, которые на самом 
деле могут существовать дли-
тельное время, но в конечном 
итоге — лопаться, особенно в пе-
риоды нестабильности.

Но ведь за последние десять 
лет ВИЭ получили весьма ши-
рокое распространение?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Если 10, 15, 20 лет 
делается что-то перспективное, 
но убыточное и при этом финан-
сирование продолжается, то на 
каком-то этапе при достижении 
больших объемов производства 
и доведения до ума необходи-
мых технологий это может стать 
рентабельным. Мы такое видели 
в той же возобновляемой энер-
гетике, когда за счет искусствен-
ных мер поддержки она была до-
ведена до конкурентоспособно-
го состояния по большому ряду 
позиций. Например, по солнцу и 
ветру. Но повторюсь, пока нет 
накопителей для того, чтобы 
сделать следующий шаг в этом 
направлении. Поэтому, сумми-

руя сказанное, пока рано, мне 
кажется, хоронить углеводоро-
ды. Сейчас это основа мировой 
энергетики — то, что может дать 
быстро, гарантированно и по до-
ступной цене энергию растущей 
экономике. При этом важно по-
нимать, что конкуренция на 
рынке будет обостряться. И та 
рента, доход, который сегодня в 
данном секторе присутствует, 

будет уменьшаться вплоть до 
минимальных значений. Всем 
без исключения производите-
лям придется существенно на-
ращивать эффективность. А это 
означает то, что существующие 
сейчас сверхприбыли и допол-
нительные налоговые поступле-
ния будут постепенно исчезать. 
И это неизбежно.

Если вернуться к сегодняшне-
му дню, вы сказали, что ры-
нок восстанавливается мед-
леннее, чем ожидалось. Когда 
получится выйти на уровень 
потребления 2018—2019 гг.?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Рынок восстанав-
ливается медленнее, чем многие 
ожидали. Мы же прогнозирова-
ли, что спрос восстановится от-
носительно быстро до, условно, 
94—95% от докризисного уров-
ня. А вот потом процесс сильно 
замедлится. Пока и идем в таком 
тренде. Если говорить про уро-
вень спроса 2018—2019 гг., то 
это займет 2—3 года. Я думаю, 
что туристический поток и об-
ычные гражданские перелеты с 
течением времени вернутся в 
норму. А это как раз 1—2, может 
быть, максимум 3 млн баррелей 
в сутки спроса, которые будут 
восстанавливаться долго. Для 
этого должен начаться рост ми-
ровой экономики, произойти 
увеличение спроса в азиатских, 
а также латиноамериканских 
странах. При этом упадет объем 
бизнес-путешествий, деловых 
очных встреч и переговоров, ко-

мандировок, а в западных стра-
нах даже поездок на работу на 
личном автотранспорте.

А что пострадало от панде-
мии больше — нефть или газ? 
И какой рынок будет восста-
навливаться дольше?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Именно от панде-
мии нефтяной рынок пострадал 
больше, поскольку 70% его объ-
емов — это транспорт, а корона-
вирус, в первую очередь, снизил 
мобильность населения. Газо-
вый рынок в основном завязан 
на генерации электроэнергии. 
Уменьшение спроса на электри-
чество было во многих странах, 
но оно оказалось не таким зна-
чительным. Сидя дома люди по-
требляли больше, чем обычно, и 
это частично компенсировало 
снижение спроса в промышлен-
ности. Но на газовый рынок по-
мимо пандемии оказали влия-
ние другие факторы. Падение 
цен здесь оказалось более суще-
ственное, длительное и нача-
лось еще до появления корона-
вируса. За последние годы пред-
ложение газа резко выросло. В 
прошлом году только производ-
ство СПГ увеличилось почти на 
40 млн тонн, что добавило боль-
ше 12% к мировой торговле 
сжиженным газом. И это тот 
объем, который потенциально 
есть на рынке, даже если сейчас 
его не хотят приобретать. До 
определенного момента он ней-
трализует постепенный рост 
спроса на газ и будет удержи-
вать цены на низком уровне. Мы 
в своих прогнозах показывали 
существенное перепроизводст-
во на газовом рынке, которое 
может легко продлиться еще не-
сколько лет. Во многом это бу-
дет зависеть от темпов роста 
спроса на газ во всем мире и от 
того, как быстро дополнитель-
ные объемы СПГ, например, из 
США могут быть поглощены. 
Причем для газового рынка эти 
факторы сохранят влияние и 
после пандемии.

А почему бы тогда не создать 
на газовом рынке для его ба-
лансировки механизм, подоб-
ный ОПЕК+? Благо, даже 
структура похожая есть — 
Форум стран — экспортеров 
газа (ФСЭГ)?

ПАВЕЛ СОРОКИН: ФСЭГ сам по себе 
не является картелем и не заду-
мывался как таковой. Это сове-
щательный орган, который обсу-
ждает состояние дел на рынке. 
Кроме того, торговля газом хоть 
и приближается по своей струк-
туре к нефтяному рынку, но пока 
еще сильно фрагментирована. 
Примерно половина поставок, 
даже чуть больше, мировой тор-
говли осуществляется по газо-
проводам. А это привязанность 
производителей и поставщиков 
друг к другу. То есть такой мо-
бильности, как у СПГ, у большей 
части объемов газа нет. Плюс 
значительное количество произ-
водителей — США, Австралия и 
некоторые другие законодатель-
но не имеют права участвовать в 
каких-то картельных соглаше-
ниях или в деятельности, кото-
рая может повлиять на рынок. 
Поэтому существенная часть 
рынка даже гипотетически в та-
ком соглашении участвовать не 

будет, что сделает его сразу не-
эффективным. Ведь основной 
прирост объемов происходит в 
США, в том числе и экспорта 
СПГ. Важно понимать, что в 
принципе наш трубопроводный 
газ и СПГ конкурентоспособен в 
любых разумных ценовых усло-
виях. Поэтому мы вполне можем 
конкурировать на рынке тради-
ционными способами.

Возвращаясь к нашим вну-
тренним делам. Изменила ли 
пандемия оценку эффектив-
ности действующей налого-
вой системы?

ПАВЕЛ СОРОКИН: В целом, когда мы 
падали на экстремально низкие 
значения цены Urals в 10—15 
долларов за баррель, то вопрос, 
какая у нас налоговая система, 
уже особой роли не играл. 
Просто было тяжело всем рабо-
тать в нормальном режиме. При 
любых разумных значениях ко-
тировок, от 25 долларов и выше, 
наша налоговая система рабо-
тает предсказуемо. Она являет-
ся неким хеджом (страховкой/
гарантией) и для бюджета, и для 
нефтяных компаний, позволяя 
гибко реагировать на вызовы. 
Конечно, всегда есть место для 
того, чтобы что-то улучшить 
или что-то подкорректировать. 
Такая работа совместно с мин-
фином постоянно ведется. Что 
касается каких-то глобальных 
изменений в налоговой системе 
вследствие пандемии, то о та-
ком пока речи не идет.

Не меняя налоговой системы, 
после завершения сделки 
ОПЕК+ в 2022 году получится 
выйти на объемы, которые 
мы добывали в 2018 —2019 гг.?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Да, восстановить 
добычу до этого уровня мы смо-
жем, потому что компании под-
бирали параметры сокращения 
таким образом, чтобы была воз-
можность возобновить произ-
водство. Но тут важно пони-
мать, что, исходя из качества ре-
сурсной базы, измельчания но-
вых месторождений, которые 
ставятся на баланс, удержание 
полки добычи будет становить-
ся все более и более проблема-
тичным и трудным без создания 
новых стимулов для инвестиро-
вания в трудноизвлекаемые за-
пасы с высокой себестоимо-
стью разработки.

А как показал себя демпфиру-
ющий механизм? На АЗС 
цены на автомобильное то-
пливо были стабильны, но в 
опте в мае — июне случился 
сильный рост.

ПАВЕЛ СОРОКИН: Демпфер свою эф-
фективность показал и доказал 
за полтора года работы. Он же 
действует в обе стороны. При 
высоких ценах на нефть он пере-
распределяет денежный поток 
из добычи в переработку. При 
обратной ситуации дополни-
тельная прибыль, которая обра-
зовывается на заправках, по-
скольку цены здесь менее вола-
тильны, изымается в бюджет 
для того, чтобы поддержать его в 
условиях низких цен на нефть. 
Это основной принцип работы 
демпфера. Причины роста цен 
на биржевых торгах в мае—июне 
скорее не в демпфере, а в резком 

колебании объемов топлива на 
рынке. Сначала произошло па-
дение спроса почти на 50%, а по-
том его резкое восстановление 
буквально в течение нескольких 
дней. Естественно, производст-
во так быстро восстановиться 
не могло. Есть еще ряд причин: 
то, как взаимодействуют участ-
ники рынка, как накапливали 
запасы. Немаловажным факто-
ром стали дифференциалы, так 
называемые крек-спреды (раз-
ница в цене при одновременной 
покупке сырой нефти и прода-
жей нефтепродуктов) на миро-
вых рынках. В период пандемии 
дифференциалы на дизель, а на 
каком-то этапе и на бензин, и на 
керосин уходили в отрицатель-
ную зону. Условно дизель, бен-
зин и керосин стоили дешевле 
нефти, потому что спроса на не-
фтепродукты не было. Нормаль-
ный уровень дифференциала 
между дизелем и нефтью в 120—
140 долларов на тонну. Все эти 
факторы существенно занижали 
экспортную альтернативу и 
искажали демпфер. Поэтому 
сейчас ведется его постоянный 
мониторинг. Но в целом концеп-
туально демпфер показал свою 
эффективность и работает так, 
как изначально задумывалось.

Какие главные вызовы сейчас 
есть для отечественной не-
фтегазовой отрасли?

ПАВЕЛ СОРОКИН: В первую очередь, 
энергетический переход. Он хоть 
и не происходит в один момент, 
на это нужны годы, возможно, и 
десятилетия, но надо смотреть в 
будущее. Цикл нефтяной отрасли 
длинный как технологический, 
так и инвестиционный, и необхо-
димо понимать, что будет проис-
ходить в дальнейшем и куда надо 
вкладываться. Второе, это ухуд-
шение ресурсной базы, с кото-
рой мы работаем. Как я уже ска-
зал, это измельчание месторо-
ждений, уход на более глубокие 
горизонты, увеличение доли 
трудноизвлекаемых запасов 
(ТРИЗ), необходимость осваи-
вать труднодоступные месторо-
ждения. Третье. Обеспечение ус-
ловий для создания добавленной 
стоимости. Мы сейчас над этим 
активно работаем. Есть ряд ини-
циатив, в частности, законопро-
ект по стимулированию разви-
тия нефтехимии и нефтеперера-
ботки. Потому что по мере сни-
жения ренты (дохода) с добычи 
необходимо переориентиро-
ваться на другие сегменты.

Вы сказали про ухудшение ре-
сурсной базы. Как с этим бо-
роться? Есть ли какие-то 
приоритеты дальнейшего раз-
вития — повышение коэффи-
циента извлечения нефти в 
Западной Сибири, Арктика, 
шельф, баженовская свита, 
Восточная Сибирь или что-
то еще?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Тут все просто. У 
нас задача — максимально ис-
пользовать потенциал нашей 
нефтегазовой отрасли на благо 
страны. Это означает инвести-
ции и налоговые поступления. 
Для привлечения инвестиций 
нужны условия, чтобы компа-
нии вкладывали деньги — поку-
пали российские услуги, рос-
сийское оборудование и тем 
самым давали денежный поток 
для смежной промышленно-
сти. Это одна из наиболее важ-
ных задач. Для ее решения не-
обходимо, чтобы для разработ-
ки всех тех категорий запасов, 
которые вы перечислили, су-
ществовали отечественные 
технологии, которые могут 
обеспечить производство. Ча-
стично они уже есть, частично 
им нужен горизонт планирова-
ния — те же 5—7 лет на разра-
ботку, внедрение и запуск в се-
рию. Остальное — вопрос эко-
номической рентабельности 
освоения этих категорий запа-
сов при существующих техно-
логиях и налоговой системе. 
Налоги возможны, когда есть 
рента. Если рента высокая, на-
логами можно изымать много 
и при этом у компании остает-
ся достаточная доходность. 
Если рента падает, а налоги не 
падают, то на каком-то этапе 
экономическая целесообраз-
ность, например, продолжать 
разработку месторождений 
ТРИЗ, исчезает. А если ничего 
не делается, то и выгоды нет ни 
для кого. Поэтому нужен ба-
ланс между этими двумя зада-
чами — наращиванием инве-
стиций и потребностями бюд-
жета, чтобы оба эти компонен-
та в максимальной степени 
были в балансе.

Изменились в результате 
пандемии планы России по 
развитию производств СПГ?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Планы остаются 
неизменными. К 2030 году мы 
должны занять 15—20% мирово-
го рынка. Повторюсь, наш газ 
имеет множество конкурентных 
преимуществ. А по мере мас-
штабного развития арктических 
кластеров и создания перевалоч-
ных пунктов на Камчатке и в 
Мурманске они будут только уве-
личиваться. Например, раскатав 
тот же Северный морской путь, 
сильно снизится себестоимость 
транспортировки. Есть ниша 
200—250 млн тонн незаконтрак-
тованных объемов на 2030 год, 
которые мы частично можем за-
нять своей продукцией. Посколь-
ку наш газ более конкурентоспо-
собен, то вполне логично, что эту 
нишу должны занять наши про-
изводители. Над чем, собственно 
говоря, мы совместно с партне-
рами сейчас и работаем.

Повлияла ли эпидемия на ры-
нок труда в нефтегазовой от-
расли? Сократился он или 
как-то изменился структур-
но, может быть?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Существенных из-
менений пока нет. Компании 
стараются сохранить макси-
мальное количество людей, 
даже несмотря на те вызовы, ко-
торые пандемия преподносит. 
Крупнейшие производители на-
иболее успешно, эффективно и 
безопасно выстроили работу на 
вахтах, промыслах и заводах в 
период карантинных ограниче-
ний. Но в нефтесервисном сег-
менте, в связи с уменьшением 
количества заказов, наблюда-
ются негативные последствия — 
сокращение сотрудников, коли-
чества персонала, задейство-
ванного на объектах. Сейчас в 
правительстве ведется прора-
ботка ряда мер поддержки оте-
чественного нефтесервиса. Об-
суждается, в какой форме это 
может быть. Минэнерго предло-
жило создать фонд незакончен-
ных скважин. То есть бурить 
скважины, но не запускать их до 
момента завершения сделки 
ОПЕК+. Это нам позволит бы-
стрее нарастить добычу, когда 
соглашение закончится, и под-
держать нефтесервисные ком-
пании, обеспечив их работой 
уже сейчас.  

Павел Сорокин: Россия сможет выйти на докризисные уровни добычи 
нефти в 2022 году.

А К Ц Е Н Т

Развивающиеся страны готовы идти 
на поводу у экономических лидеров 
и лишать себя дешевых энергоносите-
лей в угоду альтернативным, 
более дорогим, вариантам

ЦИФРА

3
ПРОЦЕНТА

— на столько должны вырасти 

реальные располагаемые де-

нежные доходы населения в 

2021 году. По итогам этого года 

они снизятся на 3,5%

ПРОЕКТ 

План развития 
экономики 
будет 
утвержден 
в сентябре

ПОДЪЕМНЫЕ 
МЕХАНИЗМЫ
Игорь Зубков

Работа над планом восстанов-
ления экономики РФ заверше-
на, он будет утвержден син-
хронно с прогнозом социально-
экономического развития в 
сентябре, заявил ТАСС первый 
вице-премьер Андрей Белоу-
сов.

Первоначальный вариант 
плана восстановления эконо-
мики, рассчитанный до конца 
2022 года (когда, согласно про-
гнозам, должны быть полно-
стью преодолены последствия 
кризиса), был представлен в 
июне. Мероприятия этого пла-
на вошли в документ более вы-
сокого уровня — единый план по 
достижению национальных це-
лей развития РФ на период до 
2030 года, определенных в 
июльском указе президента. 
Его обсуждение с экспертами и 
руководителями бизнес-ассо-
циаций состоялось в субботу 
под руководством Андрея Бело-
усова, в дискуссии участвовал 
глава минэкономразвития 
Максим Решетников.

Один из последних проектов 
этого единого плана (в редак-
ции от 20 августа) опубликова-
ли несколько телеграм-кана-
лов. В этом документе подроб-
но разбираются показатели по 
целям на период до 2024 года и 
на 2030 год, в том числе пока-
зывается, за счет действия ка-
ких факторов они могут быть 
достигнуты. Ключевые направ-
ления сконцентрированы во-
круг национальных целей: со-
хранение населения, здоровье 
и благополучие людей; возмож-
ности для самореализации и 
развития талантов; комфор-
тная и безопасная среда для 
жизни; достойный, эффектив-
ный труд и успешное предпри-
нимательство; цифровая тран-
сформация. «План, без преуве-
личения, можно назвать про-
граммой нового правительства 
на среднесрочную перспекти-
ву, — говорит член-корреспон-
дент РАН, замдиректора Инсти-
тута народнохозяйственного 
прогнозирования Александр 
Широв. — Ему не хватает пока 
только одного — финансового 
наполнения». В отличие от про-
екта антикризисного плана, 
объемы финансирования по на-
правлениям «единого плана» 
пока до конца не определены, 
но прямая преемственность 
действий правительства в обо-
их документах прослеживает-
ся. 

Таким образом, выстраива-
ется стройный набор докумен-
тов стратегического планиро-
вания, но на практике прави-
тельству часто приходилось от-
ходить от одобренных и согла-
сованных планов. «Чаще всего 
долгосрочные цели развития 
разменивались на решение 
краткосрочных задач опера-
тивного реагирования в усло-
виях меняющейся ситуации 
либо приносились в жертву ма-
крофинансовой стабилизации, 
— говорит Широв. — Посмотрим, 
как будет на этот раз».

Проект прогноза на следую-
щее трехлетие, с которым гар-
монизированы индикаторы 
единого плана, 10 сентября об-
судит бюджетная правкомис-
сия, говорил Решетников.•

Ц И Т А Т А

Андрей Белоусов, 
первый  вице-премьер:
«Он (план 
восстановления 
экономики) закончен. Его 
надо синхронизировать с 
прогнозом, поэтому он до 
сих пор не утвержден, 
поскольку прогноз еще 
дорабатывается, 
(вносятся) последние 
штрихи. Он будет идти 
параллельно с 
прогнозом».
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До конца эры нефти еще очень 
далеко, но эпоха сверхприбыльной 
добычи уже заканчивается.
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Не все блогеру пятница

При этом неважно, 
сколько подписчиков 
у гражданина, он все 

равно может быть привлечен к 
административной ответст-
венности.

Правда, вопрос, реклама это 
или бутылка случайно попала в 
кадр, спорный. В региональном 
УФАС «РГ» заверили, что никто 
не собирается штрафовать гра-
ждан, которые выложили фотог-
рафии со свадеб или дружеских 
посиделок. Но если в роликах, 
фото или постах в ведомстве ви-

дят признаки рекламы, то автор 
поста вызывается на разбира-
тельство. 

Ивлееву в Управлении ФАС 
по Ленобласти ждут на комис-
сию 28 сентября (несмотря на 

то, что ведущая уже несколько 
лет живет в Москве, ее бизнес 
имеет регистрацию именно в 
Ленинградской области). Веду-
щей отправлено уведомление, 
пока она с антимонопольным 
ведомством не связалась. «РГ» 
также не удалось связаться с 
ней и с ее представителем. 

В видеоролике Ивлеевой рекламируемый объект отчетливо выделяется на фоне остальных.

А К Ц Е Н Т

Интеграция продукта  на YouTube у Насти 
Ивлеевой может стоить 2 млн рублей

КАКОВ ПРАВОВОЙ СТАТУС БЛОГЕРА

Федор Куприянов, адвокат
Нормативное определение термина «блогер» законо-

датель дал в 2014 году. Это физическое лицо — владе-

лец собственного сайта в интернете, личной страни-

цы на чужом сайте или в любой социальной сети — 

«блога», на которой размещена общедоступная ин-

формация. Критерием «блогерства» является количе-

ство посетителей «блога» — более трех тысяч в сутки. 

Блогер может сам писать и публиковать свой контент 

или выкладывать чужие информационные материа-

лы, фото и другие объекты авторского права.

Правовое положение блогеров весьма сходно со ста-

тусом СМИ. Обязанности блогеров и СМИ практиче-

ски идентичны. Сходны и права. Блогер тоже имеет 

право распространять рекламу на возмездной осно-

ве. Требования к рекламе в блогах определены в от-

раслевом Законе «О рекламе». Например, в рекламе 

не допускается использование бранных слов, непри-

стойных и оскорбительных образов, сравнений и вы-

ражений.

Рекламировать можно все, что не запрещено. А ре-

клама алкоголя в интернете запрещена еще в 2012 

году. Реклама алкоголя — это такая демонстрация бу-

тылки с различимой этикеткой или напитка, которая 

побуждает неопределенный круг лиц, среди которых 

она распространялась, обратиться за приобретени-

ем товара, например, алкогольного напитка опреде-

ленной марки.

Контроль за любой рекламой на территории РФ воз-

ложен на Федеральную антимонопольную службу. 

Интернет не имеет границ, и на первых порах возни-

кли сложности с применением закона о рекламе на 

просторах интернета. 

К настоящему времени сложилась практика приме-

нения требований этого закона ко всем интернет-ре-

сурсам, которые адресованы потребителям рекламы 

на территории России независимо от места физиче-

ского размещения серверов, с которых распростра-

няется реклама, или доменных зон регистрации ре-

сурса, распространяющего рекламу. И по части нало-

гообложения доходов от рекламы в Налоговом ко-

дексе для блогеров никаких послаблений нет.
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Поручились 
за цифру

«Принятый закон «О цифровых финансовых 
активах» вступит в силу с 1 января 2021 года, 
однако для того, чтобы его нормы работали 

корректно, очень важно с первых дней сформировать в 
правильном направлении правоприменительную пра-
ктику», — сказал ответственный секретарь комиссии 
Ассоциации юристов России по новым технологиям и 
правовому обеспечению цифровизации общества 
Дмитрий Липин.

Токены, которые согласились принять в качестве 
обеспечения кредита, это некий финансовый инстру-
мент. Код в программе, по каким-то причинам вдруг 
начавший представлять ценность. Это могут быть ак-
ции компании, криптовалюта, в том числе деньги в ка-
кой-то игре, цифровые обязательства (выдать за один 
токен килограмм картошки) и т.п.

Как поясняют эксперты, токен дорог обществу по-
тому, что представляет собой новое экономическое ре-
шение. Например, когда вексель изобрели в XIII веке 
он по сути был ничего не стоящей бумажкой, но позво-
лял пилигримам не таскать с собой золото, а носить 
легкую бумажку. Бумажка представляла собой обеща-
ние золота. В итоге золото ушло вообще из оборота и 
остались только бумажки. Мы просто коллективно ве-
рим в их ценность. Заменят ли теперь токены бумагу? 
Посмотрим.  Управляющий партнер юридической ком-
пании Александр Журавлев, который  сопровождал 
сделку, объяснил, что из принятого летом закона «О 
цифровых финансовых активах» следует, что c 2021 
года планируется ограничить возможности использо-
вания криптовалют и токенов.

«Например, в России их нельзя будет использовать 
в качестве платежного средства. Однако есть и другие 
способы использования криптовалют, например, ку-
пля-продажа, дарение, а также использование для бан-
ковского и иного обеспечения исполнения обяза-
тельств по сделкам: такой способ не ограничен зако-
ном», — сказал Александр Журавлев.

Поэтому, по его словам, выданный кредит важный 
этап для развития цифровых и виртуальных активов в 
России, так как показывает, что их можно широко ис-
пользовать и применять в реальной жизни. «Кроме 
того, фактически мы наблюдаем начало процесса рабо-
ты классических финансовых институтов с новыми 
цифровыми инструментами», — подчеркивает Алек-
сандр Журавлев. 

В сделке участвовал нотариус, который принял на 
депозит токены в соответствии со специальным отра-
слевым регулированием. 

«То есть обеспечение исполнения обязательств по 
ссуде оформлялось не классическим договором залога, 
но оно позволяет банку распорядиться токенами в слу-
чае невозврата долга», — поясняет Александр Журав-
лев. 
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Схему ДТП в смартфоне не нарисуешь. Ее надо нарисовать 
на бумаге и сфотографировать.

Авария онлайн

А теперь воспользоваться суперсервисом, то 
есть оформить электронное извещение ДТП 
можно будет независимо от того, где авария 

произошла. 
Для оформления Европротокола оба участника ава-

рии должны быть застрахованы по ОСАГО. В аварии по-
страдали только два автомобиля, не причинен ущерб 
третьим лицам, нет пострадавших. Для оформления 
электронного извещения мобильное приложение «По-
мощник ОСАГО» должно быть установлено на смартфо-
не одного из участников ДТП. Авторизация пользовате-
ля выполняется с помощью его подтвержденной учетной 
записи на портале госуслуг. При начале оформления 
пользователь вводит серию и номер полиса второго 
участника, после чего он будет проверен по информаци-
онной системе АИС ОСАГО и оба участника смогут убе-
диться в действительности своих полисов. То есть в том, 
что ответственность обоих водителей застрахована по 
ОСАГО.

Далее проводится проверка наличия у второго участ-
ника подтвержденной учетной записи в сервисе госу-
слуг. Затем необходимо ввести сведения о поврежден-
ных элементах конструкции обоих автомобилей. После 
этого пользователь получает возможность выбрать ва-
риант оформления ДТП: с фотофиксацией или без нее.

Вариант оформления происшествия с фотофикса-
цией дает право на получение выплаты в пределах мак-
симального лимита выплаты за причинение вреда иму-
ществу по ОСАГО в размере 400 тысяч рублей. При отка-
зе от фотофиксации автовладелец может рассчитывать 
на возмещение только в пределах 100 тысяч рублей.

Готовая форма извещения подписывается в приложе-
нии пользователем, оформлявшим аварию. Затем второ-
му участнику из сервиса госуслуг поступает электрон-
ная форма извещения о ДТП, в которую уже внесены 
данные об участниках, а также заполненные первым во-
дителем сведения о повреждениях автомобилей и обсто-
ятельствах происшествия.

Для просмотра личного кабинета госуслуг мобильное 
приложение второму участнику не требуется, это дела-
ется в обычном интернет-браузере. Он проверяет содер-
жание извещения и подписывает форму или, если у него 
есть несогласия, отклоняет ее. Если форма подписана, то 
она передается в базу Российского союза автострахов-
щиков, а на мобильное приложение передается уведом-
ление об успешном завершении оформления ДТП и его 
уникальный номер. 
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Какими опциями можно пожертвовать при выборе 
подержанного авто 
rg.ru/art/1944667
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РЕКЛАМА ДЛЯ ФАНТОМНОГО ДРУГА 

Елена Яковлева

Видеоблогер Настя Ивлеева не так давно упоминалось в 

рейтинге «Форбс», описывающем блогеров «Инстаграма» 

с самыми высокими доходами. Она — звезда соцсети с 17,7 

миллиона подписчиков и 0,61 миллиона долларов дохода 

от рекламы — оказалась на 6-м месте. 

 То розовые, то голубые, то платиновые волосы, мат, как 

главный набор эпитетов, и, видимо, любопытные для ее ау-

дитории разговоры со знаменитостями того же толка, что и 

она сама. И разумеется, психологические атрибуты «новой 

искренности» — иногда неотфотошопленные, прикольные, 

как будто специально уродливые  фотки, приколы, разго-

вор тоном  очень давнего и близкого знакомого, столь 

близкого, что можно не заморачиваться.  Говорят, что вре-

мена изоляции беспощадно усиливают и без того несла-

бый в блогосфере  эффект «фантомного друга». Видимо, 

Настя для своей многомиллионной аудитории одна из та-

ких «фантомных» знакомых. Эксперты, правда, предупре-

ждают: осторожно, это не человек такой, а новая коммуни-

кационная идеология со своими алгоритмами действия и  

воздействия. Начиная с характерной для блогеров персо-

нификации ( прямой разговор со мной) и кончая высокой 

вовлеченностью аудитории, которая должна не просто 

смотреть, а участвовать то в опросах, то в розыгрыше при-

зов, то в играх — тут уже лайков мало. 

Поскольку  информацию из соцсетей сегодня берут до 40 

процентов  зрительской и читательской аудитории, то бло-

геры с большим числом подписчиков  серьезно востребу-

ются бизнесом как инструмент для продвижения своих то-

варов и услуг. На блогерский  рынок приносят свои ре-

кламные предложения самые солидные компании. Ксения 

Собчак, занявшая 1-е место в рейтинге «Форбс», реклами-

ровала в своем инстаграм-блоге технику,  косметику  и  

даже иномарки.  На Западе даже заметили любопытный 

тренд  — блогеры, чтобы привлечь рекламодателей, дают  

фейковую рекламу. Хотя одновременно происходит и не-

которое  отрезвление рекламодателей. У сетевых кумиров 

среди их многомиллионных подписчиков полно троллей и 

ботов, которые не купят не только иномарку, но и  зажигал-

ку.  А кроме них в блогерской аудитории немало хейтеров 

— ненавистников и травильщиков своего кумира. Парадок-

сально, но очень много людей подписываются в соцсетях 

на неприятных для них персонажей. Желание досадить 

тому, кто тебе противен,  оказывается,  не меньший моти-

ватор, чем старое, доброе, глупое обожание. Но хейтеры, 

похоже, тоже не та аудитория, которая обеспечит кому-то 

большой рост продаж.

Реклама в блогах со временем усложняется и утончается. 

«Лобовую рекламу вытесняет натив, — говорит преподава-

тель Школы дизайна НИУ ВШЭ Виктор Майклсон, — когда 

человек невольно запоминает бренд, но у него не остается 

ощущение, что им манипулируют». Нативная реклама, дей-

ствительно, выглядит так, будто это и не реклама вовсе, 

сливаясь с окружающей средой площадки. Бутылка с ита-

льянским вермутом на первом плане это вряд ли натив, 

скорее расчет на «наив»  контрольных инстанций — нео-

правдавшийся. Но вообще блогеры сегодня, по мнению эк-

спертов, отходят от откровенно грубой рекламы. « Рынок 

устаканивается. Многие блогеры переходят на ИП ( инди-

видуальное предпринимательство), регистрируются  как 

самозанятые, — рассказывает журналист Анастасия Ляли-

кова. — Доходы надо как-то легилизовывать., тем более  

если у блогеров-звезд доходы от рекламы в соцсетях часто 

превышают доходы от их основной деятельности».

Однако одна из главных проблем сегодня — блогеры, прев-

ратившиеся, по выражению Виктора Майклсона, в новые 

«персонализированные СМИ», в «рукотворные медиа» не 

несут  ответственности перед своей часто многомиллион-

ной аудиторией. 

Если в старых добрых медиа ценилась объективность, не-

зависимость, честность, глубина расследования и исследо-

вания, то для блогера главное «зацепить» своего читателя,  

слушателя и зрителя. Как —  не важно. И горы «цепляющей» 

людей неправды и всевозможного «фола», хоть рекламно-

го, хоть этического, достигают в блогах монблановых вы-

сот. Кроме того наблюдается «феномен закукливания», 

считает Виктор Майклсон, когда человеку трудно выпрыг-

нуть за рамки своей ленты. «Сегодня мы живем в этаких ин-

формационных пузырях, — говорит он. — У каждого он 

свой. Внутри пузыря — пул советчиков и консультантов, 

знающих, как нам одеваться, воспитывать детей, учиться, 

отдыхать, ловить скидки, что читать, смотреть в театре, 

кого чтить в политике и как относиться к жизни». Разбира-

ясь в том, как устроена дискуссия в блогосфере, эксперты 

пришли к выводу, что она напоминает комнаты с эхом, в 

которых транслируется, по сути, одна точка зрения. И из 

этих «пузырей мнений» часто трудно выйти. « Формирова-

ние замкнутых информационных пузырей и  пузырей мне-

ний явление скорее негативное, — считает профессор шко-

лы журналистики и массовых коммуникаций Санкт-Петер-

бургского университета Светлана Бодрунова. — Человеку, 

чтобы сформировать  свой взгляд на мир, важно видеть 

разные взгляды, иметь перед собой  рынок идей». А в бло-

гах превалируют «закрытые рынки» новостей и почти мо-

нопольные мнения.

ПРАВО 
Лидеров мафии 
предлагается 
держать 
в тюрьмах 
отдельно

СЯДУТ ЖЕСТЧЕ

Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности рассмотрела поправки, 
которые предлагается внести в  
проект закона, предписываю-
щий держать лидеров мафии в 
тюрьмах отдельно от осталь-
ных заключенных. Сейчас ини-
циатива готовится в Госдуме 
ко второму чтению.

Жесткие правила будут 
распространяться не на всех 
«крестных отцов», а на тех, 
чьи высокие позиции в крими-
нальном мире юридически за-
фиксированы. То есть, осу-
жденных по статье 210.1 УК, 
наказывающей за занятие 
высшего положения в пре-
ступной иерархии.

«Занятие высшего положе-
ния в преступной иерархии от-
несено к особо тяжкой катего-
рии преступлений, поскольку 
наиболее опасные преступле-
ния совершаются именно орга-
низованными преступными 
сообществами под руководст-
вом их лидеров»,- поясняют 
разработчики проекта.

Напомним, в прошлом году 
по инициативе главы государ-
ства был принят закон, кото-
рый ввел уголовную ответст-
венность за сам факт лидерст-
ва в преступных сообществах. 
Также было ужесточено нака-
зание за участие в организа-
ции преступного сообщества, 

руководство и само участие в 
нем. Теперь закон позволяет 
привлекать к ответственности 
главарей преступного мира. 
«Крестному отцу», управляю-
щему криминальной импе-
рией, грозит срок от 8 до 15 лет 
только за сам факт руководст-
ва в преступной сфере.

Однако криминальные ав-
торитеты опасны не только на 
воле, но и в тюрьме: как прави-
ло, они не теряют свой руково-
дящий статус после посадки. 
Поэтому предлагается огра-
дить от их влияния основную 
массу заключенных. В случае 
принятия предлагаемых по-
правок в Уголовно-исполни-
тельный кодекс, «крестных от-
цов» будут изолировать от 
остальных заключенных. 
То есть, скорее всего сидеть им 
придется в отдельных камерах 
под особым присмотром. Зада-
ча: не позволить криминально-
му авторитету ни управлять 
из-за решетки своими подруч-
ными на воле, ни устанавли-
вать свои порядки в колонии. 
Сегодня, согласно закону, от-
дельно содержатся особо опа-
сные рецидивисты, а также 
осужденные к пожизненному 
лишению свободы. 

Кроме того, предполагается 
установить правило, что после 
освобождения криминального 
авторитета над ним будет уста-
навливаться административ-
ный надзор.  Это значит, что 
человеку придется отмечаться 
в полиции, а полиция сможет 
регулярно приходить с провер-
ками к нему домой. Тому, кто 
находится под административ-
ным надзором, нельзя менять 
место жительства без специ-
ального разрешения. 

Могут быть установлены и 
дополнительные ограничения, 
например, запрет выходить из 
дома по вечерам или посещать 
увеселительные заведения.

В июне проект был принят в 
первом чтении, сейчас гото-
вится ко второму. На этом эта-
пе в законопроект могут быть 
внесены правки. Правительст-
во как раз подготовило предло-
жения, как усовершенствовать 
инициативу. Но суть проекта 
остается прежней.  

За сам факт 
руководства 
криминальной 
империей могут 
отправить
в тюрьму 
на срок 
до 15 лет
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ИННОВАЦИИ 

Онкохирурги 
дали сеанс  
совместной 
«игры»

РОБОТ
В ПОМОЩЬ
Ирина Невинная

Всегда считалось, что онколо-
гия — это прежде всего хирур-
гия. Однако с развитием этого 
направления золотым стандар-
том становится комплексное 
лечение с использованием сов-
ременных технологий, что по-
зволяет сделать хирургическое 
лечение более щадящим, а ре-
зультаты — эффективными. 

Опытом проведения опера-
ций на самом современном 
уровне в эти дни делились луч-
шие онкохирурги России, Япо-
нии и Кореи. Причем трансля-
ция операций из Токио и Мо-
сквы шла в режиме онлайн па-
раллельно и участники между-
народной конференции «Инно-
вационная онкология» могли 
наблюдать и учиться у мэтров 
мировой онкохирургии. 

— Мы пригласили ведущих 
мировых экспертов в области 
лечения наиболее сложной ло-
кализации рака — это пищевод и 
желудок, — пояснил замдиректо-
ра по научной и лечебной работе 
НМИЦ онкологии имени Блохи-
на Павел Кононец. — Мы посмо-
трели различные варианты опе-
раций, в том числе с использова-
нием наиболее современных ро-
ботических комплексов, как 
DaVinci. Форум так и называется 
— инновационная онкология. 
И его задача — собрать воедино 
то, что есть на сегодняшний 
день, и осветить то, что будет 
в самом ближайшем будущем.  

К слову, к трансляциям опе-
раций и сессиям форума под-
ключилось более пятисот меди-
цинских учреждений из 140 го-
родов России и стран СНГ. Это — 
отличная школа для врачей.

Сейчас в онкохирургии все 
шире применяются малоинва-
зивные технологии. Если гово-
рить простым языком, все ма-
нипуляции проводятся через 
минимальные разрезы — и это, с 
одной стороны, нетравматично 
для пациента, а с другой, уро-
вень используемой техники та-
ков, что позволяет тщательно, 
шаг за шагом, удалять опухоль, 
добиваясь хорошего результа-
та. При помощи этих техноло-
гий успешно пролечены уже со-
тни пациентов.

Пока активно использовать 
роботический комплекс могут 
позволить себе немногие рос-
сийские клиники. Это связано 
прежде всего с финансовыми 
вопросами — такая техника 
очень дорогая. 

Но в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» выделена 
отдельная программа по разви-
тию онкологической помощи. 
И помимо развития ранней ди-
агностики, создания доступной 
системы диспансерного наблю-
дения за такими больными, ко-
нечно, предусмотрено и разви-
тие высокотехнологичных ме-
тодов лечения.

«Все больше помощи прихо-
дит со стороны государства в 
виде квот на роботизирован-
ную хирургию. Надеемся, что в 
ближайшие годы мы встанем на 
твердые рельсы малоинвазив-
ной и роботической хирур-
гии», — отметил Павел Кононец. 

— Я демонстрировал опреде-
ленную школу открытых опе-
раций на пищеводе, хорошо от-
работанных, — это операция 
Льюиса, — пояснил глава НМИЦ 
онкологии имени Блохина, ака-
демик РАН Иван Стилиди. — 
Этот метод используется, когда 
нужны радикальность, полно-
ценность хирургического вме-
шательства. Мой коллега из 
Японии, профессор Такео Фуд-
жита, представлял опыт новых 
технологий, роботизированной 
хирургии, с использованием 
самой современной техники.

Онкохирурги работали каж-
дый в своем ключе, каждый по-
казал свои собственные секре-
ты и наработки. Это  сотрудни-
чество будет обязательно раз-
виваться, сказал Стилиди.  

Роллс-Ройс и самокат
 Благотворительность и 

неутомимая деятель-
ность по правовому 

просвещению соотечественни-
ков всех классов и сословий. Эта 
деятельность велась за мизер-
ный гонорар, а чаще и вообще 
бесплатно. За честь считалась за-
щита неимущего, грубо унижен-
ного человека. 
К сожалению, с течением време-
ни часть российской адвокатуры 
все более политизировалась и 
«левела»: типичным представи-
телем таких адвокатов-револю-
ционеров был А.Ф. Керенский — 
будущий премьер-министр рево-
люционной России. Кончилось 
это очень печально: большевики, 
придя к власти, фактически 
упразднили адвокатуру и суд 
присяжных как таковой, заме-
нив его «революционным право-
судием», жертвами которого 
впоследствии стали многие вид-
нейшие представители самой 
«ленинской гвардии». «Порва-
лась связь времен», утратилась 
преемственность, а без нее не-
возможно развитие никакой 
культуры, включая правовую.

Говорю об этом еще и потому, 
что уже в то далекое время сама 
жизнь поставила на повестку дня 
практически все те коллизии ад-
вокатской этики, с которыми 
каждый практикующий адвокат 
сталкивается и сегодня.

Приведу несколько типичных 
ситуаций, по поводу которых у 
меня нет однозначного рецепта.

К примеру, что делать, если 
доверитель признается своему 
адвокату, что преступление со-
вершил именно он, однако при 
этом собирается на суде доказы-
вать свою невиновность? Адвока-
ту ничего не остается, как тут же 
«забыть» об этом признании и 
приложить все силы в суде, отста-
ивая позицию своего доверителя. 
Недаром же говорят, что адвокат 
идет за своим доверителем как 
нитка за иголкой. К тому же об 
этом практически прямо сказано 
в Кодексе адвокатской этики.

Но как совместить это с пози-
цией А.Ф. Кони: «Он (адвокат) — 
не слуга своего клиента и не по-
собник ему в стремлении уйти от 
заслуженной кары правосудия. 
Он друг, он советник человека, 
который, по его искреннему убе-
ждению, невиновен вовсе или во-
все не так и не в том виновен, как 
и в чем его обвиняют».

Нельзя также забывать: пра-
ктически в любом деле адвокат 
может найти смягчающие обсто-
ятельства, способные радикаль-
ным образом повлиять на приго-
вор. Ведь даже человек, признан-
ный виновным в совершении 
убийства, может быть осужден, к 
примеру, к восьми годам лише-
ния свободы, а может — к четы-
рем годам условно (привожу ре-
альный случай). 

Отмечу, что выдающимся 
русским адвокатам нередко уда-
валось добиваться значительно-
го смягчения приговора, даже 
если вина подсудимого не вызы-
вала сомнений. Приведу один 
пример. В мае 1872 года адвокат 
Жохов вызвал на дуэль помощ-
ника присяжного поверенного 
Утина. В результате полученного 
на поединке ранения Жохов 
скончался. Разбирательство это-
го дела происходило в Санкт-Пе-
тербургском окружном суде в ав-
густе 1872 года.  Утина защищал 
великий адвокат В.Д. Спасович. 
Свою речь он закончил такими 
замечательными словами: «Я не 
думаю, чтобы сила рождала пра-
во, но думаю, что всякому нужно 
быть сильным, мужественным и 
храбрым, чтобы отстаивать свое 
право. Вот почему в поединке 
важно входить не во внешнюю 
сторону дела, а в сокровенные 
причины и побуждения к вызову 
и проследить действия человека 
от начала до конца, безупречно 
или нет его поведение. Если оно 
безупречно, если результат пое-
динка следует приписать стече-
нию несчастных обстоятельств, 
то надлежит по справедливости 
понизить наказание до послед-

ней грани, до которой позволяет 
вам доходить закон». 

Приговор суда гласил: заклю-
чение в крепости на два года. Од-
нако по ходатайству самого суда 
он был смягчен до пяти месяцев, 
фактически же дуэлянт отсидел 
всего три месяца.

Но вернемся к нашей дейст-
вительности. Следует, однако, 
иметь в виду, что судьи очень 
плохо относятся к версиям о том, 
что преступление было соверше-
но под влиянием инопланетян, 

воздействия из космоса, призра-
ков, стало результатом зомбиро-
вания, криминального гипноза, 
нейролингвистического про-
граммирования или каких-то 
иных парапсихологических фе-
номенов. Вполне возможно, что 
некоторые из этих явлений дей-
ствительно имеют место, однако 
судья, как правило, рассуждает 
на манер Шерлока Холмса: 
«Мысль о вампирах я почел аб-
сурдной. В практике английской 
криминалистики подобные слу-
чаи места не имели».

Впрочем, бывают случаи, ког-
да обвиняемый, оказавшись в 
психотравмирующей ситуации 
или — хуже того — под давлением 
следствия, готов признаться в 
чем угодно, а адвокат видит, что 
это дело, что называется, шито 
белыми нитками. В этом случае 

его обязанность — убедить своего 
подзащитного твердо отстаивать 
свою невиновность. 

Сколько бы мы ни говорили о 
том, что взгляд на признание, как 
на «царицу доказательств», тео-
ретически ошибочен и практиче-
ски вреден, на практике призна-
ние нередко влечет за собой 
«сделку с правосудием» — согла-
сие на упрощенный порядок су-
дебного производства, после ко-
торого доказывать свою неви-
новность уже бесполезно.

Мне крайне несимпатично, 
когда некоторые адвокаты пу-
блично провозглашают, что они 
собираются «развалить дело». 
Создается впечатление, что они 
всеми правдами и неправдами 
намерены воспрепятствовать 
процессу правосудия. Надо ли го-
ворить, что это отнюдь не являет-
ся задачей адвоката? 

Адвокат — профессия публич-
ная. И нет ничего удивительного 
и порочного в том, что адвокат 
общается с журналистами, вы-
ступает в телепрограммах, стре-
мясь привлечь на свою сторону 
общественное мнение. Однако 
здесь есть важный момент: адво-
кат должен делать это в интере-
сах своего доверителя, а не в сво-
их собственных. И уж тем более 
эти выступления не должны 
превращаться в расхваливание 

самого себя, в приписывание 
себе сверхъестественных спо-
собностей. Адвокат всегда обя-
зан помнить завет К.С. Станис-
лавского: «Любите искусство в 
себе, а не себя в искусстве».

Вообще же адвокату должна 
быть присуща сдержанность во 
всем: в речах, в манере поведе-
ния и в тех атрибутах, которыми 
он себя окружает. По собствен-
ному опыту общения с судьями 
знаю, что это люди спокойные, 
серьезные и реалистичные, а по-
тому, когда на глазах у них адво-
кат «распускает хвост» на манер 
павлина, выставляет на всеоб-
щее обозрение свое богатство, 
рассказывает о своих связях и 
возможностях, ничего, кроме 
раздражения, у них это не вызы-
вает. Адвокат, ведущий себя по-
добным образом, фактически 
действует против интересов сво-
его доверителя.

И уж совсем дико, когда адво-
кат позволяет себе оскорбления в 
адрес противоположной сторо-
ны, переход на «ты» или какие-то 
циничные замечания. Не к лицу 
адвокату и искусственное затяги-
вание судебного процесса, что, к 
сожалению, иногда имеет место.

Корифей русской адвокатуры 
В.Д. Спасович уподоблял адвока-
туру рыцарскому ордену, храня-
щему в чистоте знамена своей 
веры, которую он называл «наше 
адвокатское православие». Ду-
мается, эти прекрасные слова 
могут служить для всех нас и се-
годня руководством к действию.

Кодекс адвокатской этики не 
позволяет адвокату критиковать 
своих коллег. Однако это отно-
сится исключительно к избран-
ной линии защиты. Адвокаты, ве-
дущие себя аморально, превра-
щающие судебные заседания  в 
подобие дешевого провинци-
ального кабаре, должны подвер-
гаться решительному осужде-
нию и в крайних случаях изго-
няться из адвокатского сообще-
ства. Адвокат не имеет права на 
безнравственность.  

А К Ц Е Н Т

А.Ф. Кони: «Он (адвокат) — не слуга своего 
клиента и не пособник ему в стремлении 
уйти от заслуженной кары правосудия. 
Он друг, он советник человека, который, 
по его искреннему убеждению, невино-
вен вовсе или вовсе не так и не в том 
виновен, как и в чем его обвиняют»

«БЕЗТЕННАЯ КНИГА»
Вышла новая книга Александра Ширвиндта «Опере-
жая некролог». Она вся так же великолепна, иронична, 
смешна и печальна, как и ее поразительное название.

Ширвиндт, на самом деле, все время прячется. За 
шутки, иронию, смех. Не считает себя вправе обреме-
нять своей жизнью кого бы ты ни было (ну, разве кроме 
совсем уж близких друзей и родственников). В книге 
он тоже так себя ведет иногда. Но в ней — тот Ширвиндт, 
которого мы мало знаем.

Большинство воспоминаний написаны под девизом 
«Я и другие великие». Авторы таких книг описывают 
собственные подвиги, к которым позволяют присоеди-
ниться великим мира сего. 

Ширвиндт — человек, существующий в состоянии 
постоянной внутренней борьбы. Мне редко приходи-
лось встречать людей, которые столь часто были бы не-
довольны всем, а собой — более всего. Мы знакомы 
много лет, и много лет я говорю Александру Анатолье-
вичу добрые слова о его ролях или спектаклях. Первый 
вопрос всегда: 
«Правда, что ли?» А 
потом — недоверчи-
вый взгляд. 

Этот невероят-
ной красоты и зна-
чительности му-
жик, на самом деле, 
довольно неуверен-
ный в себе человек. 
Как не уверен в себе 
любой художник, 
серьезно относя-
щийся к себе и к 
своей профессии.

Его книга — это дневник борьбы человека с самим 
собой. Человека, которого, с одной стороны, раздира-
ют сомнения, а с другой — он хочет уберечь от них свое-
го читателя. И вот борется. А мы наблюдаем и потряса-
емся. 

Я бы назвал эту книгу: «Безтенной». Слова такого 
нет? Нет. А книга есть. «Безтенная» — значит без теней. 
Нынче появилась мода — рассказывать об умершем то, 
что при жизни этого человека ему невозможно было 
сказать. В книге Ширвиндта — много воспоминаний об 
умерших друзьях, но нет вытащенных из болота памя-
ти сплетен или чего-нибудь такого, что нельзя читать, 
не краснея. Нет теней, короче говоря. Светлая книга. О 
себе — человеке, который постоянно борется со своими 
проблемами. И о других людях, которые освещают 
мир.

«Мы прячемся за цинизм, скепсис, иронию, а Гриша 
был совершенно открытым и ранимым». Это о Григо-
рии Израилевиче Горине — великом драматурге. Здесь 
не про то, что я — плохой, а Горин — хороший. Не про 
это. Здесь про то, что он — светлый и прекрасный. Да-
вайте вспомним о нем, а я в сторонке постою и помогу 
вашим воспоминаниям воплотиться. Такая вот удиви-
тельная позиция.

Во времена моей юности среди журналистов была 
очень популярна фраза классика журналистики Ана-
толия Аграновского: «Хорошо пишет не тот, кто хоро-
шо пишет, а тот, кто хорошо думает». Нынче она абсо-
лютно забыта в связи с неясностью и неактуальностью. 

Ширвиндт пишет хорошо не только потому, что хо-
рошо думает, а потому, что хорошо видит. Александр 
Анатольевич и прошлое, и настоящее разглядывает 
так, как никто, кроме него, не умеет.

«Артисты на 95 процентов состоят из эмоций, 
остальное — мозги и знания». Или вот еще: «Чем чище и 
гениальней идея, тем кровавее попытка ее воплоще-
ния». Ну, и третья цитата для ровного счета: «Мы забы-
ли, что такое настоящая мелодия. Когда-то страна дер-
жалась на паранойе главного правителя, утопала в ре-
прессиях, но мелодия звучала. Сейчас параноиков, 
слава Богу, нет, но и мелодии ушли». 

Так пишет Ширвиндт. Писатель — это прежде всего 
язык. Писатель — этот тот, чьи цитаты будят у читателя 
мысль и чувство. Если будят цитаты, то и целая книга 
разбудит.

Первая часть книги — это такие вот взгляды на 
жизнь, я бы сказал — внутрь жизни. Ширвиндт боится 
выглядеть занудли-
вым, поэтому пи-
шет коротко, но 
зато предельно 
ясно. «Вдруг захоте-
лось сказать что-то 
очень нежное, чест-
ное и остроумное, 
но, так как эти по-
нятия несовмест-
ные, приходится 
быть искренним». 
Это он такую зада-
чу перед собой по-
ставил. Но это ис-
кренность человека, который и боится других обидеть, 
и самого себя опасается выставить в слишком значи-
тельном виде. Эта книга не про искренность, а про 
борьбу за нее.

Если я скажу Александру Анатольевичу, что он — пи-
сатель, то он ответит что-нибудь вроде: «Да, ну ладно». 
После чего нальет чего-нибудь или угостит пирожком. 
Но он — писатель. Прочитав уже не первую его книгу, 
вынужден констатировать сей факт. 

Как писатель Ширвиндт удивительно придумыва-
ет разные формы. То напишет автобиографию наобо-
рот: то есть начнет с нынешних времен и постепенно 
дойдет до детства. А в этой книге он вот что приду-
мал: не просто рассказывает о своих товарищах — жи-
вых и ушедших — а приводит… знаете что? Ни за что 
не догадаетесь! Дарственные надписи на книгах, ко-
торые ему дарили разные люди. Это вторая часть 
книги.

Дарственные надписи на книгах — это ведь такой 
жанр, который вроде бы всем известен, но уважением 
отчего-то не пользуется. А ведь здесь в нескольких сло-
вах раскрывается человек. «Александру Ширвиндту — 
с монументальной приязнью». Это Владимир Войно-
вич. «Грядущей жизни ширь видна/ Нам лишь от водки 
Ширвиндта». Какая рифма! Это Фазиль Искандер. 
«Вот, Щуренок и Татуся/ Вам в подарок мемуар./ Я пи-
сал его, не труся./ Выпускал душевный пар». Михаил 
Козаков.

Тут надо сказать, конечно, спасибо издательству 
«КоЛибри», которое в наш век, когда издатели эконо-
мят на всем, издало книгу очень красиво, дав нам воз-
можность увидеть и те книги, на которых писали автог-
рафы, и их авторов.

И получилась «безтенная книга», в которой много 
света и нет цинизма. Книга, в сущности, о том, как 
можно прожить огромную жизнь и остаться нормаль-
ным человеком. 

Низкий вам, Александр Анатольевич, поклон за 
пример!  

Я бы назвал эту 
книгу: «Безтенной». 
Слова такого нет? 
Нет. А книга есть. 
«Безтенная» — 
 значит без теней

Ширвиндт пишет 
хорошо не только 
потому, что хоро-
шо думает, а пото-
му, что хорошо 
видит

— Все колонки автора
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Современные 
роботизирован-
ные технологии 
позволяют 
тщатель но, шаг 
за шагом, и с мини-
мальной травма-
тичностью для 
больного удалять 
злокачественные 
образования

РЕЗОНАНС Леонид Рошаль предложил немецким медикам 
 совместно поставить диагноз Алексею Навальному

Давайте проведем 
консилиум

Иван Петров 

П
резидент россий-
ской Национальной 
медицинской пала-
ты Леонид Рошаль 
обратился к немец-
кому коллеге по по-
воду ситуации с 
возможным отрав-
лением оппозицио-

нера Алексея Навального. Пись-
мо российский медицинский 
деятель направил президенту 
Германской медицинской ассо-
циации доктору Клаусу Рейн-
хардту:

«Глубокоуважаемый доктор 
Рейнхардт! 

Мы, как врачи, были потря-
сены болезнью Алексея Наваль-
ного. Когда молодой человек 
внезапно теряет сознание и впа-
дает в кому неясного генеза, это 
очень трагично. В клиническом 
измерении такие случаи не 
только трагичны, но и очень 
сложны в плане диагностики и 
лечения. И эта сложность созда-
ет пространство для выдвиже-
ния различных версий произо-
шедшего: профессиональных и 
далеких от профессионализма.

С момента поступления го-
сподина Навального в Омскую 

больницу скорой помощи, вра-
чи делали все необходимое, что-
бы стабилизировать состояние 
пациента.  Они спасли ему 
жизнь. Для консультации были 
приглашены реаниматологи и 
другие специалисты из ведущих 
медицинских учреждений стра-
ны. 

По просьбе родственников 
был обеспечен доступ немецких 
врачей к пациенту, а также его 
последующая транспортировка 
в Германию. По итогам обследо-
вания и лечения в Омске и Бер-
лине врачи пришли к разным за-
ключениям относительно при-
чин болезни Алексея Навально-
го. 

Во врачебном сообществе 
есть сомнения в заключении ис-
следователей военной лабора-
тории немецкой армии о нали-

чии отравляющих веществ у На-
вального.

Врачи должны быть вне по-
литики, и если возникают слож-
ные клинические случаи, мы 
должны решать эти сложные во-
просы между собой во врачеб-
ном сообществе. Наши решения 
должны быть взвешенными и не 
должны использоваться бездо-
казательно политиками.

Когда мнения докторов рас-
ходятся, в нашей профессии 
принято проводить консилиум.

По этой причине мы хотели 
бы предложить создать сов-
местную комиссию из предста-
вителей Национальной меди-
цинской палаты России и Вра-
чебной палаты Германии, воз-
можно, с привлечением специа-
листов по отравлениям из дру-
гих стран, для проведения кон-

силиума и беспристрастного 
окончательного решения во-
проса о том, было ли или не 
было отравление у Алексея На-
вального.

Мы все заинтересованы в 
правде. И если мы убедимся в 
том, что действительно было от-
равление у Алексея Навального 
и его тяжелое состояние не свя-
зано с иными причинами, мы 
будем требовать возбуждения в 

России уголовного дела и при-
нятия самых решительных мер.  

Надеемся на понимание и 
положительное решение вопро-
са».  

А К Ц Е Н Т

Врачи должны быть вне политики, 
и если возникают сложные клинические 
случаи, эти сложные вопросы надо 
решать во врачебном сообществе
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Леонид Рошаль предложил создать совместную комиссию врачей.
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Смотрите 
видео 
на сайте 
«РГ».

МЕЖДУ ТЕМ

Москва круглосуточно готова сотрудничать с Берлином по ситуации с 

Навальным, однако ФРГ тормозит процесс расследования. Как сообщи-

ло РИА Новости, об этом заявила официальный представитель МИД Рос-

сии Мария Захарова на своей странице в соцсетях. Дипломат отметила, 

что управление юстиции Берлина только в пятницу, 4 сентября, получи-

ло от властей ФРГ запрос Генпрокуратуры РФ от 27 августа. «Где же эта 

«срочность», на которой вы настаиваете? Ее очень не хватает именно 

немецкой стороне, судя по заявлениям профильного отдела в управле-

нии юстиции Берлина, который только «изучает запрос, а решение об 

одобрении будет приниматься в случае необходимости по согласова-

нию с компетентными федеральными органами». Не направляя ответ, 

Берлин тормозит процесс расследования, к которому призывает. Спе-

циально?» — написала на своей странице в соцсетях Захарова. Офици-

альный представитель МИД России пояснила, что «если правительство 

ФРГ искренне в своих заявлениях, то оно должно быть само заинтересо-

вано в том, чтобы в максимально короткие сроки подготовить ответ на 

запрос Генпрокуратуры России». По ее словам, Москва сомневается в 

том, что Берлин ведет себя честно в ситуации с господином Навальным. 

«Пока уверенности в том, что в Германии не ведут двойную игру, нет», 

отметила Захарова.

Когда мнения врачей расходятся, принято проводить консилиум.
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СОБЫТИЕ Знаменитому 
актеру при крещении 
оставили его имя 

Жерар стал 
православным

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В соборе Святого Александра Невского на улице Дарю, 
что неподалеку от Елисейских Полей, произошло со-
бытие, которое сейчас активно обсуждают в Париже, 
да и не только там. Любимец местной публики и рос-
сийский гражданин Жерар Депардье в очередной раз 
поразил их воображение французов: принял правосла-
вие в стенах исторической церкви.

О своем намерении стать православным Депардье 
объявил, уже оказавшись в соборе, куда приехал для 
того, чтобы принять участие в церемонии крещения 
дочери одного из его знакомых. Кстати, в тот же день, 
приняв православие, он согласился стать крестным от-
цом этой девочки. Как сознались в храме, это событие 
было для них «неожиданным, но весьма приятным». 
Надо сказать, что Жерар Депардье давно уже проявлял 
искренний интерес к православию и имел возмож-
ность проникнуться его священным посланием в ходе 
многочисленных поездок по нашей стране особенно 
после того, как в начале 2013 года получил российский 
паспорт из рук президента РФ Владимира Путина. В 
ходе церемонии, по свидетельству очевидцев, Жерар 
Депардье в свойственной ему манере относился к про-
исходящему с «большим энтузиазмом и радостью», 
чего никак не скрывал, а после признался, что к реше-
нию стать православным его подтолкнула любовь к 
православной литургии и связь с православным духо-
венством. Судя по всему, речь идет, в частности, об об-
щении с митрополитом Псковским и Порховским Тихо-
ном, которого актер называет своим духовным настав-
ником. Каким именем был крещен человек, которого 
здесь с полным основанием считают «национальным 
достоянием»? Как сообщили в соборе, оставили его имя 
Жерар, ибо «в святцах нераздельной христианской 
церкви есть древний святой с этим именем».

А вот что думает по поводу перехода Депардье в пра-
вославие писатель и организатор ежегодных Салонов 
русской книги в Париже Дмитрий де Кошко: «Должен 
отметить, что православие давно укоренилось во 
Франции, а адепты этого направления в христианстве 
не только выходцы из России разных эмигрантских 
волн, но и чистокровные французы. Так что эта сенса-
ция с Депардье, думаю, еще больше привлечет внима-
ние моих соотечественников как к православию, так и 
в целом к России».  

БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ

В МВД ПРИЗВАЛИ 
НЕ БРАТЬ ДЕТЕЙ 
НА ДЕМОНСТРАЦИИ
В Министерстве внутренних дел Беларуси призвали участ-

ников акций протеста не брать детей с собой на демонстра-

ции. «Я с ужасом наблюдаю за происходящим и задаюсь во-

просом: «Родители, что вы творите?» — отметила пресс-се-

кретарь МВД Ольга Чемоданова. По ее словам, некоторые 

участники демонстраций приносят на руках грудных детей 

на протесты, берут с собой ребенка на митинги, гуляют за 

руку со школьниками среди толпы и ОМОНА.

«Вы блокируете проезд машинам детской коляской с ре-

бенком. Ради чего?» — возмущена Чемоданова. Свою за-

пись представитель МВД республики сопроводила видео-

роликом, на котором показаны участники проходящих в Бе-

ларуси демонстраций оппозиции с участием детей, в том чи-

сле совсем маленьких, на руках или в колясках. На некото-

рых кадрах видно, как родители с детьми перекрывают ули-

цы во время демонстраций, выходя на дорогу перед стоя-

щим автотранспортом.

ЕЩЕ ОДИН ЧЛЕН 
КООРДИНАЦИОННОГО 
СОВЕТА УЕХАЛ В ПОЛЬШУ
Представитель координационного совета белорусской оп-

позиции Ольга Ковалькова покинула Беларусь. «Ольга Ко-

валькова покинула территорию Беларуси, — говорится в со-

общении Государственного пограничного комитета респу-

блики, — 5 сентября около двух часов ночи она прибыла в 

пешем порядке в пункт пропуска «Брузги», прошла погра-

ничный контроль, после чего дождалась ближайшего рей-

сового автобуса сообщением Гродно — Варшава и просле-

довала на территорию Польши». В канцелярии премьера 

Польши подтвердили: Ковалькова находится на польской 

территории. 

ПОЧТИ 100 ЧЕЛОВЕК БЫЛИ 
ЗАДЕРЖАНЫ В ХОДЕ 
ПРОТЕСТНЫХ АКЦИЙ
В МВД Беларуси подсчитали количество задержанных в 

ходе протестных акций 5 сентября. Задержаны 91 человек, 

34 из которых будут находиться в изоляторах до решения 

суда по административным делам.

Протестные акции прошли в 18 населенных пунктах Белару-

си, общее количество участников составило примерно че-

тыре тысячи человек. В Минске несанкционированные ме-

роприятия отмечались в восьми местах.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Британский парламент станет прозрачным

Лорды в стекле и стали
Ариадна Рокоссовская

В 
Лондоне построят новое 
здание парламента с про-
зрачным фасадом. Оно бу-

дет служить временным домом 
для депутатов, пока Вестмин-
стерский дворец будет закрыт 
на реконструкцию. 

Напомним, что на сегодняш-
ний день британские парламен-
тарии заседают в неоготиче-
ском здании на берегу Темзы в 
лондонском районе Вестмин-
стере. До 1529 года этот дворец 
служил столичной резиденцией 
английских королей, а в послед-
ние почти 500 лет в нем распо-
лагается парламент. За это вре-
мя он один раз горел, неодно-
кратно ремонтировался. По-
следний раз масштабные ре-
ставрационные работы в нем 
проводились после бомбарди-
ровок немецкой авиацией во 
время Второй мировой войны и 
закончились в 1950 году. По 
словам Ричарда Уэра, директо-
ра рассчитанной на 50 миллио-
нов фунтов стерлингов в год 
программы реставрации и об-
новления дворца, благодаря ей 
здание удается лишь поддержи-
вать в рабочем состоянии. В 
2014 году он сообщил изданию 
The Daily Telegraph, что без ка-
питального ремонта дворец мо-
жет сгореть во второй раз. «Чем 
больше все устаревает, тем 
выше шансы на масштабный 
кризис. Один раз он уже сго-
рел», — напомнил Уэр. Однако, 
пока в этом здании, насчитыва-
ющем 1100 помещений, 100 
лестниц и 5 километров кори-
доров, работает одно из круп-
нейших законодательных со-
браний в мире, найти время и 

возможность для обновления 
сложно. Поэтому, рассмотрев 
все предложения — от многолет-
него постепенного косметиче-
ского ремонта, который только 
ухудшит общее состояние зда-
ния, до масштабной рекон-
струкции с предварительным 
переносом парламента в другое 
здание, депутаты остановились 
на последнем. Оставалось толь-
ко найти свободное здание, ко-
торое вместит 650 депутатов 
палаты общин и 789 лордов, а 
также весь аппарат. Задача эта 
не из легких, и еще несколько 
лет назад ходили слухи, что 

парламент переедет в Манчес-
тер. Или же предлагалось по-
строить для законодателей но-
вое здание. В отчете, представ-
ленном парламентариям, гово-
рилось, что этот вариант будет 
более дорогим в краткосрочной 
перспективе из-за затрат на по-
иск нового участка и строи-
тельных работ, но в долгосроч-
ной перспективе он может ока-
заться дешевле и позволит сде-
лать более фундаментальный 
ремонт. План встретил одобре-
ние британских депутатов, и 
вот на днях известный архитек-
тор лорд Норман Фостер обна-

родовал проект строительства 
необычного здания всего в 400 
метрах от Вестминстерского 
дворца.

По данным издания The Daily 
Mail, это будет сборная кон-
струкция из бронированного 
стекла и стали в стиле футу-
ризм. Проект, над которым Фос-
тер работает вместе с застрой-
щиком сэром Джоном Ритбла-
том, будет включать 650 депу-
татских офисов, переговорные, 
столовые и, главное, копию ста-
рого зала пленарных заседаний 
палаты общин. Это немаловаж-
ная деталь, ведь в большинстве 
парламентов мира залы заседа-
ний напоминают учебный 
класс, подкову или полукруг, а в 
Британии — еще со времен про-
тивостояния тори и вигов — со-
храняется строение «Скамейки 
д р у г  н а п р о т и в  д р у г а » 
(Opposing-Benches. — Прим. 
ред.). Когда в 1941 году этот зал 
был разрушен бомбой, многие 
считали, что ремонт — самый 
подходящий момент, чтобы по-
менять его размер и структуру. 
Но премьер Уинстон Черчилль 
настоял на том, чтобы новая па-
лата общин осталась неизмен-
ной и сохранила «интимность и 
театр» старой. Строительство, 
если комиссия, занимающаяся 
реставрацией и обновлением 
дворца, даст Фостеру зеленый 
свет, обойдется стране в 300 
миллионов фунтов стерлингов. 
Оно должно закончиться к 2025 
году, на который намечено на-
чало реставрации Вестминстер-
ского дворца. Зато, когда депу-
таты переедут обратно, здание, 
по словам архитектора, можно 
будет разобрать и собрать в лю-
бом другом месте.  

АНАЛИЗ Сторонники Байдена создают атмосферу его неизбежной победы 
на грядущих выборах, но кто на самом деле является догоняющим?

Крайности в моде
Игорь Дунаевский 

А
м е р и к а н е ц  Д е й в 
Сандерленд трудил-
ся на верфи в Нью-
порте (штат Вирд-
жиния) восемь лет, 
но в конце минув-
шей недели лишился 
работы после того, 
как перед совещани-

ем отказался снять красную 
б е й с б о л к у  с  п о д п и с ь ю 
«Трамп-2020». Телеканал Fox 
News рассказал, что с формаль-
ной точки зрения правила рабо-
тодателя действительно запре-
щают одежду с политическими 
лозунгами, но на практике и сам 
Дейв уже не первый год носил 
эту бейсболку, и, по его словам, 
многие другие сотрудники пос-
тоянно надевали футболки или 
кепки с прогрессивными лозун-
гами в поддержку оппозицион-
ной демократической партии.

Случай с этим рядовым аме-
риканцем — наглядный пред-
вестник грядущей болезненной 
кампании в условиях ненави-
сти, накопившейся в расколо-
том американском обществе за 
два месяца до президентских 
выборов, которые состоятся 3 
ноября. Борьба двух главных 
партий за власть настолько 
острая, что в ход идут любые 
приемы, ранее считавшиеся 
«чересчур».

Тон задают и политики, для 
которых крайности становятся 
нормой. Давление активистов 
движения «Жизни черных име-
ют значение» обострило проти-
востояние федеральных вла-
стей и тех регионов и городов, 
которыми управляют критику-
ющие Трампа демократы. В ре-
зультате глава государства по-
ручил своей администрации 
найти способ урезать федераль-
ное финансирование тем горо-
дам, которые «допускают безза-
коние». Среди них Вашингтон, 
Нью-Йорк, Сиэтл и Портленд. 
Всеми ими управляют мэры-де-
мократы, которые, заигрывая с 
темнокожим электоратом, от-
казывались применять жест-
кую силу к протестующим. Гу-
бернатор штата Нью-Йорк Эн-
дрю Куомо, комментируя пла-
ны Трампа, заявил, что прези-
дент якобы настолько ненави-
стен местным жителям, что не 
сможет пройтись по улицам ме-
гаполиса без армии телохрани-
телей.

Без устали очерняя Трампа, 
демократы пытаются убедить 
сограждан, что его переизбра-
ние сродни катастрофе, и пред-
рекают ему скорый политиче-
ский конец. Либеральная прес-
са все лето охотно тиражирова-
ла результаты соцопросов, фор-
мирующих атмосферу неизбеж-
ной победы Байдена. Но на са-
мом деле списывать Трампа со 
счетов пока рано, да и кому это 
знать, как не его оппонентам, 

которые безуспешно пытаются 
сделать это вот уже пятый год. 
Поэтому даже в стане демпар-
тии немало голосов, предупре-
ждающих, что заказывать шам-
панское преждевременно. Ведь 
выбор Байдена кандидатом стал 
наименее рискованной став-
кой, но и не самой сильной — 
многие соцопросы показывают, 
что он не «заводит» электорат. 
Сторонники «партии ослов» 
(символ демпартии США. — 
«РГ») не испытывают энтузиаз-
ма в отношении 77-летнего кан-
дидата и готовы голосовать не 
столько лично за него, сколько в 
пику Трампу.

С учетом сложной избира-
тельной арифметики в США от-
ставание Трампа на практике не 
так велико, как может показать-
ся из общенациональных опро-
сов. Они пока дают Байдену пре-
имущество в 7–8 пунктов, но 
это отнюдь не обязательно 
трансформируется в аналогич-
ное преимущество по выборщи-
кам, а именно их число и опре-
делит победителя. Напомним, в 
США победителем выборов пре-
зидента становится тот, кто на-
берет больше голосов из 538 вы-
борщиков. За каждым штатом 
закреплена определенная квота 
и, за крайне редким исключени-
ем, голоса всех выборщиков от 
штата достаются тому, кто на го-
лосовании в нем получил боль-
ше голосов избирателей. Поэто-

му для корректного прогноза 
необходимо смотреть соцопро-
сы по отдельным штатам. Элек-
торальная карта Америки сей-
час нарисована так, что дает не-
большое преимущество респу-
бликанцам, поэтому для канди-
дата-демократа лидерство в со-
цопросах — это практически не-
обходимое, но недостаточное 
условие победы.

Если говорить об отдельных 
штатах, то в большинстве из них 
в силу предпочтений электора-
та результат известен заранее, 
реальная борьба идет только в 
10–15 регионах, где и решается 
исход выборов. Агрегатор Real 
Clear Politics по нескольким 
ключевым штатам дает преиму-
щество Байдену всего в 3–4 про-
цента, что уже не так много и 
близко к статистической по-
грешности. Что важнее, при 
столь незначительном отрыве 
даже небольшое колебание в на-
строениях или явке в день выбо-
ров может изменить результат 

на противоположный, как это и 
случилось четыре года назад.

Тогда специалисты полити-
ческих  прогнозов  из  Five 
ThirtyEight в день выборов дава-
ли вероятность победы Трампа 
всего 29 процентов (кстати, как 
и сейчас), но тот вопреки пред-
сказаниям обошел Хиллари 
Клинтон. Позже ресурс отчасти 
объяснял свою (да и многих дру-
гих) ошибку тем, что модели не 
успели учесть самые свежие со-
цопросы перед выборами. Тогда 
за два дня до голосования ФБР 
закрыло «почтовое дело» Клин-
тон, что, как считается, допол-
нительно мобилизовало голоса 
за Трампа в последний момент. 
Колебание было небольшим, но 
достаточным, чтобы в Вискон-
сине, Мичигане и Пенсильва-
нии, где Трамп уступал в соцо-
просах, он вдруг выиграл с ми-
нимальным перевесом всего 22, 
11 и 44 тысячи голосов соответ-
ственно. В каждом из этих шта-
тов это преимущество менее 1 

процента голосов. Но эти три 
региона — это 46 выборщиков, 
которых недосчиталась Клин-
тон, что и сломило исход в поль-
зу Трампа: 304 на 227. При том, 
если считать голоса избирате-
лей по всей стране, то за Клин-
тон их было подано на 2 процен-
та больше.

Вот еще любопытная деталь: 
в указанных трех штатах, кото-
рые Байдену надо отыгрывать, 
его перевес над Трампом в соцо-
просах сейчас меньше, чем был 
в это же время у Клинтон в 2016 
году. Кроме того, в этих доволь-
но белых по населению регио-
нах не обязательно удачно резо-
нирует ставка демократов на 
поддержку движения «Жизни 
черных имеют значение». В Вис-
консине, как пишет axios.com, 
часть белых избирателей-демо-
кратов недовольна тем, что Бай-
ден думает не столько об их про-
блемах, сколько об уличных 
борцах за расовую справедли-
вость. Призывы Трампа к «зако-
ну и порядку» находят у них по-
нимание. А в конце минувшей 
недели кандидатуру Трампа 
поддержал крупнейший поли-
цейский профсоюз страны — что 
это, если не бумеранг, вернув-
шийся к демократам за их при-
зывы урезать финансирование 
правоохранителей.

Поэтому в реальности преи-
мущество Байдена если и есть, 
то оно мизерное, а за два месяца 

многое может произойти. Как 
представляется, для Байдена 
они будут тяжелее, чем для 
Трампа. Трамп закален годами 
травли со стороны своих оппо-
нентов. Сложно представить, 
чего может такого произойти, с 
чем он еще не сталкивался — он 
постоянно в центре мощного 
негативного внимания враже-
ских политиков, прессы и акти-
вистов. Пик заболеваемости ко-
ронавирусом пока, кажется, 
остался позади.

А вот Байден в этой кампа-
нии под микроскопом еще не 
оказывался. В немногих высту-
плениях в начале года он в силу 
преклонного 77-летнего возра-
ста столько раз оговаривался, 
что его предвыборный штаб 
предпочел держать его в тени.

Поэтому выборы эти, конеч-
но, не о Байдене, а о Трампе. В 
условиях быстро развивающих-
ся кризисов их исход во многом 
определит конъюнктура на день 
выборов. Что будет с заболевае-
мостью? Разработают ли США 
собственную вакцину? Куда 
двинутся показатели фондового 
рынка и безработицы? Что бу-
дет происходить в школах? От-
веты на все эти вопросы могут с 
легкостью запросто перевер-
нуть нынешние расклады с ног 
на голову.  

В такой футуристичной стеклянной конструкции британским парламента-
риям предлагают заседать, пока Вестминстер закроют на реконструкцию.

А К Ц Е Н Т

Пресса в США изображает президента 
Трампа «догоняющим» на выборах, 
но более детальная картина вовсе 
не такая радужная для его оппонента

Актер Жерар Депардье принял крещение в соборе Святого 
Александра Невского в Париже.

КОНФЛИКТ 

Донбасс грозит 
ответить 
на нарушения 
украинских 
силовиков

КОНЕЦ 
ПЕРЕМИРИЯ?
Петр Лихоманов

Глава Донецкой Народной Ре-
спублики Денис Пушилин под-
писал приказ об открытии огня 
по новым, появившимся после 
начала перемирия 27 июля, 
укреплениям украинских сило-
виков под Горловкой. Демонтаж 
блиндажей и огневых позиций с 
применением артиллерии был 
запланирован на утро понедель-
ника. Обустройство украин-
ской армией новых позиций в 
районе поселка Шумы, что яв-
ляется грубым нарушением ус-
ловий перемирия, выявили еще 
в августе. Донецк уведомил об 
этом украинскую сторону и по-
средников мирного процесса, 
потребовав демонтировать 
укрепления. В ответ командова-
ние дислоцированного в Шумах 
подразделения ВСУ написало 
оскорбительное письмо, где 
дало понять, что не откажется 
от тактики занятия явочным по-
рядком нейтральной зоны. 
Власти ДНР, в свою очередь, 
были вынуждены воспользо-
ваться прописанным в соглаше-
нии о перемирии механизмом 
временного выхода из режима 
тишины, предупредив все сто-
роны. Между тем, по данным из-
дания «Страна», украинцы все 
же начали демонтаж спорных 
позиций, без помощи донецких 
минометов.  

ПОМОЩЬ Россия 
восстановила 
исторические 
здания 
для города 
в Италии

ДВОРЕЦ 
ВЕРНУЛИ 
В СТРОЙ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В итальянской Аквиле состоя-
лась торжественная церемония 
передачи городу дворца Ардин-
гелли, отреставрированного за 
счет России после разрушитель-
ного землетрясения 2009 года. 
30 октября в здании начнет ра-
боту филиал римского Музея 
современного искусства MAXXI. 
Россия выполнила взятые на 
себя обязательства по восста-
новлению церкви Святого Гри-
гория Великого начала XVI века, 
от которой оставалась лишь ал-
тарная часть, и дворца в стиле 
барокко, построенного для ари-
стократической семьи Ардин-
гелли в 1732–1742 годах по про-
екту архитектора Доменико 
Фонтана. «Россия незамедли-
тельно протянула Италии руку 
помощи, когда в апреле 2009 
года серия мощных подземных 
толчков унесла более 300 чело-
веческих жизней, нанесла се-
рьезный ущерб городу и его 
окрестностям. Правительство 
выделило 9 млн евро для восста-
новления двух историко-архи-
тектурных объектов — дворца 
Ардингелли и церкви Святого 
Григория Великого», — заявил 
посол России в Италии Сергей 
Разов.  

Сторонники Дональда Трампа верны 
ему и все громче заявляют о том, 
что и их интересы имеют значение.
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ЭХО ПОБЕДЫ 7 сентября 1945 года в Берлине состоялся первый и последний совместный парад 
советских, английских, американских и французских войск

Неизвестный парад

Виктор Сапрыков

О
б историческом Па-
раде Победы в Мо-
скве 24 июня 1945 
года написаны ты-
сячи статей и воспо-
минаний, создана 
обширная фотоле-
топись, сняты филь-
мы. Куда меньше 

известно о победном параде со-
юзников в Берлине, идея прове-
дения которого принадлежала 
Маршалу Советского Союза 
Г.К. Жукову. Председатель Сов-
наркома И.В. Сталин идею одо-
брил. Положительный ответ 
главнокомандующих американ-
скими, английскими и француз-
скими союзными оккупацион-
ными войсками пришел неза-
медлительно.

По договоренности четыре 
главкома и должны были при-
нимать Парад Победы в самом 
знаковом месте поверженного 
Берлина — в районе рейхстага и 
Бранденбургских ворот.

Демарш
30 августа состоялось засе-

дание союзной комендатуры 
для определения даты проведе-
ния парада. Председательство-
вал американский комендант 
генерал-майор Паркс, присут-
ствовали союзные коменданты: 
от Советского Союза — генерал-
полковник А.В. Горбатов, от Анг-
лии — генерал-майор Лайн, от 
Франции — бригадный генерал 
Бошен. Парад решили провести 
7 сентября 1945 года, приуро-
чив его к окончанию военных 
действий против Японии и, та-
ким образом, завершению Вто-
рой мировой войны.

Всё шло штатно до самого по-
следнего момента. Но накануне 
оговоренной даты трое главко-
мов неожиданно сообщили, что 
не могут прибыть в Берлин. На 
праздничной трибуне их заме-

нят находившиеся на месте ге-
нералы.

Командующий Группой со-
ветских оккупационных войск в 
Германии маршал Г.К. Жуков не-
медленно проинформировал 
Москву. И.В. Сталин, выслушав 
его доклад, сказал:

—  Они хотят принизить поли-
тическое значение парада войск 
стран антигитлеровской коали-
ции. Подождите, они еще не та-
кие будут выкидывать фокусы. 
Не обращайте внимания на от-
каз союзников и принимайте па-
рад сами, тем более что мы име-
ем на это прав больше, чем они.

Гости
Со стороны союзного коман-

дования в принятии парада уча-
ствовали заместитель команду-
ющего британскими оккупаци-
онными войсками генерал-май-
ор Брайан Робертсон (вместо 
фельдмаршала В.Л. Монтгоме-
ри); командующий 3-й амери-
к а н с к о й  а р м и е й  г е н е р а л 
Джордж Паттон (вместо генера-
ла Д. Эйзенхауэра); командую-
щий французскими оккупаци-
онными войсками в Германии и 
на Рейне генерал армии Мари-
Пьер Кениг (вместо генерала 
де Латра де Тассиньи).

Командовал парадом бри-
танский генерал Эрик Нейрс.

На трибуне для почетных го-
стей — маршалы бронетанковых 
войск П.А. Ротмистров, С.И. Бог-
данов, Я.Н. Федоренко, генерал 
армии В.Д. Соколовский, гене-
рал-лейтенант К.Ф. Телегин, ге-
нера л-полковник авиации 
С.И. Руденко, генерал-полковник 
бронетанковых войск М.Е. Кату-
ков, комендант Берлина генерал-
полковник А.В. Горбатов и другие 
советские военачальники. Рядом 
с ними — генералы и адмиралы 
союзников, группа членов кон-
гресса США. И целая «армия» 
к о р р е с п о н д е н т о в  га з е т  и 
агентств со всего света.

А прямо напротив трибуны 
расположились четыре орке-
стра, для каждой колонны союз-
ников — свой.

Жуков
В параде участвовали толь-

ко сухопутные войска: военно-
воздушные и военно-морские 
силы были слишком удалены от 
Берлина. От каждой страны — 
по тысяче человек: сводный 
полк и бронетанковое соедине-
ние. Как отмечал Жуков, с на-
шей стороны место в празднич-

ном строю было доверено пре-
жде всего воинам, от солдат до 
генералов, отличившихся при 
штурме Берлина и его главных 
очагов сопротивления — рей-
хстага и имперской канцеля-
рии. Союзные войска были 
представлены военнослужащи-
ми, несущими службу в отве-
денных им секторах западной 
части города.

7 сентября, ровно в 11 часов 
по берлинскому времени, на 
площадь выехал открытый пак-
кард. В нем — вытянувшийся в 
струнку, в парадном мундире и 
со всеми наградами Маршал Со-
ветского Союза Г.К. Жуков, ко-
торого встречали представите-
ли союзников и командующий 
парадом. В их сопровождении 
советский маршал объехал 
фронт построившихся частей. А 
затем, поднявшись на централь-
ную трибуну, обратился к вой-
скам с речью.

— Боевые друзья, соратники 
по оружию, солдаты, офицеры и 
генералы оккупационных войск 
США, Советского Союза, Сое-
диненного Королевства и Фран-
цузской Республики!

Сегодня в Берлине мы празд-
нуем победу справедливости над 
черными силами агрессии на 
Дальнем Востоке. Через четыре 
месяца после безоговорочной 
капитуляции Германии разби-
тая наголову на морях и на суше 
признала себя побежденной и 
сложила оружие милитарист-

ская Япония… Отныне человече-
ство избавилось от угрозы не-
мецкого нашествия на Западе и 
японского разбоя на Востоке…

Армии союзных государств 
окончательно уничтожили два 
очага мировой агрессии. Теперь 
нам предстоит закрепить побе-
ду организацией прочного, дли-
тельного и справедливого мира 
во всем мире между демократи-
ческими народами…

Пусть живет и процветает 
единство демократических на-
родов, скрепленное кровью в 
боях на Западе и на Востоке! 
Да здравствует наша великая 
Победа!

Речь маршала Г.К. Жукова 
была переведена на английский 
и французский языки. После 
чего выступили союзные гене-
ралы Б. Робертсон, Д. Паттон и 
Мари-Пьер Кениг.

И генерал Эрик Нейрс ско-
мандовал: «Марш!».

Пехота
Открывать парад доверили 

сводному советскому полку во 
главе с командиром 902-го 
стрелкового полка Героем Со-
ветского Союза подполковни-
ком Г.М. Леневым. Кавалер мно-
гих орденов и медалей, участ-
ник Парада Победы в Москве, 
подполковник шел с саблей на-
голо в парадном мундире и бе-
лых перчатках. А за ним, с вин-
товками наперевес, шеренги пе-
хотинцев — молодцеватых, под-
тянутых, браво «рубивших» 
шаг. Одобрительные возгласы 
сопровождали прохождение ге-
роев битвы за Берлин…

Русский оркестр смолк. Его 
сменили размеренный фран-
цузский марш и колонна свод-
ного полка 1-й свободной пехот-
ной дивизии: солдаты «Сража-
ющейся Франции», партизаны, 
альпийские стрелки. За ними — 
английская пехота, шагавшая 
рассыпным строем (принимав-
ший парад маршал Жуков отме-
чал, что у англичан и французов 
не было должной подтянутости 
и воинственного вида, строевой 
шаг не отработан, равнение в 
рядах слабое, ранжир не соблю-
дался). А замыкал марш пехоты 
американский сводный полк 
2-й воздушно-десантной диви-
зии во главе с полковником Р. 
Тукером, кавалером советского 
ордена Отечественной войны 
второй степени…

А вот порядок прохождения 
бронетехники был иным: бри-
танцы, французы, американцы — 
и наша замыкающая колонна.

Бронетехника
Открыли прохождение 24 

средних крейсерских танка А34 
Comet, за ними проследовали 
три десятка самоходных артил-
лерийских установок Sexton и 
бронемашин Daimler MK II из 
состава 7-й танковой дивизии 
Великобритании.

Французы представили 6 
средних танков, 24 бронетран-
спортера и 24 бронемашины 
«Сражающейся Франции».

А вот американская техника, 
к удивлению присутствующих, 
выглядела весьма скромно. За 
головной бронемашиной про-
следовали всего 32 легких тан-
ка М24 Chaffee и 16 бронеавто-
мобилей M8 Greyhound из со-
става 16-й мотомеханизиро-
ванной кавалерийской группы. 
Зато американцы удивили на-
званиями бронемашин: «Исча-
дие ада», «Адский мститель», 
«Кошмар Гитлера». Война в Ев-
ропе, впрочем, показала, что 
броские надписи на броне мало 
смущали экипажи немецких 
«Фердинандов», «Пантер» и 
«Тигров».

А завершили Парад Победы 
в Берлине советские танки. Они 
двигались по три в ряд, заняв 
почти все шоссе. В головной ма-
шине — Герой Советского Сою-
за генерал-майор танковых 
войск Т.П. Абрамов. За его флаг-
манской машиной — 52 новей-
ших на тот момент тяжелых 
танков ИС-3 из состава 2-й 
гвардейской танковой армии. 
Они произвели сильнейшее 
впечатление на союзников — по 
свидетельству очевидцев, это 
был самый значимый момент 
парада…

Гимн
Советские войска открывали 

и закрывали Парад Победы — са-
мое убедительное напоминание 
о том, кто именно брал столицу 
Германии. А потом около 20 ты-
сяч берлинцев, собравшихся на 
площади у Бранденбургских во-
рот, слушали государственный 
гимн Советского Союза. И за 
ним — гимны Франции, Вели-
кобритании, США. В тот свет-
лый день казалось, что едине-
ние союзников никогда не будет 
забыто…  

Маршал Советского Союза Г.К. Жуков и командующий 3-й армией США генерал Джордж Смит Паттон на трибуне во время Парада Победы союзных войск в Берлине, 7 сентября 1945 года.

Маршал Георгий Константинович Жуков объезжает войска, 7 сентября 1945 года.Американские танки M24 Chaffee на Параде Победы в Берлине, 7 сентября 1945 года.

А К Ц Е Н Т

Советские войска открывали и закрыва-
ли Парад Победы — самое убедительное 
напоминание о том, кто именно брал 
столицу Германии

ПОЧЕМУ ЭТОТ ПАРАД СТАЛ НЕИЗВЕСТНЫМ

СТАЛИН НЕ ПРОСТИЛ 
ПОЩЕЧИНУ ОТ ВЧЕРАШНИХ 
СОЮЗНИКОВ

Семен Экштут, доктор философских наук

Нет ничего удивительного в том, что последнее крупное совместное ме-

роприятие союзников было предано забвению и не сохранилось на 

страницах Истории — ни отечественной, ни зарубежной. Однако мотивы, 

которыми руководствовались его участники, были различными.

Парад состоялся через пять дней после окончания Второй мировой вой-

ны. В этот жаркий и солнечный осенний день, казалось, самой природой 

предназначенный для проведения грандиозного совместного парада, 

американцы, англичане и французы сделали все, чтобы демонстративно 

принизить роль Советского Союза и его Вооруженных сил в победе над 

Германией и Японией.

В самый последний момент в параде отказались участвовать кавалеры 

высшего советского военного ордена «Победа» американский генерал 

армии Дуайт Эйзенхауэр и британский фельдмаршал Бернард Монтго-

мери. К ним присоединился кавалер советского полководческого орде-

на Суворова 1-й степени французский генерал армии де Латр де Тасси-

ньи. Их умышленный отказ от участия в параде недвусмысленно пони-

жал статус совместного меропри-

ятия и в заостренной форме отра-

жал волю политического руковод-

ства их стран.

Советскому Союзу дали понять: 

пока шла война, союзники мири-

лись с тем, что СССР претендует 

на статус великой державы, имею-

щей свои геополитические инте-

ресы в Европе и Азии. Но теперь, 

когда Вторая мировая закончена, 

Америка, в арсенале которой есть 

атомная бомба, намерена резко 

ограничить роль СССР в мировой 

политике вообще и территориаль-

ные претензии Советского Союза к Турции и Ирану в частности.

В совместном параде приняли участие всего-навсего пять тысяч солдат 

и офицеров. Цифра, приемлемая для дивизионного или корпусного 

смотра, но явно недостаточная для зрелищного мероприятия, претен-

дующего на статус эпохального исторического события. 24 июня 1945 

года в Параде Победы на Красной площади в Москве участвовало около 

35 тысяч человек.

Но наиболее наглядно пренебрежительное отношение союзников к сов-

местному параду проявилось в одной весьма существенной для военного 

человека детали — их войска были в полевой форме без знаков отличия.

Кинохроника бесстрастно зафиксировала, как маршал Жуков в расши-

том золотом мундире объезжает построенные для парада войска. На 

его парадном мундире в солнечных лучах ярко сияют маршальский 

знак отличия «Маршальская Звезда», три медали «Золотая Звезда» Ге-

роя Советского Союза, два украшенных бриллиантами и рубинами ор-

дена «Победа», два платиновых ордена Суворова 1-й степени, высшие 

государственные награды союзных держав и другие многочисленные 

ордена и медали.

Все это великолепие — на фоне повседневной и полевой формы союзни-

ков. Более того — заместитель Верховного главнокомандующего маршал 

Жуков принимает рапорт командующего парадом — ничем не примеча-

тельного британского генерал-майора Эрика Нейрса, облаченного в по-

левую форму и занимавшего скромный пост коменданта Британского 

сектора в Берлине.

Это пощечина не маршалу Жукову и даже не Сталину — советскому на-

роду-Победителю.

Вот почему при жизни Сталина трехминутную кинохронику парада 

(из реально отснятой операторами 30-минутной хроники) показали все-

го лишь один раз, причем без каких-либо комментариев. По воле Вер-

ховного это событие было предано забвению и вычеркнуто из отечест-

венной Истории.

Ответ Сталина на сознательно нанесенное СССР оскорбление последо-

вал незамедлительно. 12 сентября 1945 года началась переброска на 

Чукотку войск 126-го легкого горно-стрелкового корпуса.

Началась «холодная война» былых союзников по антигитлеровской 

коалиции — и парад 7 сентября 1945 года стал ее прологом.

Этот парад 
стал  прологом 
«холодной войны» 
былых союзников 
по антигитлеров-
ской коалиции

Читайте в сентябрьском номере

В сентябрьском номере «Родина» провела Открытый урок литературы 

для  учителей и школьников, начинающих  новый учебный год. Среди 

материалов рубрики — тайна орденов станционного смотрителя Сам-

сона Вырина, неожиданное «личное дело» баснописца Ивана  Крыло-

ва, поразительное  творчество полузабытого поэта Дмитрия Кедрина, 

воспоминания дочери Констан-

тина Симонова, беседа с Учите-

лем года из Волгограда…

«Родина» — ежемесячный исто-

рический иллюстрированный 

журнал, сочетающий професси-

ональную научную аналитику 

с публицистикой. Об историче-

ских событиях издание расска-

зывает через судьбы людей — 

знаменитых и неизвестных ши-

рокому кругу читателей — 

на крутых переломах эпохи. 

Партнерство журнала с главны-

ми российскими архивами дает 

редакции право первой публи-

кации уникальных архивных 

документов.
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Об авторе

Виктору Николаевичу Сапрыкову 93 года. 

И, что удивительно, он до сих пор работает. 

Трудовой стаж исчисляется с 1942 года, когда 

эвакуированный вместе с мамой из Москвы 

Витя Сапрыков после окончания 7-го класса 

работал в мастерской, изготовляя на токар-

ном станке зажигалки для фронта. Весной 

1943 года в 16 лет по мобилизации был на-

правлен в Калининскую область на заготовку 

дров для столицы. Жили в лесу, в шалашах. 

А закончилась война, взяли мастером на ави-

ационный завод. И одновременно учился 

не где-нибудь, а на философском факультете 

МГУ, который окончил с отличием. Трудился в 

журнале «Политическое образование», пи-

сал книги о Великой Отечественной войне. 

И с 1991-го по сей день работает в различных 

архивах, готовя многочисленные публикации 

на исторические темы, в основном с войной 

связанные.

Редкая и счастливая судьба, когда, перейдя 

редко достигаемый рубеж в девять десятков 

лет, человек продолжает любимое дело.

Подготовил Николай Долгополов, 
член Российского исторического 

общества, журналист, писатель
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КУЛЬТУРА Обновленный Тульский кремль 
уже посетили четыре миллиона туристов

Сокровища под ногами
Елена Шулепова,
«Российская газета», Тула

С
егодня Тульский кремль — 
один из самых посещае-
мых музеев страны, об 

этом сообщил вице-премьер 
правительства РФ Дмитрий Чер-
нышенко в Туле, где состоялось 
итоговое заседание оргкомите-
та по празднованию 500-летия 
создания этого старейшего обо-
ронительного сооружения. 
Здесь уже побывали четыре 
миллиона туристов. А юбилей, 
который будет отмечаться 26 
сентября, по словам заместите-
ля председателя правительства 
РФ,  важная дата не только в 
истории Тульской области, но и 
всей России. «Я уверен, что она 
также привлечет внимание ме-

ждународной общественно-
сти», — заметил Дмитрий Чер-
нышенко.

Три года подготовки к юби-
лею, более ста реализованных 
проектов.  На подготовку к 
празднованию регион получил 
серьезную федеральную под-
держку — в виде субсидии за 
счет госпрограмм различных 

ведомств. Также дополнительно 
были привлечены внебюджет-
ные средства. Общий объем фи-
нансирования — около 4,5 мил-
лиарда рублей. 

Вице-премьер и члены оргко-
митета оценили степень готов-
ности объектов к торжествам. 
Посмотрели уникальные фре-
ски Успенского собора, посети-
ли выстроенные на территории 
кремля осадные дворы (восста-
новленное поселение средних 
веков), прошли по Казанской 
набережной вдоль реки до Му-
зейного квартала. Здесь распо-
ложились филиалы четырех фе-
деральных музеев, а также реги-
ональные и частные музеи. От-
реставрированы памятники ар-
хитектуры, все коммуникации 
на исторических улицах уведе-
ны под землю, проведено осве-
щение,  благоустройство.  Это 
очень живой квартал, уже сей-
час ставший любимым местом 
туляков и гостей города. Уютные 
дворики, небольшие кафе, сов-
ременные арт-пространства». 

— Создание Музейного квар-
тала — это прорыв. Об этом му-
зейщики долго мечтали.  Заду-
мок интересных много. Все сде-
лано в очень сжатые сроки. Уви-
денное впечатлило всех членов 
оргкомитета, — поделился с 
«РГ» советник президента РФ 
по вопросам культуры и искус-
ства Владимир Толстой.  

Как заявил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко, «Тула и 
вся Тульская область показыва-
ют во время этого трехлетнего 
периода подготовки к праздно-
ванию пример качественной ре-
ализации проекта. По сути дела, 
это образцовый пример того, 
чтобы его внимательно изуча-
ли».  

Вице-премьер РФ и члены оргкомитета оценили степень готовности объек-
тов к торжествам.

СПЕЦСЛУЖБЫ В ФСБ и СКР 
рассказали подробности 
предотвращенных терактов

Бомбы 
одноклассникам

Иван Егоров

В Красноярском крае предо-
твращен взрыв в школе, подо-
зреваемый подросток задержан 
и признал вину, сообщили в 
Следственном комитете РФ.

По данным СК, 15-летнего 
жителя Минусинского района, 
подозревают сразу по несколь-
ким статьям УК — о приготовле-
нии к теракту, прохождении об-
учения с целью осуществления 
террористической деятельнос-
ти, незаконном хранении и пе-
реноске взрывных устройств, а 
также незаконном изготовле-
нии взрывных устройств. По 
предварительной версии след-
ствия, весной 2020 года у подо-
зреваемого возник умысел на 
совершение террористического 
акта в образовательной школе. 
С этой целью подросток изучил 
инструкцию по изготовлению 
взрывных устройств, нашел не-
обходимые компоненты и со-
брал четыре взрывных  устрой-
ства, которые хранил до момен-
та задержания в нежилом строе-
нии. По данным СК РФ, свои пре-
ступные действия подросток не 
довел до конца по не зависящим 
от него обстоятельствам в связи 
с задержанием его сотрудника-
ми регионального УФСБ. Во вре-
мя допроса он полностью при-
знал свою вину и раскаялся в со-
деянном.

Перед этим ФСБ сообщила о 
том, что в разных регионах Рос-
сии задержаны 13 человек, го-
товившие преступления в учеб-
ных заведениях, зданиях сило-
вых структур и просто людных 
местах   . 

Центр общественных связей 
ФСБ распространил кадры за-
держания двух молодых людей 
по разным адресам. Судя по ка-
драм оперативного видео, один 
из задержанных — школьник, ко-
торый дома изготавливал само-
дельные бомбы. Оперативники 
спрашивают его о содержании 
коробок и рукописных инструк-
ций. Потом сотрудники достают 

его школьный альбом, в кото-
ром многие фотографии одно-
классников перечеркнуты. По-
казана также переписка между 
собой «подрывников» на экра-
не телефона, которую они вели в 
закрытом чате.

Показаны уже изготовлен-
ные четыре металлических са-
модельных взрывных устройст-
ва. Кроме того, во время об-
ысков у других задержанных 
были обнаружены пистолеты, 
кастеты, иные материалы и под-
робные инструкции по созда-
нию самодельных бомб. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ, задержанные 
планировали серию терактов в 
разных регионах России и, в 
частности, в Красноярском 
крае. Как отметили в ЦОС ФСБ, 
преступные планы предполагае-
мых террористов подтверждены 
изъятыми личными дневниками 
и мобильными телефонами, в 
которых обнаружены инструк-
ции по изготовлению зажига-
тельных и взрывных устройств, 
а также схемы нападений на 
учебные заведения, здания пра-
воохранительных структур и 
места с массовым скоплением 
людей. 

По информации, полученной 
«РГ», на эту законспирирован-
ную сеть сотрудники ФСБ выш-
ли еще несколько месяцев назад 
и следили за всеми  участника-
ми. Как рассказали в спецслуж-
бе, «бомбисты» склоняли к со-
вершению терактов и других 
интернет-пользователей. При 
этом 11 из них являлись участ-
никами закрытого интернет-со-
общества одной из социальных 
сетей. 

В квартирах задержанных 
изъято 4 готовых к применению 
СВУ с поражающими элемента-
ми, компоненты для их сборки и 
изготовления зажигательных 
смесей, а также хранящееся с 
нарушениями охотничье глад-
коствольное, травматическое и 
холодное оружие.   

А К Ц Е Н Т

На подготовку к празднованию регион 
получил серьезную федеральную под-
держку. Общий объем финансирова-
ния — около 4,5 миллиарда рублей
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НАЦПРОЕКТ В Подмосковье 
создают виртуальные 
концертные залы

Симфония 
техники

Ирина Рыбникова

В Московской области о федеральном проекте «Циф-
ровая культура» знают посетители сразу нескольких 
музеев и усадебных комплексов. Знают, даже если ни-
когда о нем не слышали. Именно этот проект, начатый 
в рамках нацпроекта «Культура», уже подарил Подмо-
сковью два виртуальных концертных зала и несколько 
мультимедийных музейных гидов. 

Сегодня виртуальных концертных залов на всю 
страну не больше 35. «А к 2024 году их будет 500», — со-
общил замминистра культуры РФ Максим Ксензов, на 
днях открывая такой зал в музейно-выставочном ком-
плексе Московской области «Новый Иерусалим». При-
чем это уже второй виртуальный зал в регионе, первый 
был открыт в конце 
прошлого года в Му-
зее-заповеднике 
П.И. Чайковского в 
Клину. 

От обычных кон-
цертных залов вир-
туальный отличает-
ся наличием боль-
шого мультимедий-
ного экрана, на ко-
торый можно тран-
слировать любые 
выступления любых коллективов, причем без потери 
качества звука. К примеру, первым концертом в Клину 
стал концерт «Чайковский. Возвращение в Вену» в ис-
полнении Государственного академического Большого 
симфонического оркестра им. П.И. Чайковского под 
управлением Владимира Федосеева. А в «Новом Иеру-
салиме» обновить сцену симфонией № 5 Бетховена вы-
пала честь Государственному академическому симфо-
ническому оркестру России им. Е. Светланова. 

Еще один вестник «Цифровой культуры» — мульти-
медийные гиды в музеях. Их в Подмосковье уже четы-
ре. Первый появился в историко-литературном музее-
заповеднике А.С. Пушкина в Больших Вяземах, затем 
гидами обзавелись «Новый Иерусалим», Серпухов-
ский историко-художественный и Музей-заповедник 
П.И. Чайковского. Готовится к получению гида Зарай-
ский кремль. Мультимедийный гид — это созданные с 
применением технологий дополненной реальности 
цифровые «экскурсоводы», которые могут работать 
как на стационарных мониторах музеев, так и в прило-
жениях.  По Большим Вяземам можно прогуляться в 
компании друзей Пушкина, которые с экранов расска-
жут и обо всех обитателях усадьбы, и об ее истории.  

Мультимедийные 
выступления 
по качеству звука 
не уступают 
реальным

РАКУРС Москва 
возвращается 
к активной 
деловой жизни

НОВАЯ ПРЕСНЯ

Ангелина Зеленькова

Культурная и деловая жизнь 
столицы заметно оживилась. В 
городе снова можно проводить 
выставки и конгрессы, которые 
с марта оставались под запре-
том. Соответствующий указ 
подписал мэр Москвы Сергей 
Собянин. Главное условие — 
строгое соблюдение санитар-
ных норм, установленных Рос-
потребнадзором, — маски, сани-
тайзеры и не только. 

Ограничения на выставоч-
ную деятельность поэтапно 
вводили весной, когда начался 
рост заболеваемости корона-
вирусом. Тогда власти запрети-
ли массовые мероприятия и в 
помещениях, и на открытом 
воздухе. Бизнес-встречи, кон-
ференции, семинары — все пе-
решло в онлайн. Но самый труд-
ный этап в прошлом. 

Как отметил глава города, 
число заболевших уменьши-
лось примерно в 10 раз по срав-
нению с пиковыми значениями 
мая. Вакцина от вируса уже по-
ступила в столичные больницы, 
и на днях по примеру мэра до-
бровольцы смогут ее испытать. 
Все это позволяет Москве сни-
мать последние ограничения 
при условии соблюдения став-
ших уже привычными правил 
безопасности.

В первые же выходные на 
электронку посыпались при-
глашения. Организаторы сей-
час не извиняются за отмену 
или перенос своих мероприя-
тий, а напротив, приглашают 
пройти онлайн-регистрацию и 
делятся деловой программой. 

К примеру, московский «Эк-
споцентр» на Красной Пресне 
зовет на первое мероприятие 
уже 15 сентября на трехднев-
ную выставку «Интер-
ткань–2020. Осень». К ее прове-
дению уже все готово. «На вы-
ставочных и конгрессных меро-
приятиях потоки посетителей 
будут разделяться. В павильоне 
№ 1 уже организованы раздель-
ные вход и выход, а также про-
ходы в пресс-залы и конфе-
ренц-залы. Чтобы гости не по-
терялись, повсюду установле-
ны указатели, а для соблюдения 
дистанции нанесена разметка», 
— рассказал «РГ» Сергей Бед-
нов, генеральный директор 
«Экспоцентра».

Требования Роспотребнад-
зора к выставкам и форумам 
не отличаются особой сложно-
стью. Регистрацию рекоменду-
ют проводить онлайн, чтобы 
избежать толп в фойе. Вместе с 
проходным билетом обяза-
тельны маска и перчатки. Пе-
ред открытием экспозиции 
проводится влажная уборка с 
дезинфицирующими средства-
ми, на входе — обязательная 
термометрия, исправно рабо-
тающая вентиляция в залах и 
дозаторы с антисептиками по-
всюду. Такими увидят осенние 
выставки москвичи и гости го-
рода. Напомню, среди ограни-
чений, сохраняющихся в Мо-
скве, - запрет на проведение 
массовых мероприятий, обяза-
тельный масочный и перчаточ-
ный режим в транспорте и об-
щественных местах, запрет на 
полную заполняемость в залах 
театров, кинотеатров и на ста-
дионах. 

Календарь 
«Экспоцентра» 
плотно забит 
до конца года

РЕКОНСТРУКЦИЯ Северный речной вокзал снова открылся

Как поздравляют 
пароходы

Александр Мелешенко 

С
еверный речной во-
кзал и прилегающие 
к нему набережная  
и парк в минувшие 
выходные  приняли 
первых гостей. 

Напомню, реч-
ной вокзал на севере 
столицы появился в 

1937 году — Москву тогда впер-
вые назвали портом пяти мо-

рей. Внешне напоминавший ог-
ромный белый корабль, он  ка-
зался парящим — такого эффек-
та архитекторы  добились за 
счет  тонких ажурных колонн, 
опоясывавших здание. Венчала 
вокзал пятиметровая звезда с 
серпом и молотом с уральскими 
самоцветами и позолотой. Под 
звездой — куранты. На то, чтобы 
вернуть всему этому великоле-
пию первозданный вид, у ре-
ставраторов ушло больше двух 
лет. Открывая вокзал, мэр сто-

лицы Сергей Собянин расска-
зал, что в последние годы одним  
из самых распространенных во-
просов  на встречах с жителями 
был  этот вокзал и его судьба, 
как и набережной и парка. «Все 
это находилось в плачевном со-
стоянии, мы чуть не потеряли 
этот замечательный памятник, 
— напомнил градоначальник. — 
Три года работы: изысканий, 
проектирования, обсуждения 
проектов реконструкции и вос-

становления. Надо сказать, что 
теперь эта жемчужина города 
возвращена москвичам». Меж-
ду тем вокзал находился на гра-
ни гибели. Ходили слухи о его 
предстоящем сносе и застройке 
этой территории жильем. С 
2010 года вокзал стоял закры-
тым и медленно разрушался. 
Восстанавливать его начали в 
2018 году. И вот — практически 
вернули из небытия. 

Интересно, что раньше во-
кзал выполнял не только тран-

спортную функцию, но и служил 
в качестве популярного общест-
венного места — на крыше, к при-
меру, был ресторан. После ре-
ставрации здесь снова можно 
выпить кофе, попробовать блю-
да советской кухни в обновлен-
ном зале ресторана «Волга-Вол-
га», сделать снимок на фоне 
Химкинского водохранилища и 
даже посмотреть на экспозицию 
Музея транспорта Москвы. Пре-
образились и парк, и набереж-
ная.  На набережной появился 

ручей, имитирующий канал 
имени Москвы. Он украшен ла-
тунными копиями восьми шлю-
зов и копией самого вокзала — 
своеобразный музей под откры-
тым небом. А еще по парку пере-
стали ездить туристические ав-
тобусы с пассажирами теплохо-
дов. Для них сделали пересадоч-
ную площадку, откуда достав-
лять людей к причалам теперь 
будут электрокары. Кроме того, 
пришвартованные суда смогут 
получать электроснабжение от 

береговой сети вместо дизель-
ных генераторов. Наполниться 
жизнью до краев и вокзалу, и 
парку еще предстоит. В здании 
откроются новые рестораны, а в 
южной части набережной для 
посетителей к следующему лету 
построят зону отдыха с тремя 
бассейнами с подогревом. А в се-
верной части парка появится не-
большой летний кинотеатр.  

От причала Северного речного вокзала уже отошел первый теплоход. Люксовый «Мустай Карим» отправился в двухдневный круиз.

А К Ц Е Н Т

В здании вокзала откроются новые 
рестораны, а к следующему лету 
на набережной построят зону отдыха

МЕТРО На линии 
подземки выйдут 
170 новых поездов

Не «Москва» ль 
под нами

Сергей Бабкин

В столичном метро презентовали новый поезд «Мо-
сква-2020», доработанный с учетом замечаний пасса-
жиров. «Составы этого поколения станут гораздо ком-
фортнее, — сказал мэр Сергей Собянин, осмотрев ваго-
ны. — Даже зарядить смартфон можно, не вставая с ме-
ста».

Поезда «Москва» впервые появились в столичном 
метро в 2017-м. Они выделялись стильным дизайном и 
новыми возможностями: с помощью сенсорных экра-
нов каждый смог строить маршруты прямо в вагоне. 
Появились места для зарядки гаджетов, кондиционер. 
Но некоторые детали вызывали вопросы у пассажиров. 
Вначале они обратили внимание на неудобные поруч-
ни — их убрали. 

Технические проблемы с «застреванием» поездов 
в тоннелях тоже решили. Но для реализации всех 
идей пассажиров разработчикам потребовалось со-
здать уже принципиально новую модель — «Мо-
сква-2020». 

Главное, что бросается в глаза, — расширенный по-
чти на 60 процентов переход между вагонами. Вдвое 
увеличилась площадь остекления дверей. Название ко-
нечных станций в этом поезде будет обозначаться на 
бортах. Ранее оно указывалось только на головном ва-
гоне, и был риск сесть не в ту сторону. 

Количество зарядок выросло в пять раз. Раньше они 
были только в специальных уголках между вагонами, а 
теперь порты есть около каждого пассажирского сиде-
нья. Подсчитано, что даже при максимальной загрузке 
салона зарядить телефоны сможет каждый четвертый 
пассажир. Под потолками впервые установили широ-
коформатные экраны с информацией. Уровень шума в 
вагоне будет ниже на 15 процентов. Дизайн головного 
вагона москвичи сами выбрали на «Активном гражда-
нине». Вариант, который больше всего понравился го-
рожанам, был разработан компанией ItalDesign — ди-
зайнерской фирмой, которая сотрудничает с мировы-
ми автомобильными брендами. 

Наконец, в вагонах установили систему обеззара-
живания воздуха нового поколения. Они встроены в 
устройства климат-контроля и оснащены бактерицид-
ными ультрафиолетовыми лампами — такими же, как и 
в ковидных стационарах. 

Отметим, что курсирующие в метро составы новых 
поколений такой системой были оснащены задолго до 
начала пандемии.   «В ближайшие три года мы закупим 
170 поездов «Москва-2020», — заявил Сергей Собянин. 
— К 2023 году средний возраст поездов в нашей подзем-
ке снизится с 15 до 10 лет».   

Сергей Собянин: Наше метро будет самым современным 
и молодым не только в Европе, но и в мире. 
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Здание речного вокзала — настоя-
щее произведение искусства. Скоро 
оно вновь наполнится гостями.
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Между тем

Календарь «Экспоцентра» плот-

но забит до конца года. Заплани-

ровано более тридцати меропри-

ятий, в частности, крупнейшие 

международные выставки «Агро-

продмаш», «Химия» и «Мебель». 

В рамках Российской промыш-

ленной недели, которая пройдет 

с 19 по 22 октября, откроются вы-

ставки «Rusweld», «Технофорум» 

и «Лесдревмаш». 

В планах и проведение Россий-

ской недели высоких технологий 

со 2 по 6 ноября и форума «Рос-

сийская неделя здравоохране-

ния» с 7 по 11 декабря, которые 

включают в себя всемирно из-

вестные выставочные проекты и 

собирают каждый год в столице 

экспертов со всего мира.

Перестанут пустовать и конфе-

ренц-залы в московских гостини-

цах и отелях. Radisson Blu 

Slavyanskaya на площади Европы 

с 15 по 16 октября принимает у 

себя VII Международный форум 

«Цифровая эволюция в финан-

сах», а с 19 по 21 ноября ждет го-

стей на 11-й конгресс «Manage 

Pain» (Управляй болью!).
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ТЕХНОЛОГИИ Первая в России 
квантовая линия связи соединит 
две столицы

Москва 
на проводе

Ирина Алпатова

Первая в стране квантовая ли-
ния связи может появиться 
между Москвой и Санкт-Петер-
бургом уже в первом квартале 
2021 года. Магистральная сеть 
протяженностью 800 киломе-
тров будет построена согласно 
«дорожной карте» по развитию 
квантовых коммуникаций, ко-
торую на прошлой неделе ут-
вердила правительственная ко-
миссия по цифровому разви-
тию.

Это второй утвержденный 
стратегический документ по 
теме квантовых технологий в 
рамках федерального проекта 
«Цифровые технологии», рас-
сказал замглавы минкомсвязи 

Максим Паршин. По его мне-
нию, у России есть все шансы 
развить компетенции в этой об-
ласти и создать собственные 
конкурентоспособные кванто-
вые технологии на уровне с ми-
ровыми лидерами.

Сейчас мир стоит на пороге 
второй квантовой революции 
(первая подарила нам транзи-
сторы и мобильную связь). 
Крупные страны вкладывают 
миллиарды долларов в разви-
тие квантовых технологий (КТ). 
А квантовые коммуникации  — 
наиболее развитая и «понят-
ная» из них.

Они обеспечивают беспре-
цедентный уровень защиты — 
криптографические ключи пе-
редаются только между сторо-
нами коммуникации, объяснил 
Алексей Федоров, руководитель 
группы квантовых информаци-
онных технологий Российского 
квантового центра. Информа-
ция кодируется в состояния фо-
тонов, и при вмешательстве 

злоумышленника система вы-
дает ошибку.

С другой стороны, даже за-
щищенные самыми современ-
ными средствами криптогра-
фии данные можно будет рас-
шифровать — появление мощно-
го квантового компьютера по-
зволит это сделать на горизонте 
7—10 лет, полагает Федоров, по-
этому критически важные дан-
ные и устройства с длинным 
жизненным циклом надо начи-
нать защищать уже сейчас.

Основными потребителями 
квантовых коммуникаций ста-
нут сотовые операторы, органы 
власти, банки, медицинские уч-
реждения и т.д. Коммерциали-
зация сервисов квантовой свя-
зи и отечественных продуктов 
квантовой криптографии будет 
возможна также и на зарубеж-
ных рынках, говорится в сооб-
щении РЖД (разработчик 
«квантовой дорожной карты»). 

В рамках «дорожной карты» 
до 2024 года запланировано бо-
лее 120 мероприятий и проек-
тов по созданию квантовых се-
тей связи и специального обо-
рудования, разработке або-
нентских устройств, развитию 
квантового интернета вещей и 
подготовке профессиональных 
кадров.

Протяженность квантовых 
сетей к 2024 году должна со-
ставить 7 тысяч км, к 2030 году 
— 15 тысяч км. Интегрируя ин-
фраструктуру РЖД (более 75 
тысяч километров оптико-во-
локонных сетей и собственные 
системы связи по всей стране) 
с усилиями участников рынка 
и регуляторов, можно выстро-
ить модель кооперации от ба-
зовых научных разработок до 
конечного применения, отме-
тил замглавы РЖД Сергей Коб-
зев.

Квантовая магистраль меж-
ду Москвой и Санкт-Петербур-
гом станет пилотным проектом 
«дорожной карты». Сеть позво-
лит апробировать технологии и 
сетевую архитектуру, решить 
вопросы стандартизации и сер-
тификации оборудования, а 
также выстроить модель взаи-
модействия разработчиков, ин-
теграторов, телекоммуникаци-
онных операторов и конечных 
потребителей. Строительством 
магистрали займется РЖД.

На реализацию «дорожной 
карты» государство выделит 
10,2 млрд рублей, а также при-
влекут средства соинвесторов, 
сообщили в минкомсвязи.•

ОТДЫХ Египетские пирамиды, Мальдивы и Дубай 
вернули на туристическую карту мира

Сезон открыт

Алексей Дуэль 

В
след за Турцией, Тан-
занией, Великобрита-
нией и Швейцарией 
на туристическую 
карту мира на этой 
неделе вернутся Еги-
пет, Мальдивы и Объ-
единенные Арабские 
Эмираты. «Аэроф-

лот» уже объявил, что первый 
вылет в Каир намечен на 9 сен-
тября, на Мальдивы — 10 сентя-
бря, а в Дубай — 11 сентября. 

«Разговоры о том, что неко-
торые направления скоро от-
кроют, ходили давно, теперь это 
свершилось, — говорит генди-
ректор туроператора «Арт-тур» 
Дмитрий Арутюнов. — В Дубае 
все готово к приему туристов,  
гости из других стран там уже 
вовсю отдыхают». 

По информации туроперато-
ров, в Дубае работают рестора-
ны и аквапарки, закрытыми 
остается часть спа-центров. Пи-
тание в отелях отлажено по без-
опасной для гостей схеме. 

Готовы и Мальдивы. Геогра-
фия архипелага максимально 
соответствует борьбе с вируса-
ми: через море им очень тяже-
ло проникать с одного кусочка 
суши на другой. Поскольку 

большинство отдыхающих 
остаются на одном острове и в 
одном отеле весь период пре-
бывания, то отследить сани-
тарное благополучие того или 
иного места проблемы не пред-
ставляет, рассказывают опера-
торы.

«Каир — совершенно нетури-
стическое направление, доби-
раться оттуда до курортов Кра-
сного моря — Шарм-эль-Шейха, 
Хургады и других — долго и неу-
добно, — констатирует пресс-се-
кретарь Российского союза ту-
риндустрии Ирина Тюрина. — 
Туда имеет смысл лететь только 
ради пирамид, но Египет все-та-
ки ассоциируется с пляжным 
отдыхом. Надеюсь, что первые 
рейсы всплеска COVID-19 не 
принесут и следом откроют и 

другие, уже туристические на-
правления. Операторам, для 
того чтобы организовать поток, 
надо всего несколько дней».

Впрочем, по информации Ас-
социации туроператоров Рос-
сии, отдельные туроператоры 
сейчас прорабатывают про-
граммы на Хургаду и Шарм-эль-
Шейх с перелетом через Каир и 

доставкой на курорт автобусом 
или внутренним рейсом.

Объем перевозок, разрешен-
ный на открытых направлени-
ях, в несколько, а то и в десяток 
раз меньше, чем был до панде-
мии, сетуют туроператоры. В 
тот же Дубай из России год на-
зад выполнялось по 60 регуляр-
ных рейсов в неделю. Нынеш-
ние два вылета «Аэрофлота» и, 
очевидно, столько же Emirates — 
это очень мало. Из-за этого ожи-
дается дефицит билетов и их вы-
сокая стоимость. Отели всех 
стран после спада  предлагают 
очень серьезные скидки за раз-
мещение. Но чтобы воспользо-
ваться этим демпингом, туда 
надо добраться. Теперь такая 
возможность появилась.  

Прямые перелеты из Москвы 
в Дубай вернутся в расписание 
начиная с 11 сентября.

Квантовые 
технологии 
гарантируют 
беспрецедентный 
уровень защиты — 
информация 
кодируется 
в состояния 
фотонов

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Жильцы 
не вернулись 
с карантина

АРЕНДУ 
ПОДКОСИЛА 
УДАЛЕНКА

Марина Трубилина

Рынок аренды жилья постепен-
но восстанавливается, однако 
количество реальных сделок 
все еще ниже, чем год назад.

Даже в конце лета — начале 
осени столичные риелторы 
ажиотажа не наблюдают. «В ав-
густе спрос на долгосрочную 
аренду был значительно ниже, 
чем в предыдущие годы», — го-
ворит управляющий директор 
сети МИЭЛЬ Мария Жукова. 
Еще весной и летом многие 
арендаторы потеряли работу и 
уехали в родные регионы. К 
осени вернулись далеко не все, 
так как пока не все смогли тру-
доустроиться, отмечает Жуко-
ва. Кроме того, работодатели 
стали лояльнее относиться к 
удаленной работе. Не приехали 
в Москву на учебу и многие 
иностранные студенты. 

«Предложение квартир в 
аренду сегодня велико, и если 
арендатору что-то не нравится, 
он может спокойно продолжать 
поиски, выбор есть. При этом 
заметного снижения ставок мы 
не видим. Собственники иногда 
предпочитают и вовсе не сда-
вать жилье, чем по низкой, на 
их взгляд, стоимости», — отме-
чает эксперт. 

В предыдущие годы арендо-
датели в конце лета обычно по-
вышали цены на квартиры, но в 
этом году такого скачка не про-
изошло, говорит руководитель 
департамента аренды агентст-
ва «Азбука Жилья» Роман Ба-
бичев.  •
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 Почему нельзя оформить 
собственность на 
недостроенное жилье 
rg.ru/art/1945417

Игорь Зубков

Приток средств физлиц на рос-
сийский фондовый рынок в 
этом году на фоне коронакри-
зиса многократно перекроет 
показатели 2019 года, хотя тот 
год был несравненно более под-
ходящим для инвестиций в цен-
ные бумаги. 

В 2020 году сложилась уни-
кальная ситуация. Ранее в пери-
оды резких снижений на фондо-

вом рынке клиенты переклады-
вались в другие инструменты, а 
ставки по депозитам росли, в 
этом году клиенты не только не 
забирают деньги, но и увеличи-
вают свои вложения на фондо-
вом рынке, отмечает руководи-
тель отдела продаж Сбербанк 
Управление Активами Андрей 
Макаров.   

Многие клиенты, открывав-
шие ИИС за последний год, 
искали именно альтернативу 
депозитам, говорит Владимир 
Потапов, главный исполнитель-
ный директор ВТБ Капитал Ин-
вестиции, старший вице-прези-
дент ВТБ. Они предпочитают 
инвестировать в облигации: 
возможность получать купон-
ные платежи и известные сроки 
погашения делают облигации 
понятной альтернативой депо-
зита, а благодаря гарантиро-

ванному налоговому вычету 
(до 52 тыс. руб. в год) такая ин-
вестиция привлекательна по 
сравнению с вкладом. 

Если ранее в первую очередь 
пользовались спросом наибо-
лее консервативные инстру-
менты — гособлигации, евроо-
блигации, структурные про-
дукты с низким риском, то сей-
час спрос смещается к акциям 
и высокодоходным корпора-
тивным облигациям, говорит 
главный инвестиционный стра-
тег «Открытия Брокер» Конс-
тантин Бушуев. «Ожидаемая 
дивидендная доходность корзи-
ны акций индекса Мосбиржи 
впервые за всю свою историю 
стала заметно выше доходно-
стей рублевых облигаций и 
вкладов, — отмечает он. — И это 
фактор, который может двигать 
рынок выше». 

В августе 42% оборота на 
Московской бирже пришлось 
на физлиц. Их чистые покупки 
на бирже по итогам года могут 
превысить 380—400 млрд ру-
блей, ожидает Бушуев. 

Вместе с тем до реальной 
конкуренции между вкладами 
и биржей еще далеко. По дан-
ным Мосбиржи, российские 
физлица купили ценных бумаг 
за последние 12 месяцев на 294 
млрд руб. Это рекорд, но на де-
позитах россияне держат 31,7 
трлн рублей, из них за послед-
ние 12 месяцев прибавилось 
2,7 трлн. «Даже если сделать 
поправку на то, что подорожа-
ли валютные вклады плюс была 
капитализация процентов по 
рублевым, все равно получит-
ся, что граждане за этот период 
доложили на депозиты более 
триллиона рублей — как мини-
мум втрое больше, чем вложи-
ли в ценные бумаги», — говорит 
предправления банка «Фридом 
Финанс» Геннадий Салыч.  

КОШЕЛЕК Граждане кратно 
увеличивают вложения 
в ценные бумаги

Капитал 
вышел к людям

КСТАТИ

Россияне — снова первые в Анталье

Россияне вернули себе лидерство по числу отдохнувших в Анталье ту-

ристов, сообщает АТОР. В августе Анталья приняла 798,5 тыс. зарубеж-

ных гостей, среди которых отдыхающих из России было 336,4 тыс. че-

ловек. Кроме наших туристов, в Анталье много гостей из Украины (172 

тыс. человек), Великобритании (75,5 тыс. человек) и Германии (46,5 

тыс. человек).

Требования профилактики
Страна Виза Тест

Египет по прилету 
в Каир, $25

С собой справка о ПЦР-тесте (не больше 72 часов 
с момента забора, на английском языке)

Мальдивы нет С собой справка о ПЦР-тесте (не больше 72 часов 
с момента забора, на английском). Еще один тест за 
72 часа до вылета домой, бесплатно делает часть отелей

ОАЭ по прилету, 
бесплатно

С собой справка о ПЦР-тесте (не больше 96 часов 
с момента забора, на английском). Еще один тест возьмут 
в аэропорту Дубая. На смартфон надо установить специ-
альное приложение.

Во всех странах нужна медстраховка с покрытием расходов 
по COVID. При обнаружении симптомов или заражении COVID 
возможна изоляция в медучреждении за свой счет.

АПК Экспорт мяса 
и молока вырос более 
чем вдвое 

Нерыбный год

Татьяна Карабут

По итогам восьми месяцев 2020 года экспорт продук-
ции АПК увеличился на 13% в сравнении с тем же пе-
риодом прошлого года. Росли поставки почти всего 
продовольствия, за исключением рыбы и морепродук-
тов.

«Перед нами стоит задача нарастить экспорт АПК к 
2024 году почти в два раза — до 45 млрд долларов (ре-
зультат прошлого года — 25 млрд долларов. — Прим. 
ред.). Это наша ключевая «точка роста» на ближайшие 
годы», — отметила заместитель председателя прави-
тельства Виктория Абрамченко. По ее словам, сейчас 
российская продукция АПК уже поставляется в 160 го-
сударств и представлена в странах Ближнего Востока, 
Восточной и Южной Азии, Африки, Европейского сою-
за и СНГ. И работа по открытию новых рынков продол-
жается, в том числе за счет расширения мер господдер-
жки. Вице-премьер напомнила, что по решению прави-
тельства со следующего года будут возмещаться затра-
ты на создание и модернизацию объектов по перера-
ботке продукции АПК.

В этом году самый большой прирост экспорта прои-
зошел по мясу и молочной продукции (+63%), следует 
из данных «Агроэкспорта» при минсельхозе. 

«В 2020 году Россия укрепила свой статус нетто-эк-
спортера мяса птицы и свинины. Высокими темпами 
сокращается разрыв между объемами импорта мяса и 
поставками на международный рынок, и сейчас есть 
все основания ставить перед собой амбициозные зада-
чи на ближайшее будущее», — говорит руководитель 
исполнительного комитета Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин. По его оценке, уже в 2021 
году поставки мяса на рынки третьих стран будут пре-
валировать над импортом.

Существенный рост экспорта показала масложиро-
вая отрасль — плюс 26% к аналогичному периоду 
прошлого года. Также росли поставки за рубеж маслич-
ных культур: подсолнечника — почти в три раза, сое-
вых бобов — почти в два раза. Внушительный рост про-
демонстрировала продукция пищевой и перерабаты-
вающей промышленности — плюс 21%. А поставки са-
харной продукции увеличились почти в три раза, гово-
рится в отчете «Агроэкспорта».

Падение экспорта зафиксировано лишь по рыбе и 
морепродуктам — минус 7%. Снижение поставок на-
блюдалось по мороженой рыбе (основная экспортная 
позиция), ракообразным, консервированной рыбе, 
икре и прочей продукции.

«Глобальное снижение спроса, приостановка рабо-
ты рыбоперерабатывающих предприятий, изменение 
логистических цепочек — все это последствия панде-
мии коронавируса, и именно они привели к снижению 
мировых цен на рыбопродукцию и соответственно фи-
нансовых показателей экспорта», — считает президент 
Всероссийской ассоциации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев. Он пояснил, что динамика 
стоимости российского экспорта зависит от двух фак-
торов — объема и средней стоимости продукции основ-
ных товарных групп — краба, мороженого минтая, мо-
роженой трески, икры. — И больше всего в процентном 
соотношении сократился экспорт ракообразных — ми-
нус 10% к прошлому году.  

Татьяна Карабут

З
а счет конного тотализато-
ра коневодство полностью 
обеспечивает себя в боль-

шинстве развитых стран. На-
пример, в Японии этот источ-
ник приносит 30 млрд евро в 
год. В России идея обсуждается с 
2008 года, но пока так и не зара-
ботала.

Минсельхоз подготовил за-
конопроект, который должен от-
части снять барьеры для конно-
го тотализатора и тем самым 
способствовать развитию коне-
водства. Предлагается расши-
рить перечень случаев, когда до-
пускается его реклама — в отра-
слевых и спортивных изданиях, 
во время трансляции в прямом 
эфире или в записи скачек, на 
сайтах спортивных федераций и 

лиг, а также организаций и пред-
приятий, специализирующихся 
на разведении и испытаниях ло-
шадей. Рекламу конных тотали-
заторов можно будет размещать 
также в спортивных сооружени-
ях, на территориях ипподромов 
(в конюшнях, в местах, где про-
ходят испытания лошадей и 
предназначенных для размеще-
ния зрителей). Рекламировать 
тотализатор разрешается на 
спортивной форме спортсменов 
и (или) спортивных клубов, эки-
пировке жокеев, наездников, 
снаряжении лошадей.

Для эффективной работы 
конных тотализаторов необхо-
димо снять ограничения по ме-
стам и способам приема ставок, 
на рекламу, а также организо-
вать распределение отчислений 
от дохода с тотализаторов на 

поддержку отрасли, говорится в 
ранее принятой Стратегии раз-
вития коневодства.

Существующие в стране то-
тализаторы локальны, не при-
носят ощутимого дохода отра-
сли и не покрывают расходы ип-
подромов, говорит управляю-
щий партнер «Первого Скако-
вого Синдиката» Евгений Кап-
пушев. Но главная проблема в 
том, что россияне не видят 
смысл в играх на тотализаторе — 
с них не получить большого до-
хода. По мнению эксперта, даже 
если организовать все «пра-
вильно», далеко не факт, что в 
России такой способ зарабаты-
вания денег для отрасли пойдет. 
Например, в Великобритании и 
Франции конные тотализаторы 
пользуются популярностью, а в 
Германии и Италии — нет. •

Конные тотализаторы не вызывают интереса у большинства россиян.
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Чистые покупки 
физических 
лиц на бирже 
по итогам года 
могут превысить 
400 млрд рублей

ИНИЦИАТИВА  В России вернулись к идее создания 
национального конного тотализатора 

Поставили на своих

ИНТЕРНЕТ 
«Налог на Google» дошел 
до Европы

Не айти какие 
деньги

Ирина Алпатова

Крупнейшие американские IT-компании поднимут 
стоимость своих услуг в Европе в связи с введением в 
некоторых странах «налога на Google». 

Сегодня такие цифровые гиганты, как Apple, 
Google, Facebook, Amazon, аккумулируют огромную 
прибыль, оказывая услуги по всему миру. При этом на-
логи они платят в странах с низкой налоговой став-
кой — например, в Ирландии и Нидерландах. Мировое 
сообщество давно обсуждает вопрос перехода к уплате 
НДС на территории оказания услуг. Так, Организация 
экономического сотрудничества и развития (ОЭСР) 
призывает к выработке единого налогового подхода в 
странах — членах организации. Россия, в частности, 
высказывала готовность имплементировать рекомен-
дации ОЭСР в свое законодательство. Однако США, ре-
зидентами которых являются большинство IT-гиган-
тов, выступает категорически против данного подхода 
в налогообложении.

Поэтому страны «сепаратно» вводят НДС на услу-
ги, контент и продукты зарубежных IT-компаний. В 
России подобный налог, известный как «налог на 
Google», действует с 2017 года. Теперь очередь дошла 
до Великобритании и еще нескольких европейских 
стран, о чем они объявили в июне. Американские тех-
гиганты предупредили, что переложат «налоговые 
расходы» на плечи потребителей. На днях стало из-
вестно, что Google, Amazon, Apple и другие компании с 
ноября поднимут комиссию за свои услуги в Европе в 
среднем на 2—3%. 

Российских компаний новый европейский налог 
практически не затронет, пояснил президент ассоциа-
ции «Руссофт» Валентин Макаров. Он рассчитан на 
крупных игроков с оборотом более 750 млн евро и пра-
ктически не касается разработчиков программного 
обеспечения. •

GOOGLE ПОСТРОИТ ГОРОД ДЛЯ СОТРУДНИКОВ

Компания Alphabet, которая владеет Google, представила 

проект технологичного города Middlefield Park. Его планиру-

ют построить недалеко от штаб-квартиры Google в Маунтин-

Вью, штат Калифорния. Об этом сообщает телеканал CNBC. 

 Новый город расположится на площади в 16 га. Всего пла-

нируется построить шесть жилых домов суммарно на 1850 

квартир. При этом ИТ-гигант сохранит за собой право соб-

ственности на большую часть города, включая жилье, но об-

щественные пространства, такие как парк, футбольное 

поле, бассейн, база отдыха, будут открыты для всех. 

В 2019 году CEO компании Сундар Пичай говорил, что кор-

порация планирует построить для своих сотрудников 15 ты-

сяч домов и готова выделить на это 1 млрд долларов.

Будущий город Google по замыслу очень похож на совет-

ские наукограды. «Нынешний офис Google в Калифорнии, 

Google Plex — это изначально некое подобие наукограда, — 

говорит аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. 

Сейчас компания пытается расширить его и улучшить. Та-

кие города созданы для того, чтобы люди общались между 

собой, придумывали новые идеи и воплощали их в жизнь. 

Подготовил Иван Черноусов
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Информационное сообщение 
Об исключении КБ «МИА» (АО) из реестра 

банков – участников системы обязательного 
страхования вкладов в связи с его 

реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с 
прекращением деятельности Коммерческого Банка «Мос-
ковское ипотечное агентство» (Акционерное Общество), 
КБ «МИА» (АО) (регистрационный номер по Книге госу-
дарственной регистрации кредитных организаций 3344, 
номер по реестру банков – участников системы обязатель-
ного страхования вкладов 994) в результате его реоргани-
зации в форме присоединения к Акционерному обществу 
коммерческий банк «Солидарность», АО КБ «Солидар-
ность», Правлением Агентства 3 сентября 2020 г. (прото-
кол № 77) принято решение об исключении с 28 августа 
2020 г. указанного банка из реестра банков – участников 
системы обязательного страхования вкладов на основании 
сообщения Банка России от 31 августа 2020 г. № 14-1-
5/6588. 

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372, 
Администрация городского округа Серпухов информирует об-
щественность о проведении общественных обсуждений в форме 
опроса граждан в электронной форме по техническому заданию 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной деятельности по объекту государст-
венной экологической экспертизы — проектная документация 
«Реконструкция очистных сооружений в г. Серпухов, пер. Бе-
зымянный д.1», а также о назначении и проведении обществен-
ных обсуждений в форме общественных слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектная доку-
ментация «Реконструкция очистных сооружений в г. Серпухов,  
пер. Безымянный, д. 1».

Местоположение намечаемой деятельности: Московская об-
ласть, г. Серпухов, пер. Безымянный, д. 1. 

Цель проведения общественных обсуждений в форме опро-
са: выявление мнения населения муниципального образования 
«Городской округ Серпухов Московской области» при приня-
тии решения по техническому заданию на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту государственной экологической экс-
пертизы — проектная документация «Реконструкция очистных 
сооружений в г. Серпухов, пер. Безымянный, д. 1».

Цель проведения общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний: проведение модернизации очистных со-
оружений с заменой существующей, с устаревшей технологией 
очистки и технологического оборудования с высокой степенью 
износа на инновационные технологии очистки с применением 
современного оборудования.

Наименование и адрес Заказчика: муниципальное казен-
ное учреждение «Управление жилищно-коммунального хо-
зяйства городского округа Серпухов», адрес местонахождения: 
142203, Московская область, г. Серпухов, ул. Советская, д. 88,  
e-mail: info@serpuhov.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: муниципальное казенное учреждение «Управление жи-
лищно-коммунального хозяйства городского округа Серпухов», 
адрес местонахождения: 142203, Московская область, г. Серпу-
хов, ул. Советская, д. 88, e-mail: info@serpuhov.ru.

Наименование и адрес разработчика проектной докумен-
тации и материалов ОВОС: ООО «КУЙБЫШЕВВОДОКА-
НАЛПРОЕКТ», ИНН 6317100453, ОГРН 1146317001401,  
адрес местонахождения: 443036, Самарская область, г. Самара,  
ул. Набережная реки Самары, д. 1, офис 127, электронная почта: 
office@kvproect.ru, gip@kvproect.ru.

Сроки проведения ОВОС: октябрь 2019 — ноябрь 2020 года. 
На основании решения Совета депутатов городского округа 

Серпухов Московской области от 02.09.2020 № 198/23 прово-
дятся общественные обсуждения в форме опроса граждан в элек-
тронной форме по техническому заданию на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту государственной экологической экс-
пертизы — проектная документация «Реконструкция очистных 
сооружений в г. Серпухов, пер. Безымянный, д. 1».

На основании постановления Главы городского округа Сер-
пухов Московской области от 28.08.2020 № 2935 проводятся 
общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
по объекту государственной экологической экспертизы — про-
ектная документация «Реконструкция очистных сооружений 
в г. Серпухов, пер. Безымянный, д. 1». 

Опрос граждан в форме электронного голосования будет 
проводиться по ссылке, расположенной внизу на главной 
странице официального сайта Администрации городского 
округа Серпухов https://serpuhov.ru/ в разделе «Обществен-
ное голосование» в подразделе «Обсуждения». Справочная 
информация об участии в электронном голосовании доступна  
по тел.: +7 (496)7 75-42-72.

Техническое задание на проведение ОВОС и форма опросно-
го листа доступны для ознакомления с 04.09.2020 до 08.10.2020 
на официальном сайте Администрации городского округа Сер-
пухов https://serpuhov.ru/, на информационном стенде по адре-
су: также на информационном стенде по адресу: 142200, Москов-
ская обл., г. Серпухов, ул. Красный Текстильщик, д. 6А (МБУК 
ДК «Исток»).

С документацией объекта государственной экологической 
экспертизы можно ознакомиться с 04.09.2020 по 23.10.2020 
по адресу: 142200, Московская обл., г. Серпухов, ул. Красный 
Текстильщик, д. 6А (МБУК ДК «Исток») с 09.00 до 13.00, с 14.00 
до 17.00 по рабочим дням, 23.10.2020 до 09.00 часов и на офи-
циальном сайте Администрации городского округа Серпухов 
http://serpuhov.ru/ с 04.09.2020 по 23.10.2020. 

Письменные замечания и предложения участников об-
щественных обсуждений принимаются по рабочим дням 
с 04.09.2020 по 23.10.2020. по адресу: 142203, Московская обл., 
г. Серпухов, ул. Советская, д. 88, через официальный сайт Адми-
нистрации городского округа Серпухов http://serpuhov.ru/, либо 
посредством электронной почты info@serpuhov.ru и на адрес  
ООО «КУЙБЫШЕВВОДОКАНАЛПРОЕКТ», расположенного 
по адресу: 443036, Самарская область, г. Самара, ул. Набережная 
реки  Самары, д. 1, офис 127, электронная почта: office@kvproect.ru, 
gip@kvproect.ru.

Общественные обсуждения технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду в форме элект-
ронного голосования состоятся: 08.10.2020 с 00.00 часов до 23.59 
часов.

Общественные обсуждения в форме общественных слу-
шаний состоятся 23.10.2020 в 12.00 по адресу: 142200, Мос-
ковская обл., г. Серпухов, ул. Красный Текстильщик, д. 6А  
(МБУК ДК «Исток»). 

В случае продолжения действия режима повышенной готов-
ности для органов управления и сил Московской областной сис-
темы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций 
в соответствии с постановлением Губернатора Московской об-
ласти от 12.03.2020 № 108-ПГ, проведение общественных слу-
шаний будет осуществляться в формате видео-конференц-связи 
на официальном сайте Администрации городского округа Сер-
пухов Московской области http://serpuhov.ru/ — через платфор-
му Zoom (логин — 3335880769, пароль — 9164715616). 

Для участия в видео-конференц-связи каждому участнику 
индивидуально необходимо направить на электронную почту 
gkh@serpuhov.ru сообщение с указанием ФИО, даты рождения, 
адреса места жительства и контактного телефона (для связи) 
пометкой «ZOOM Очистные сооружения». После этого на почту 
участника придет подтверждение регистрации, а также инструк-
ция для входа в ZOOM.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о начале публичных слушаний

В соответствии с «Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» (утв. Приказом Госкомприро-
ды РФ № 372 от 16.05.2000г.) Администрация Гайского город-
ского округа Оренбургской области совместно с ПАО «Гайский 
ГОК» уведомляет о начале проведения публичных слушаний 
по проектной документации: 

«Вскрытие и разработка подземным способом оста-
точных запасов руды в отм. гор. 1310—1630 м подземно-
го рудника ПАО «Гайский ГОК». 1й этап. Вскрытие запа-
сов» (1-й подэтап — Объекты подземного комплекса) 

с материалами оценки воздействия на окружающую среду.
Наименование и цели намечаемой деятельности: проект-

ной документацией разработаны технологические решения 
по подземному комплексу, предусматривающие строительство 
первоочередных подземных объектов для вскрытия запасов в 
отм. 1310—1630 м Гайского месторождения медноколчедан-
ной руды.

Месторасположение намечаемой деятельности: Муници-
пальное образование Гайский городской округ Оренбургской 
области.

Заказчик проведения общественных обсуждений: Публич-
ное акционерное общество «Гайский горно-обогатительный 
комбинат» (юридический адрес: 462631, Оренбургская об-
ласть, г. Гай, ул. Промышленная, 1).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: август 2019 года — ноябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Гайского городского округа Орен-
бургской области.

Форма проведения публичных слушаний: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: заполне-

ние опросного листа.
Публичные слушания состоятся   13 октября 2020 года в 

16.00 местного времени в актовом зале администрации Гай-
ского городского округа по адресу: Оренбургская область, г. 
Гай, ул. Ленина, 41.

Проектная документация, с материалами оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), в том числе техническое 
задание по ОВОС, доступны для ознакомления на официаль-
ном сайте администрации Гайского городского округа в сети 
«Интернет» http://www.gy.orb.ru, а также в Управлении Архи-
тектуры и Градостроительства Гайского городского округа по 
адресу: Оренбургская область, город Гай, улица Ленина, 47.

Опросные листы с замечаниями и предложениями при-
нимаются в Управлении Архитектуры и Градостроительства 
Гайского городского округа в письменном и электронном 
виде со дня опубликования настоящей информации и до даты 
проведения публичных слушаний (но не менее 30 дней со дня 
опубликования), а также в течение 30 дней после окончания 
публичных слушаний по адресу: Оренбургская область, город 
Гай, улица Ленина, 47, кабинет № 5, по электронной почте: 
gai-uaig@yandex.ru, тел. (35362) 4-11-36; 4-33-80.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний 
замечания, предложения, вопросы рассмотрению не подле-
жат.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатываю-
щая компания» (АО «РНПК») совместно с Администрацией 
г. Рязани (в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», Постанов-
лением администрации г. Рязани от 11.02.2013 №443 «Об ут-
верждении Порядка организации общественных обсуждений 
о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая 
подлежит экологической экспертизе») уведомляют о начале 
общественных обсуждений на этапе подготовки документации 
по объекту государственной экологической экспертизы «Про-
грамма поэтапной замены на новые резервуары товарных пар-
ков титул 1125, 1126, участка №2, цеха №11 на АО «РНПК», а 
именно по рассмотрению Технического задания на разработку 
материалов ОВОС.

Название, цель и месторасположение намечаемой 
деятельности: реконструкция на территории действующего 
производства АО «РНПК» объекта «Программа поэтапной за-
мены на новые резервуары товарных парков титул 1125, 1126, 
участка №2, цеха №11 на АО «РНПК», предназначенного для 
хранения продуктов нефтепереработки (бензин, дизельное 
топливо).

Реконструкция намечается по адресу: Рязанская об-
ласть, г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория АО 
«РНПК». Кадастровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представи-
теля: Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабаты-
вающая компания», адрес: 390011, г. Рязань, район Южный 
промузел, д. 8, генеральный директор Демахин А.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (далее по тексту ОВОС): декабрь 
2020года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация города Рязани, 390000, г. Ря-
зань, ул. Радищева, д. 28, тел. 29-78-66. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности обосновывающей доку-
ментации о намечаемой хозяйственной деятельности: 
документация по объекту «Программа поэтапной замены на 
новые резервуары товарных парков титул 1125, 1126, участка 
№ 2, цеха № 11 на АО «РНПК» доступна для ознакомления 
и направления замечаний и предложений по адресу: 390013, 
г. Рязань, ул. Веденского, д. 107, кабинет 405, отдел природо-
пользования и экологии управления благоустройства города 
администрации города Рязани, время работы пн—чт 9.00—
18.00, пт 9.00—17.00, обед 13.00—13.50 с даты настоящей 
публикации до 07 октября 2020 года. Принятие от граждан и 
общественных организаций замечаний и предложений в пись-
менном виде с указанием Ф.И.О. к документации по разработ-
ке ОВОС обеспечивается организатором до 7 октября 2020 
года по адресу: 390013, г. Рязань, ул. Веденского, д.107, каби-
нет 405, отдел природопользования и экологии управления 
благоустройства города администрации г. Рязани.

Общественные слушания по разработанному техническому 
заданию (далее по тексту ТЗ) на разработку ОВОС по объекту 
государственной экологической экспертизы «Программа по-
этапной замены на новые резервуары товарных парков титул 
1125, 1126, участка №2, цеха №11 на АО «РНПК» назначены 
на 07 октября 2020 г. в 18.00 часов в здании Админист-
рации г. Рязани по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, 
д. 107, каб. №219.

Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
разработанного Технического Задания на разработку матери-
алов ОВОС.

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская 
нефтеперерабатывающая компания», адрес: 390011, г. Рязань, 
район Южный промузел, д. 8.

Исполнитель работ по ОВОС: АО «Самаранефтехим-
проект», адрес: 443110, г. Самара, ул. Ново-Садовая, д. 11. 
Тел.: (846) 278-50-03. Ответственное лицо от АО «Самаране-
фтехимпроект» — Цедербаум С.Г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о начале публичных слушаний

В соответствии с «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации» (утв. Приказом Гос-
комприроды РФ № 372 от 16.05.2000 г.), Администрация 
Гайского городского округа Оренбургской области совместно 
с ПАО «Гайский ГОК» уведомляет о начале проведения пуб-
личных слушаний по проектной документации: 

«Вскрытие и разработка подземным способом оста-
точных запасов руды в отм. гор. 1310—1630 м подземного 
рудника ПАО «Гайский ГОК». 1-й этап. Вскрытие запасов» 
(2-й подэтап — Объекты поверхностного комплекса) 

с материалами оценки воздействия на окружающую среду.
Наименование и цели намечаемой деятельности: проект-

ной документацией разработаны технологические решения 
объектов поверхностного комплекса, предусматривающие 
строительство и реконструкцию первоочередных объектов для 
вскрытия запасов в отм.1310—1630 м Гайского месторождения 
медноколчеданной руды.

Месторасположение намечаемой деятельности: Муници-
пальное образование Гайский городской округ Оренбургской 
области.

Заказчик проведения общественных обсуждений: Публич-
ное акционерное общество «Гайский горно-обогатительный 
комбинат» (юридический адрес: 462631, Оренбургская об-
ласть, г. Гай, ул. Промышленная, 1).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: август 2019 года — ноябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Гайского городского округа Орен-
бургской области.

Форма проведения публичных слушаний: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: заполне-

ние опросного листа.
Публичные слушания состоятся   13 октября 2020 года в 

16.00 местного времени в актовом зале администрации Гай-
ского городского округа по адресу: Оренбургская область, г. 
Гай, ул. Ленина, 41.

Проектная документация, с материалами оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), в том числе техническое 
задание по ОВОС, доступны для ознакомления на официаль-
ном сайте администрации Гайского городского округа в сети 
«Интернет» http://www.gy.orb.ru, а также в Управлении Архи-
тектуры и Градостроительства Гайского городского округа по 
адресу: Оренбургская область, город Гай, улица Ленина, 47.

Опросные листы с замечаниями и предложениями при-
нимаются в Управлении Архитектуры и Градостроительства 
Гайского городского округа в письменном и электронном 
виде со дня опубликования настоящей информации и до даты 
проведения публичных слушаний (но не менее 30 дней со дня 
опубликования), а также в течение 30 дней после окончания 
публичных слушаний по адресу: Оренбургская область, город 
Гай, улица Ленина, 47, кабинет № 5, по электронной почте: 
gai-uaig@yandex.ru, тел. (35362) 4-11-36; 4-33-80.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний 
замечания, предложения, вопросы рассмотрению не подле-
жат.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень дополнен
Организации и физические лица, 

включенные в Перечень организаций 
и физических лиц, в отношении которых имеются сведения

 об их причастности к экстремистской деятельности 
или терроризму, 

на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Организации
1. МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 

РУССКАЯ РЕСПУБЛИКА РУСЬ,;
2. ХАЙЯТ ТАХРИР АШ-ШАМ* (Организация освобождения 

Леванта; Тахрир аш-Шам; Хайят Тахри аш-Шам; Хейят Тахрир 
Аш-Шам; Хейят Тахрир аш-Шам),, СИРИЙСКАЯ АРАБСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА, ПРОВИНЦИЯ ИДЛИБ, ;

Физические лица
1. АБДУЛБАСИРОВ АБДУЛБАСИР ДАЛГАТОВИЧ*, 25.01.1988 

г.р., С. ГИГАТЛИ ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

2. АБДУЛЛАЕВА САИБАТ ЮСУФОВНА*, 18.01.1978 г.р., С. 
НОВАЯ МАКА СУЛЕЙМАНСТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

3. АЛИЕВ РАМАЗАН РАДЖАБОВИЧ*, 15.03.1965 г.р., С. СЕР-
ТИЛЬ ТАБАСАРАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АРАПБАЕВ ХАМИДИЛЛА АДХАМЖАНОВИЧ*, 01.10.1985 
г.р., Г. УЗГЕНЕ ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

5. АХМЕДОВ РИЗВАН АБАКАРОВИЧ*, 13.09.1984 г.р., Г. БУЙ-
НАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. БОБОЧОНОВ ДИЛШОДЧОН МУМИНЖОНОВИЧ*, (БОБО-
ЖОНОВ (БОБОДЖОНОВ) ДИЛШОДЧОН (ДИЛШОДЖОН) 
МУМИНЖОНОВИЧ (МУМИНДЖОНОВИЧ)), 22.01.1989 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

7. ВАЖЕНИН ВЛАДИСЛАВ ОЛЕГОВИЧ, 13.07.1997 г.р., 
Г. КОРКИНО ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

8. ВЕРХОСОСОВА НАТАЛЬЯ ПЕТРОВНА*, 26.08.1976 г.р., 
Г. МУРМАНСК;

9. ГАРАЕВ ОМАР АЛИ РАФИСОВИЧ*, 15.01.1976 г.р., РЕСПУ-
БЛИКА УЗБЕКИСТАН;

10. ГЕРАСИМОВ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕВИЧ, 07.05.1966 г.р., 
Г. МУРМАНСК;

11. ГИНЧУЕВ ГАДЖИ ГАСАНОВИЧ*, 11.10.1980 г.р., С. ХОТО-
ДА ШАМИЛЬСКОГО РАЙОНА РД;

12. ДЖАБИЕВ НАТИК АДИЛОВИЧ*, 14.04.1992 г.р., 
Г. НИЖНЕВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. ДУБОВИЦКИЙ ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ, 02.04.1978 г.р., 
Г. ПАВЛОВСК ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

14. ЗАПРОМЕТОВ ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 20.11.1979 г.р., 
Г. УРАЛЬСК РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

15. КАРТАЙГАНОВ АЛИБЕК БЕРИКОВИЧ, 16.03.1995 г.р., С. 
АВАНГАРД Г. ПАРТИЗАНСКОГО ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

16. КИМСАНОВ УМАР РАВШАНХОДЖАЕВИЧ*, 17.09.1986 
г.р., КИРГИЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

17. КОРОЛЬ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 14.02.1991 г.р., ПОС. 
КРАСНОСЕЛЬСКИЙ ГУЛЬКЕВИЧСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАР-
СКОГО КРАЯ;

18. КОРОТУН ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 13.04.1970 г.р., 
Г. СЕВЕРСК ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. КРЫЛОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 13.05.1990 г.р., 
Г. ПЕНЗА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. МАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ ГУСЕЙНОВИЧ*, 23.08.1999 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. МАММАЕВА МАРЬЯМ ЗАЙНУЛАБИДОВНА*, 01.01.1993 
г.р., С. САСИТЛИ ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

22. МЕЛИКОВ ИЛЬКИН ШАФИ ОГЛЫ*, 14.08.1995 г.р., 
Г. СУМГАИТ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

23. НАКАСТХОЕВ ИССА МУСТАФАЕВИЧ*, 12.02.1983 г.р., 
Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

24. НИКИТИН ДМИТРИЙ ЮРЬЕВИЧ*, 03.10.2003 г.р., Г. ЕНИ-
СЕЙСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

25. НИКОНОВ ДЕНИС АЛЕКСАНДРОВИЧ, 14.02.1990 г.р., 
Г. РОССОШЬ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

26. ПАРОДИНЕЦ ДАНИИЛ МАКСИМОВИЧ, 01.03.2001 г.р., 
Г. СЕВАСТОПОЛЬ УКРАИНЫ;

27. СЕЛИМОВА НАСИЯТ УЛИБЕКОВНА*, 20.05.1990 г.р., С. 
КАКА АХТЫНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

28. СОАТОВ ДИЛШОД АМИРКУЛОВИЧ*, 03.03.1990 г.р., 
Г. ГУЗАРЕ КАШКАДАРЬИНСКОГО РАЙОНА УЗБЕКСКОЙ ССР;

29. СТЕЛЬНИКОВИЧ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 15.07.1991 г.р., 
Г. ЕЛИЗОВО КАМЧАТСКОЙ ОБЛАСТИ;

30. ТАГИБЕКОВ РУСЛАН МЕХРАЛИЕВИЧ*, 23.04.1989 г.р., 
Г. НЕБИТ-ДАГ РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

31. ТРЕГУБА ЕКАТЕРИНА ВИКТОРОВНА, 17.02.1991 г.р., 
Г.  ВЛАДИВОСТОК ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

32. ФРОЛОВ ПАВЕЛ ЮРЬЕВИЧ, 14.02.1983 г.р., Г. ЮРГА 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

33. ХАБИБУЛЛИН РОБЕРТ АЗАТОВИЧ*, 30.06.1989 г.р., Г. 
НИЖНЕВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

34. ХИДРИЕВ АЛИХАН ИСРАИЛОВИЧ*, 03.07.1976 г.р., 
Г. НОВЫЙ УЗЕНЬ МАНГЫШЛАКСКОГО РАЙОНА КАЗАХСКОЙ 
ССР;

35. ХУЖЕВ АНВАР МУХАРБИЕВИЧ*, 16.06.1983 г.р., А. 
ПСЫЖ ПРИКУБАНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

36. ЧЕРНОУСОВ ВЯЧЕСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 22.11.1990 
г.р., П. МУХЕН РАЙОНА ИМЕНИ ЛАЗО ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

37. ЭДГУЛОВ ЗАЛИМХАН МИХАЙЛОВИЧ*, 31.07.1979 г.р., 
Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

38. ЮДИНА КРИСТИНА СТАНИСЛАВОВНА*, 22.02.1991 г.р., 
Г. КРАСНОДАР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

39. ЮРКОВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 25.11.1988 г.р., 
Г. ЛЕНИНГРАД;

40. ЮСУПОВА ФАРИДА ИБРАГИМОВНА*, 02.09.1999 г.р., 
Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

41. ЯЗЕВ МАКСИМ ОЛЕГОВИЧ*, 30.09.1992 г.р., ГОР. 
СОКОЛЬНИКИ НОВОМОСКОВСКОГО РАЙОНА ТУЛЬСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические 
лица, в отношении которых имеются сведения об их причастно-
сти к терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения об их причастности 
к  экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании 

подпунктов 5, 6 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным путем, 

и финансированию терроризма»
Физические лица

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения об их причастности 
к  экстремистской деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 1 ― 3, 7 ― 8 пункта 2.2 статьи 6
 Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АХМЕДОВ ИСЛАМ АЛИБЕКОВИЧ 10.07.1981 г.р., П. 

МАМЕДКАЛА ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН; 

2. БАЛАШОВА ЛЮДМИЛА СЕРГЕЕВНА 22.12.1990 г.р., П. 
ТАГАРА КЕЖЕМСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

3. БЕТЕРМУРЗАЕВА ХАВА ХИЗАРОВНА 10.12.1995 г.р., 
Г. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

4. БОТТАЕВ ЭДУАРД МАГОМЕТОВИЧ 07.03.1965 г.р., П. 
КЕНЖЕ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

5. БУРДАСОВ ГРИГОРИЙ МИХАЙЛОВИЧ 26.08.1994 г.р., 
Г. НОВОСИБИРСК;

6. ГОРДЕЕВ АНДРЕЙ ВЛАДИСЛАВОВИЧ 25.06.1991 г.р., 
Г. МОСКВА;

7. КУАШЕВ АДАМ ХАСАНБИЕВИЧ 27.11.1982 г.р., С. СТ. 
ЧЕРЕК УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

8. ЛИХОВ ХИЗИР ХАСАНБИЕВИЧ 03.03.1991 г.р., С. КАМЕНО-
МОСТСКОЕ ЗОЛЬСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

9. ПОЛТАВЕЦ АНАТОЛИЙ ВЛАДИСЛАВОВИЧ 15.01.1983 г.р., 
Г. ВАСИЛЬЕВКА ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

10. СОЛОВЬЕВА ОЛЬГА ЕВГЕНЬЕВНА 15.09.1984 г.р., Г. ЯРОС-
ЛАВЛЬ;

11. СТЕПАНОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 06.11.1992 г.р., 
Г. КОСТРОМА;

12. ШАМАНИН ЕВГЕНИЙ ВИКТОРОВИЧ 02.04.1993 г.р., 
Г. ВЕЛЬСК АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. ЭМИРГНАЕВ ЭНРИК РАФИКОВИЧ 04.05.1999 г.р., С. ПТИ-
КЕНТ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

14. ЮРТАЙКИН ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ 21.10.1979 г.р., 
Г. ПЕНЗА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

Перечень предоставлен Росфинмониторингом

ЖИЛЬЕ  Пайщики ЖСК получили 
право на компенсации наравне 
с дольщиками

Облегчили долю

Марина Трубилина

Поправки в правила выплаты 
компенсаций обманутым доль-
щикам и ряд других докумен-
тов разработал минстрой.

Они связаны с принятым в 
июле законом, по которому 
пайщики жилищно-строитель-
ных кооперативов, пострадав-
шие от проблемных застройщи-
ков, получат компенсации по 
той же формуле, что и «обыч-
ные» дольщики, пояснили в 
Фонде защиты прав граждан — 
участников долевого строи-
тельства. 

Кроме того, в документах 
прописывается порядок воз-
врата в Пенсионный фонд мате-
ринского капитала, уплаченно-
го за так и не достроенную 
квартиру. «Вводится правовой 
механизм возврата средств 
маткапитала со счета эскроу 
при расторжении договора до-
левого участия. Благодаря это-
му возможно повторное ис-
пользование материнского ка-
питала», — подчеркивают в фон-
де.

Изменения в устав фонда по-
зволят ему финансировать до-
стройку объектов социальной 
и инженерной инфраструкту-

ры, отмечает президент РОО 
«Право на защиту» Андрей Тю-
тюнин.   

«Общее количество про-
блемных объектов не идет на 
убыль, — отмечает эксперт те-
матической площадки ОНФ 
«Жилье и городская среда» Па-
вел Склянчук. — К 2,5 тысячи 
«посчитанных» долгостроев 
может добавиться еще больше 
600 объектов, у которых, по 
данным на август, есть отстава-
ние по графику работ. Однако 
следует заметить, что разреше-
ние на строительство этих зда-
ний было получено более 3 лет 
назад, по старым правилам.  В 
целом уже почти половина воз-
водимых домов строится по но-
вым правилам, со счетами 
эскроу». 

На днях были также внесены 
изменения в методику расчета 
стоимости завершения долго-
строев: появилась единая мето-
дика расчета стоимости завер-
шения проблемных домов. Это  
позволит Фонду реже обра-
щаться к оценщикам, ускорить 
подготовку документов и при-
нятие решений по долгостроям, 
рассказал гендиректор Фонда 
защиты прав дольщиков Конс-
тантин Тимофеев. •
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КНИГИ 

Подведены 
итоги конкурса 
юных 
литераторов

ШКОЛЬНИКИ 
ПОКАЗЫВАЮТ 
КЛАСС
Наталья Лебедева

Одним из самых трогательных 
моментов последнего дня Мо-
сковской международной 
книжной ярмарки стал финал 
второго Всероссийского лите-
ратурного конкурса «Класс!». 
Полсотни талантливых ребят 
из 20 регионов страны, про-
шедшие отбор школьной колле-
гии преподавателей и регио-
нальных экспертных комите-
тов, приехали в Москву, чтобы 
написать финальное эссе и по-
бороться за главный приз.

«Мы планировали привезти 
вас в Москву 6 июня, на день 
рождения Александра Пушки-
на, и вывести на главную сцену 
Книжного фестиваля «Красная 
площадь». Но жесткие ограни-
чения нам этого не позволили, 
— обратился к финалистам за-
мруководителя Роспечати Вла-
димир Григорьев. — И мы прило-
жили много усилий, чтобы вы 
приехали на ММКЯ и окуну-
лись в эту удивительную книж-
ную атмосферу».

Кто бы что ни говорил, уве-
рен Григорьев, Россия — это 
книгоцентричная страна. «Мы 
все еще читаем, все еще гор-
димся нашими писателями. И 
ареопаг конкурса «Класс», на-
сколько я знаю, остался дово-
лен общением с будущим на-
шей литературы», — отметил он.

Участникам конкурса 
«Класс» (а их было более 1000) 
предложили написать рассказ 
на одну из шести тем, предло-
женных членами жюри Дмит-
рием Быковым, Эдуардом Вер-
киным, Ольгой Славниковой, 
Мариной Степновой, Олегом 
Щвецом и Майей Кучерской 
(она возглавляла жюри). До фи-
нала в столице добрались 57 са-
мых талантливых. Волновались 
все. И каково же было удивле-
ние финалистов, когда вместо 
объявления имен победителей 
со сцены начали читать отрыв-
ки из рассказов призеров. 
Мгновение узнавания своего 
текста, сомнение, удивление и 
даже растерянность - бесцен-
ные моменты. За чтение отдель-
ное спасибо школьникам — по-
луфиналистам московского 
этапа чемпионата по чтению 
вслух «Страница 20».

«С писателями всегда все 
очень сложно: кто-то ставит 
себе целью стать писателем в 
четыре года, а кто-то до старо-
сти не верит в силу своего та-
ланта. Кому-то дан божествен-
ный дар, но не хватает усердия, 
а кто-то даже посредственное 
превращает в многомиллион-
ные тиражи», — заметила Мари-
на Степнова, вручая диплом 
первому финалисту Вере Кра-
снобаевой.

Виктория Пантюхова полу-
чила диплом из рук Эдуарда 
Веркина. Всем финалистам, 
оставшимся без наград, Веркин 
посоветовал не расстраиваться 
— наоборот, больше и усерднее 
работать. Тогда все будет.

Вручая диплом Галине Ша-
пошниковой, Олег Швец ска-
зал: «Не переставайте это де-
лать. Я хочу купить и прочитать 
вашу книгу».

Рассказ еще одного лауреата 
Дарьи Серовой сразил жюри с 
первой строки: «Проснувшись 
в субботу с утра пораньше, я, к 
своему неудовольствию, отме-
тил, что у меня отвалилась 
нога». Продолжение оказалось 
под стать. Дарья стала облада-
телем Гран-при конкурса и пое-
дет на «взрослый» форум писа-
телей.

Ольга Славникова вручила 
награды Арине Кузнецовой и 
Андрею Никонорову. Майя Ку-
черская сказала, что писатели 
были очарованы общением с 
талантливыми детьми, и побла-
годарила Роспечать за конкурс, 
который помогает найти талан-
ты и вовремя их поддержать.

Впервые было объявлено на-
родное голосование, победите-
лем которого стал Евгений Гав-
рилин, собравший почти две с 
половиной тысячи голосов.

Специальный приз жюри, 
члены которого не смогли огра-
ничиться шестью наградами, 
получила Виктория Соловьева 
с формулировкой «за талантли-
вую многогранность и многог-
ранный талант».

Результатом  стал первый 
альманах «Класс!», познако-
миться с которым можно на 
сайте конкурса.  

Ирина Корнеева 

В
ладимир Машков при-
глашает в чрезвычай-
ное театральное путе-
шествие на остров. 
«Один миллиардер 
для своей возлюблен-
ной построил на скале 
индейский замок, что-
бы оторвать ее  от 

мира. Но она там не выдержала и 
сбежала. Тот продал остров и 
спился. А индейцы остались... У 
нас индейцы будут частью дей-
ствия — черными скелетами в 
шкафу»... С художественным ру-
ководителем Театра Олега Таба-
кова Владимиром Машковым 
мы говорим о том, какую роль в 
его жизни сегодня играют ин-
дейские тотемные существа, в 
авторской версии воссозданные 
скульптором Александром Ру-
кавишниковым. И о его новой 
режиссерской работе — спекта-
кле «И никого не стало» по пьесе 
Агаты Кристи, премьерой кото-
рого откроется 35-й сезон в ТОТ. 

Спектакль-детектив — жанр 
сложный. Особенно в случае, 
когда многие помнят сюжет 
известного фильма. Вы берете 
пьесу Агаты Кристи «И нико-
го не стало», написанную ей 
по мотивам собственного ро-
мана «Десять негритят». 
Внутренний импульс, заста-
вивший лично вас взяться за 
эту историю здесь и сейчас, 
был как-то связан с панде-
мией?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Мы начали ре-
петиции гораздо раньше, пла-
нировали, что выпустим спек-
такль еще в конце сезона. Но все 
остановилось. Как только стало 
возможно, мы сразу же возоб-
новили весь постановочный 
процесс. 

Репетиции онлайн как жанр 
вы не приемлете? 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Репетиция он-
лайн хороша для работы над 
уже сделанными спектаклями. 
Мы так целиком проходили по-
становки текущего репертуара, 
чтобы еще раз услышать друг 
друга, побыть с этими текстами. 
А репетировать новый спек-
такль? Застольный момент — да, 
возможен, но когда мы уже ра-
зобрались, поставили себе зада-
чи, дальше актеру важно выхо-
дить на сцену. Потому что его 
существование — это действие. 
Не только физическое, но и вну-
треннее, иногда эти действия 
совершенно не связанные: че-
ловек делает одно, говорит дру-
гое, думает и чувствует третье. 
Мы исследуем на сцене дейст-
вие. Задач много...

Если говорить об Агате Крис-
ти, она сама захотела переписать 
свой роман для сцены. И в 1944 
году ее пьесу поставили на Брод-
вее, был большой успех — спек-
такль прошел за неполных два 
года почти 450 раз, огромное для 
бродвейской постановки коли-
чество показов. Ради политкор-
ректности Агата Кристи измени-
ла название «10 негритят» на 
«10 маленьких индейцев», чтобы 
избежать возможных конфлик-
тов. А на Бродвее пьеса шла уже 
под названием «И никого не ста-
ло». Кристи изменила финал, по-
пыталась посмотреть на исто-
рию иначе и определить для себя, 
что такое справедливость и дей-
ствительно ли виноваты все. Мне 
кажется, пьеса очень динамич-
ная и уникальная по ходу мысли. 
Я вообще люблю английскую 
драматургию. И настолько сов-
ременная сейчас, что местами 
оторопь берет. Одно название — 
«И никого не стало»... 

Совсем политкорректное и 
пессимистичное... 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Хорошие слова 
есть у Шопенгауэра: «Самое 
большое заблуждение челове-
чества думать, что оно рождено 
для счастья». Да, в истории под 
названием «И никого не стало» 
есть грустная самоирония. Го-

ворят, что все спектакли о люб-
ви, наверное, кто-то так и о на-
шем спектакле скажет. Но мне 
кажется, что наша история — 
она о справедливости, о том, 
что, может, мы все тоже винова-
ты, как и оказавшиеся на этом 
острове?.. Может быть, вы, про-
молчав о преступлении, тоже 
должны понести наказание? 
Люди же всегда жаждут спра-
ведливости! Я считаю, что ка-
ждая пьеса и вообще литерату-
ра прежде всего  исследует при-
роду страха. Любовь видоизме-
няется. Когда с нами вера, над-
ежда и любовь — это лучший ва-
риант развития событий. А в 
обыденном варианте — это 
страх: страх за любимого, страх 
потерять любовь. Что-то страш-
ное нам, как правило, гораздо 
легче себе представить, чем лю-
бовь. Большая часть жизни че-
ловеческой — это борьба со 
страхом любым способом. Поэ-
тому и большинство историй 
скорее про то, как человек со 
своими страхами борется... В 
наградном листе одного погиб-
шего на войне солдата было на-
писано: он бросился в атаку с 
презрением к смерти... Потря-
сающие слова.

В вашем спектакле герои за-
гнаны в угол. И каждый пы-

тается спастись, уничтожив 
другого. Сильнейший страх 
заставляет людей перейти 
от законов человеческого об-
щения к законам стаи и из об-
щества превратиться в свору. 
Закон выживания в природе? 
Стадный рефлекс?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: У каждого там 
есть своя версия, это психоло-
гический детектив. Человек, со-
вершивший что-то и избежав-
ший наказания, рисует свою 
картину происходящего. Она 
может быть в его воображении 
даже героической. 

Это как себе придумать и в 
чем себя уговорить... 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: В том-то все и 
дело. Более того, известная же 
фраза: чем чудовищнее ложь, 
тем легче верят в нее люди. Эта 
пьеса времен фашизма. Война 
близилась к концу, но она еще 
шла... 

С шахматной рассадкой ре-
шен вопрос?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Мы выбрали 
для себя хорошее число для пре-
мьеры - 10 сентября, десять ма-
леньких индейцев...  Зрители по-
бывают на их острове. Возмож-
но, станут судом присяжных. 

У нас есть дополнительный 
сюрприз для зрителей — рассад-

ка будет действительно особен-
ная, не только безопасная в 
смысле медицинских требова-
ний. Заранее не буду рассказы-
вать — дело не в спойлере, а в 
том, что удовольствие потеря-
ется. 

У нас прекрасная труппа, ре-
бята потрясающе работают. Из-
вестные фильмы по роману и 
пьесе Кристи, а их много, нас не 
смущают. Даже когда мы смо-
трим хороший детектив по те-
левизору и знаем, чем он закон-
чится, зачастую не можем ото-
рваться, попадаемся на уловки 
автора: как, где, что я пропу-
стил? А уж в театре тем более. 
Между театром и кино про-
пасть. Это разные жанры со 
своими правилами. Наша зада-
ча, чтобы все происходило с 
вами здесь и сейчас. Актеры 
должны существовать на пике 
своего эмоционального состоя-
ния.

Пьеса так написана. Это бес-
конечное исследование, погру-
жение в чувства, реакции, на-
пряжение внимания, наблюде-
ния за своими страхами. 

Вы видели, как рыбы или 
птицы в случае опасности сби-
ваются в рой? Они же не в хаосе 
летят или плывут, а очень ско-
ординированной группой. Ког-
да их много, хищникам трудно 
напасть. Есть специальный тер-
мин, определяющий такой ал-
горитм движения, он называет-
ся  мурмурация. Когда боковой 
линией зрения все участники 
стаи мгновенно чувствуют тра-
екторию перемещения, мгно-
венно перестраиваются. И пе-

реход от одной версии своей 
жизни к другой у людей в ситуа-
ции серьезной угрозы тоже 
иногда очень быстрый, неожи-
данный, заставляющий сущест-
вовать в крайне остром состоя-
нии. Это тоже стало предметом 
нашего театрального исследо-
вания.

Коронавирусное время добави-
ло новых красок в спектакль? 
Когда в панике находились все, 
даже самые эмоционально 
устойчивые люди?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Да, это как раз 
наша история, когда мы все ока-
зались как будто на острове. 

Вы оказались еще и провидца-
ми.

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Агата Кристи 
сама подводит нас к моменту, 
когда обнаруживаешь и себя 
тоже в заточении. Не важно, 
один или рядом с тем, кто может 
тебе что-то предъявить. Пред-
ставляете, какой начинается 
тонкий психологический и фи-
зиологический процесс, когда в 
стаю от страха сбиваются люди? 
Птиц, когда их много, трудно 
выхватить из стаи. Уязвимы те, 
кто отбился. Их видно. Есть 
даже специальная наука — это-
логия, которая занимается ин-
стинктами животных, и в том 
числе людей, которые при всем 
своем уме все равно повинуют-
ся рефлексам.

В спектакле есть персонаж, 
который действует так же, 
как действовали бы в анало-
гичной ситуации вы? Или в 
которого вы вложили больше 
себя, чем в кого-то другого? 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Я пытался не 
себя поставить в предлагаемые 
обстоятельства, а хотел по-
нять, что это за человек — каж-
дый герой пьесы, прежде чем 
предложить роль актеру. Слава 
Богу, у меня нет таких скелетов 
в шкафу... И для зрителя мы так 
выстраиваем интригу, чтобы 
хоть на секунду он задумался, а 
вдруг я в своей жизни тоже со-
вершил страшное, может, даже 
не подозревая об этом?.. Толь-
ко один из героев приехал, 
зная, что здесь будет опасно. 
Не могу сказать, что это ему 
помогло, но всегда лучше быть 
готовым. И мы начинаем раз-
мышлять, насколько человек в 
состоянии отчаянного страха 
за свою жизнь способен думать 
о справедливости,  о своей 
вине.

На каком-то этапе репети-
ций вы советовались с психо-
логами, как ведут себя люди в 
экстремальных ситуациях?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Прежде всего, 
прекрасным психологом была 
сама Агата Кристи. Она серьез-
но интересовалась медициной и 
даже поработала фармацевтом. 
Все заложено в ее драматургии. 
Я иду от материала, руководст-
во к действию написано авто-
ром, я ей доверяю. Теперь нуж-
но вникать, почему у персонажа 
так складываются слова, поче-
му он так реагирует. А дальше 
мы начинаем искать форму про-
явления этих реакций. Пережи-
ваний там достаточно, на всех 
хватит. 

На антракт будете спек-
такль разбивать?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Да. Там очень 
яростная заключительная раз-
вязка. Нужно будет перевести 
дух. 

Сколько лет вы прожили с 
этой историей?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Были какие-то 
задумки и раньше. Но я всегда 
иду от актерских задач. Сейчас у 
меня есть десять артистов, с ко-
торыми интересно было именно 
этот материал сделать. Когда пе-
реносишься в зрительный зал, 
задаешь себе вопрос: а что бы я 
хотел сегодня увидеть? А даль-
ше, как в поговорке: как получи-
лось, так и хотели...  

После Агаты Кристи Владимир 
Машков поставит спектакль 
«Шекспир в Голливуде» по пьесе 
Кена Людвига.

А К Ц Е Н Т

Когда с нами вера, надежда и любовь —
это лучший вариант развития событий. А 
в обыденном варианте — это страх: страх 
за любимого, страх потерять любовь...

Результатом кон-
курса стал первый 
альманах «Класс!»

«И никого не стало»: кто-то борется до конца. Кто-то сдается в самом начале. А кто-то даже не понимает, что с ним 
произошло, — испытал муку и не понял, что это с ним было...

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Какой самый большой страх вы испытали в жизни? Помог ли он вам в 

этой работе?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: К сожалению, все самое страшное впереди. Это по-
нятно,  если помнить, что самое страшное — это смерть. Дальше ду-
маешь, как с этим знанием жить, как с ним справляться. В нашем 
спектакле десять вариантов. Каждый рисует свою историю, ведь 
все по-разному получают и перерабатывают информацию. Кто-то 
борется до конца. Кто-то сдается в самом начале. А кто-то даже не 
понимает, что с ним произошло, — испытал муку и не понял, что с 
ним было...
Вам интересно было исследовать, как воздействует на человека страх? 

Или важно понять процесс обратного перехода от стадного существова-

ния к нормальному человеческому?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Конечно, как бы хотелось, чтобы в жизни все дру-
жили и дальше начиналась романтика. Но даже совершенная лю-
бовь тоже рождает страх. Все равно борьба идет одна — со страхом. 
Страх исследовать и сыграть можно. Любовь сыграть нельзя. Как 
считал Станиславский, любить — значит желать касаться. Желание 
— это внутреннее действие, а не реальное касание. И он говорил ак-
терам: мне одного вашего желания достаточно. А действие — это 
цепь страхов. Насколько я готов начать быстрее двигаться или, на-
оборот, впасть в ступор... Вот что интересно, как мы реагируем на 
страх. Особенно интересно сейчас, когда мы все были так напуганы 
коронавирусом. В этом смысле, показав крайние проявления стра-
ха, я надеюсь на правильный терапевтический эффект спектакля.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

РАЗНЫЙ КУПРИН 
Сегодня исполняется 150 лет со дня рождения Алек-
сандра Ивановича Куприна — большого русского писа-
теля, потрясающего мастера слова, талант которого 
высоко ценили и Бунин, и Горький, и даже Толстой. В 
современной России он, слава богу, не забыт. Он один 
из наиболее читаемых классиков русской прозы, его 
постоянно экранизируют. И при жизни Куприн успел 
удостоиться огромной славы, особенно после выхода в 
1905 году повести «Поединок». 

Если бы я попытался детально изложить бурную би-
ографию Куприна, не хватило бы и газетной полосы. 
Поэтому коротко.

Родился в уездном городе Наровчате (сейчас Пен-
зенская область) в семье чиновника. Мать, урожденная 
Кулунчакова, происходила из рода татарских князей. 
Отсюда «татарская» внешность Куприна. Рано потеряв 
отца, был отдан матерью в Разумовское училище. За-
тем — в Московскую 
военную гимназию. 
Наконец поступил в 
Александровское 
военное училище, 
откуда вышел в 
чине подпоручика.

Несколько лет 
военной службы в 
провинции послу-
жили материалом к 
«Поединку». Кто-то 
считает, что этой 
повестью Куприн 
«опозорил» рус-
скую армию, но это 
не так. Он рассказал 
правду об армейской жизни в провинции, где, да, кар-
ты, кутежи, а еще и «дуэли», которые зачем-то в конце 
своего правления официально разрешил император 
Александр III. (Напомню, что дуэли всегда были запре-
щены в России. При Петре I за них вешали, победителя 
— за шею, убитого — за ноги.)

Выйдя в отставку, переехал в Киев, не имея никакой 
гражданской профессии. Много скитался, занимаясь 
разными занятиями. В 1901 году стал известен как пи-
сатель, переехал в Петербург и стал работать секрета-
рем «Журнала для всех». Познакомился с Горьким и 
Буниным. Горький много помог Куприну, печатая его в 
издательстве «Знание», неслучайно повесть «Поеди-
нок» была посвящена Горькому. (Потом Куприн это по-
священие снял, их развела революция.)

Корней Чуковский вспоминал, что Куприн обладал 
необыкновенным умением сближаться с людьми раз-
ных профессий — «с шахтерами, банщиками, мастеро-
выми, карманниками, фальшивомонетчиками, взлом-
щиками несгораемых касс, укротителями тигров и 
львов...» Это и позволило ему населить свой литера-
турный мир таким количеством разных и интересных 
людей. Такого обилия «профессиональных» персона-
жей, пожалуй, не встретишь ни у одного писателя. Для 
того, чтобы написать роман «Яма» о публичном доме, 
он легко общался и с проститутками.

И еще как у писателя у него было острое зрение и 
звериный нюх. Тот же Чуковский вспоминал: «Про 
чахлого и глуховатого М. П. Арцыбашева, прославляв-
шего в своих произведениях радости здорового и могу-
чего тела, Куприн говорил убежденно:

— Не может быть хорошим беллетристом близору-
кий и глухой человек, страдающий к тому же хрониче-
ским насморком.

У него самого было обоняние звериное, и в своих 
рассказах он никогда не забывал отмечать, что, напри-
мер, лавки торгового ряда пахнут кумачом, керосином 
и крысами; а комнаты старого клуба — кислым тестом, 
карболкой и сыростью; а морская вода во время при-
боя — резедой; а свежие девушки — арбузом и парным 
молоком; а белая акация — конфетами; а прихожая пе-
ред балом в офицерском собрании, когда туда съезжа-
ются нарядные женщины, — морозом, духами, пудрой и 
лайковыми перчатками». 

Февральскую революцию встретил восторженно, 
примкнул к эсерам, но вот Октябрьский переворот и 
«военный коммунизм» не принял решительно. В Гат-
чине поступил на 
службу в белую ар-
мию в качестве кор-
респондента. После 
победы Красной ар-
мии оказался в Па-
риже, где влачил по-
лунищенское суще-
ствование.

Бунин писал: «Я 
как-то встретил его 
в Париже на улице и 
внутренне ахнул, и 
следа не осталось от 
прежнего Куприна! 
Он плелся такой худенький, слабенький, что казалось, 
первый порыв ветра сдует его с ног, он не сразу узнал 
меня, потом обнял с такой трогательной нежностью, с 
такой грустной кротостью, что у меня слезы наверну-
лись на глаза».

Это был тот Куприн, силач, спортсмен, который 
легко одной рукой поднимал за ножку тяжелое кресло.

Сказалось еще, будем говорить прямо, многолетнее 
пьянство Куприна, не оставившее его и в эмиграции.

В 1937 году по решению советских властей Алек-
сандра Ивановича Куприна вернули на Родину. Газета 
«Правда» писала от 30 мая 1937 года:

«29 мая выехал из Парижа в Москву возвращаю-
щийся из эмиграции на родину известный русский до-
революционный писатель — автор повестей «Молох», 
«Поединок», «Яма» и др. — Александр Иванович Куп-
рин (ТАСС)».

Коротко и без эмоций...
Здесь любопытно слово «дореволюционный». Все, 

что писал Куприн после революции, теперь как бы под-
лежало забвению. Не только его «белогвардейские» 
статьи , но и великолепный роман «Юнкера» — как бы 
его покаяние за «Поединок». А ведь это лучшее, что на-
писано в нашей литературе о русских мальчиках, буду-
щих русских офицерах. Это дань Куприна его учебе в 
Александровском училище.

Конечно, это было очень странное «возвращение». 
Ничего на родине Куприн не написал. Через год он 
умер от рака пищевода. Похоронен на Волковском 
кладбище рядом с могилой И. С. Тургенева.

Он разный... Куприн. «Олеся» и «Гранатовый бра-
слет». «Поединок» и «Юнкера». «Яма» о публичном 
доме и «Штабс-капитан Рыбников» о японском шпио-
не. И многое другое. Словно это все написали разные 
писатели. Но есть одно неотразимое общее. Великое 
словесное мастерство. Торжество русского реализма 
со всей его высочайшей мудростью и простотой.

Мы любим Куприна. Мы будем его любить всегда. 
Такого разного и такого неповторимого.  

Если бы я попы-
тался детально 
изложить бурную 
биографию 
Куприна, не хвати-
ло бы и газетной 
полосы

Мы любим 
Куприна. Мы будем 
его любить всегда. 
Такого разного 
и такого 
неповторимого 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ПРЕМЬЕРА Театр Олега Табакова открывает сезон 
экстремальной постановкой по Агате Кристи

Один против страха
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ПРАЗДНИК  

7 сентября 
провозглашен 
Днем Фэйр 
Плей

ВСЕ 
ПО-ЧЕСТНОМУ
Николай Долгополов, вице-
президент Международного 
комитета Фэйр Плей

С 2020 года и навсегда 7 сентя-
бря станет особым днем для 
всех, кто следует принципам 
честной игры в спорте. Это не 
значит, что в остальное время 
правила благородства не будут 
соблюдаться. Но именно 7 сен-
тября превратится в праздник, 
когда о Фэйр Плей будут гово-
рить громче обычного. Расска-
зывать об истории спортивного 
благородства, вспоминать о ге-
роях спорта, себя здесь ярко 
проявивших. Вручать нацио-
нальные призы особо отличив-
шимся и проводить церемонии 
в их честь.

Расскажу, как пришла мысль 
учредить такой праздник. Увы, 
из-за пандемии год выдался 
трудным. Многие планы Меж-
дународного комитета Фэйр 
Плей пришлось отложить. Засе-
дания Исполкома комитета, как 
и всех других федераций, по 
примеру МОК стали проводить-
ся в режиме онлайн. Тогда и воз-
никла идея напомнить о себе, 
рассказать о движении Фэйр 
Плей с ее вечным двигателем — 
благородством, не дающим пе-
ребоев и в тяжелые времена. 
Бельгийский комитет во главе с 
Филиппом Уссье предложил ор-
ганизовать Международный 
день Фэйр Плей в Брюсселе, ко-
торый  именно 7 сентября и ста-
нет на день столицей Честной 
игры. Сторонники Фэйр Плей 
должны были встретиться в Мо-
скве, Будапеште, Вашингтоне, 
Любляне… Тогда, в апреле, каза-
лось, что уж к осени мир сможет 
справиться с вирусом.

Что ж, на этот раз план 
встретиться, посмотреть друг 
другу в глаза, пожать руки при-
дется отложить. Хотя упорный 
Филипп Уссье все же проведет в 
Брюсселе Международный день 
в небольшой компании сторон-
ников. А мы дождемся будущего 
года. Да, почти все соревнова-
ния были на время пандемии от-
менены, спорт все равно дал 
нам немало примеров Фэйр 
Плей. К примеру, сборная Рос-
сии по шахматам по инициати-
ве 14-го чемпиона мира Влади-
мира Крамника провела круп-
ный онлайн-турнир. И все рос-
сийские гроссмейстеры до еди-
ного перевели довольно солид-
ные призовые в больницы ма-
леньких городков, где особенно 
нуждались в такой бескорыст-
ной финансовой помощи. Рос-
сийский комитет Фэйр Плей 
при Олимпийском комитете 
России уже взял на заметку этот 
благородный жест.

А ежегодный международ-
ный Гала-вечер вручения тро-
феев и дипломов Фэйр Плей, на-
меченный на 27 октября, при-
шлось отложить. Вчера в теле-
фонном разговоре с президен-
том Международного комитета 
Фэйр Плей Йено Камути узнал 
последние новости. Гала и, воз-
можно, отчетно-выборный кон-
гресс состоятся в Будапеште 
4—5 декабря. Венгрия, снова за-
крывшая было свои границы, 
похоже, собирается открыть их, 
возможно, в ближайший месяц-
другой, в том числе и для гра-
ждан России. Для нас это очень 
важно еще и потому, что в числе 
будущих обладателей наград 
Фэйр Плей и россияне. Великой 
гимнастке, девятикратной чем-
пионке Олимпийских игр Лари-
се Семеновне Латыниной будет 
вручен главный трофей Фэйр 
Плей «За безупречную карьеру 
в спорте». А сборная страны по 
баскетболу получит диплом «За 
благородный поступок».

Впрочем, как сейчас все 
хрупко и зыбко в нашем мире. И 
Гала-вечер, и выборный кон-
гресс могут быть отложены. 
Президент МОК Томас Бах ра-
зослал письмо в международ-
ные спортивные федерации с 
важными разъяснениями. Все 
им дано право отменить любые 
очные встречи, заседания, кон-
грессы по крайней мире до 
окончания летней Олимпиады в 
Токио, перенесенной с 2020 
года на август 2021-го. А там 
видно будет, смотря по обста-
новке.  

БОКС Уайт отказывается 
признавать нокаут 
от Поветкина

Словно память 
отшибло 

Анна Бекетова

Британский супертяж Диллиан Уайт, потерпевший по-
ражение от россиянина Александра Поветкина 22 ав-
густа в поединке за временный титул чемпиона мира 
по версии Всемирного боксерского совета (WBC), уди-
вил и даже насмешил всех своим комментарием. Уайт 
заявил, что никакого нокаута в пятом раунде не было и 
он мог продолжать бой.

— Когда рефери вел счет, я сразу сказал, что со мной 
все в порядке. Я даже попытался подняться. А он гово-
рит: «Нет-нет, это тяжелый нокдаун», — цитирует Уай-
та BBC. — Я не был в отключке, а просто упал. Не могу 
сказать, что не рухнул на ринг. Все-таки Поветкин на-
нес классный удар в подбородок. Но подчеркиваю, что 
со мной все было нормально.

Справедливости ради напомним, что в четвертом 
раунде Уайту удалось дважды послать «Русского витя-
зя» в нокдаун. Но он не так сильно потряс Поветкина. А 
вот одиночный апперкот Александра в пятом раунде, 
который отправил Диллиана Уайта в глубокий нокаут, 
забыть сложно.

В контракте на бой был прописан пункт о реванше. 
Обе стороны согласились на повторный поединок. 
Причем незамедлительный. Как заявил глава промоу-
терской компании Эдди Хирн, Александр Поветкин и 
Диллиан Уайт снова встретятся в ринге уже 14 или 21 
ноября. 

Правда, американский супертяжеловес Майкл Хан-
тер, который в декабре прошлого года отбоксировал с 
Поветкиным вничью, считает, что британцу не стоит 
торопиться. 

— Уайт был нокаутирован, так что сомнения в себе 
будут присутствовать. Это как открытая рана, — приво-
дит слова  Хантера Sky Sports. — Я считаю, что ему ра-
новато выходить на реванш. Нужно отдохнуть, восста-
новиться физически, провести другой поединок, тем 
более у него есть такая возможность. Важно вернуть 
психологическую уверенность, а затем можно вер-
нуться к реваншу с Поветкиным.  

ФОРМУЛА-1 Напарник 
Квята сенсационно 
выиграл Гран-при Италии

Пример 
для Даниила

Сергей Сокольский

Неожиданно завершился восьмой этап чемпионата 
«Формулы-1», состоявшийся в итальянской Монце. 
В тройке лучших не оказалось ни одного гонщика из 
немецкого «Мерседеса», а победителем гонки впервые 
в своей карьере стал француз Пьер Гасли, выступаю-
щий за «Альфа Таури».

В этом сезоне еще ни разу «Мерседес» оставался без 
пьедестала.  И были все предпосылки, что в Италии эта 
серия продолжится. Тем более что в квалификации 
британец Льюис Хэмилтон и финн Валттери Боттас 
в который раз всех разорвали, заняв первые две строч-
ки. Но гонка смешала все расклады. 

На старте технические проблемы отбросили от 
тройки призеров Боттаса: вернуть утерянные позиции 
финн так и не смог, финишировав лишь пятым. А Хэ-
милтон ошибся на 21-м круге, заехав на пит-лейн, ког-
да это было запрещено из-за аварии Кевина Магнуссе-
на («Хаас»). За нарушение Льюис получил самый стро-
гий штраф из возможных по ходу гонки: британцу при-
шлось заехать в боксы и отбыть там десять секунд. Это 
отбросило Хэмилтона в самый хвост пелотона, откуда 
он сумел выбраться лишь на седьмую строчку.

Практически сразу после схода Магнуссена, с трас-
сы вылетел еще и Шарль Леклер на «Феррари». Из-за 
происшествия было принято решение приостановить 
гонку и возобновить ее со стартовой решетки. Всеми 
этими форс-мажорами лучше всех воспользовался Га-
сли. После рестарта он вышел на первое место, которое 
уже никому не отдал. В том числе испанцу Карлосу 
Сайнсу, почти настигшему француза на финише. 

Гасли стал 109-м победителем гонки в истории 
«Формулы-1». Это первый триумф пилота «Альфа Тау-
ри» с 2008 года, а представитель Франции не поднимал-
ся на высшую ступеньку пьедестала с 1994 года. Увы, 
его напарнику россиянину Даниилу Квяту не так повез-
ло. При других обстоятельствах девятое место можно 
было бы счесть успехом, но не на фоне победы Гасли.

Отдельно отметим провал на домашней трассе 
«Феррари». Немец Себастьян Феттель из-за техниче-
ских проблем закончил гонку еще раньше Леклера. 
«Красные» болиды не заехали в топ-10 впервые с 1984 
года. «Феррари» повезло, что на гонке не было зрите-
лей», — заключил Себастьян.

В общем зачете несмотря на неудачу  в Италии лиди-
рующий Хэмилтон сохранил огромный отрыв от пре-
следователей. У него 164 очка. У Боттаса —  117. Шанс 
приблизиться к Льюису упустил голландец Макс Фер-
стаппен («Ред Булл»). Его машина до финиша не добра-
лась. У него только 110 очков.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Знаменитый теннисный комментатор Александр Метревели 
о серьезных ожиданиях от Даниила Медведева на US Open-2020

Этот «Шлем» больше
Анна Козина

Н
а Открытом чемпионате 
США начинается вторая 
неделя. И российские по-

клонники тенниса по-прежнему 
будут болеть за своих. В четвер-
тый круг вышли пятая ракетка 
мира Даниил Медведев и Анд-
рей Рублев, занимающий 14-ю 
строчку мирового рейтинга.

Медведев, который получил 
третий номер посева из-за от-
сутствия на турнире «вышесто-
ящих» испанца Рафаэля Надаля 
и швейцарца Роджера Федере-
ра, одержал победу над амери-
канцем Джеффри-Джоном Вул-
фом (138-й номер рейтинга) — 

6:3, 6:3, 6:2. Рублев тоже выгля-
дел на корте более чем уверен-
но. Его матч против итальянца 
Сальваторе Карузо, замыкаю-
щего первую сотню, закончился 
с разгромным счетом 6:0, 6:4, 
6:0. К сожалению, распалась 
«русская тройка», так как Ка-
рен Хачанов завершил свое вы-
ступление на US Open. В матче 
третьего круга он уступил ав-
стралийцу Алексу де Минору 
(4:6, 6:0, 6:4, 3:6, 1:6).

Свой прогноз на US Open 
специально для «РГ» дал совет-
ский теннисист, экс-девятая ра-
кетка мира, а теперь спортив-
ный комментатор Александр 
Метревели.

Александр Ираклиевич, в ка-
кой в форме, на ваш взгляд, на-
ходятся наши парни на US 
Open? Особенно учитывая ко-
ронавирусную паузу в Туре.

АЛЕКСАНДР МЕТРЕВЕЛИ: Медведев и 
Рублев уже достигли определен-
ного мастерства. Напряженно-
сти в матчах у них не было. И 
один, и другой продвигаются 
очень уверенно и дошли до чет-
вертого круга. Обидно, что Ка-
рен Хачанов уступил, хотя шан-
сы у него были. У теннисистов 
критерием успешного высту-
пления на турнире «Большого 
шлема» считается попадание во 
вторую неделю. Двое россиян 
это сделали. Программу-мини-

мум выполнили. Однако мы от 
Медведева ждем большего. 
Хотя, конечно, хотелось бы, что-
бы и Рублев сыграл. Правда, Да-
ниил выглядит лучше. Но так и 
должно быть. Он все-таки тре-
тий сеяный на турнире. В прош-
лом году бился в финале с Нада-
лем, выступал так, что словами 
не описать. Сейчас он должен 
защищать финал. Соперники 
между тем остались солидные.

Медведев играет против аме-
риканца Тиафо, Рублев — про-
тив итальянца Берреттини. 
Если победят, встретятся в 
российском четвертьфина-
ле…

АЛЕКСАНДР МЕТРЕВЕЛИ: Обоим по си-
лам выиграть свои матчи. Мат-
тео Берреттини — хороший иг-
рок, немножко прямолиней-
ный. Впрочем, как и Андрей. Так 
что оба предпочитают силовую 
манеру. Любопытно, как сло-
жится их противостояние. Нель-
зя сказать, что у Андрея есть ка-
кое-то большое преимущество. 
А вот Медведев, мне кажется, 
просто обязан побеждать. 

Из-за отсутствия Надаля, 
Федерера, Вавринки и ряда 
других теннисистов бороться 
за титул проще? Или легких 
побед не бывает?

АЛЕКСАНДР МЕТРЕВЕЛИ: На этом тур-
нире, конечно, молодые могут 
себя проявить. В отличие от 
п р е д ы д у щ и х  р о з ы г р ы ш е й 
«Большого шлема» всего два ве-
ликовозрастных участника 
прошли. Это уже показатель 
того, что молодые наступают. 
Сейчас время решающих пое-
динков. Пока фаворитом, без-
условно, является первая ра-

кетка мира серб Новак Джоко-
вич. Кто составит ему конку-
ренцию, на данный момент 
трудно сказать. 

А в женском турнире? Возь-
мет Серена Уильямс свой 24-й 
«Шлем»?

АЛЕКСАНДР МЕТРЕВЕЛИ: Знаете, это 
уже неинтересно. Но играет она 
плохо. Женщины вообще все на 
нервах. Последние годы то одна 
выигрывает, то другая. Причем 
победительницы потом прова-
ливаются. Все без исключения. 
Поэтому сложно делать прогно-
зы на исход женских соревнова-
ний. Тут же главное, чтобы с не-
рвной системой все было в по-
рядке. У Серены просто боль-
шой опыт. Может, ей и удастся 
выиграть. Хотя пока она со 
скрипом проходит соперниц. 
Когда нет лидера, даже лидиру-
ющей группы, проблематично 
назвать фаворита. Это откры-
тый вопрос.

Последний вопрос — о закры-
тых, пустых трибунах. 
Очень непривычно, согласи-
тесь? Даже не картинка, а 
отсутствие звука — аплодис-
ментов, криков.

АЛЕКСАНДР МЕТРЕВЕЛИ: Вся ирония в 
том, что US Open всегда считал-
ся самым шумным турниром. 
Здесь так кричат и болеют зри-
тели! Особенно на вечерних 
сессиях. Но вот так самый гром-
кий «мэйджор» оказался таким 
молчаливым. Ничего не подела-
ешь. На первых матчах и тенни-
систам, и телезрителям, и ком-
ментаторам было непривычно. 
Но все постепенно свыкаются. 
По-другому, видимо, пока не по-
лучится.  

ХОККЕЙ «Ак Барс», одолев СКА, одержал вторую победу 
 подряд в дополнительное время

Полюбили овертаймы

Илья Соболев

К
ак и ожидали экспер-
ты, на старте регуляр-
ного чемпионата Кон-
тинентальной хоккей-
ной лиги хватает нео-
жиданных результа-
тов. В зону турбулен-
тности попал даже 
эталон стабильности, 

казанский «Ак Барс», обыграв-
ший накануне питерский СКА — 
3:2.

Казанцы — одна из немногих 
команд, сумевшая сохранить 
состав после введения жесткого 
потолка зарплат. Да и коронави-
рус затронул «Ак Барс» не так 
сильно, как другие клубы КХЛ. 
И все-таки подопечных Дмит-
рия Квартальнова трясет. После 
красивой победы над ЦСКА — 
3:2 в матче за Кубок открытия 
последовало болезненное до-
машнее поражение от «Витязя» 
— 0:4. Какие ошибки из этого фи-
аско извлекли казанцы, должен 
был показать матч со СКА.

Питерцы в этом сезоне уже 
не та сокрушительная сила, что 
раньше: слишком уж радикаль-
ную перестройку затеяли в клу-
бе, сделав ставку на молодые та-
ланты. Для их воспитания глав-
ным тренером команды поста-

вили многолетнего наставника 
«молодежки» Валерия Брагина, 
у которого до этого практиче-
ски не было опыта работы в клу-
бе. Чем закончится этот экспе-
римент, предсказать сложно, но 
по стартовым матчам есть ощу-
щение, что с питерскими армей-
цами нужно будет считаться аб-
солютно всем.

И если победа в первом мат-
че с испытывающим кадровые 
проблемы «Нефтехимиком» — 
не показатель, то в игре с «Ак 
Барсом» гости продемонстри-
ровали свой потенциал. Боль-
шую часть матча казанцы 
контролировали происходя-
щее, и когда на 50-й минуте Па-
трис Кормье сделал счет 2:0, 
сомнений в том, что игра сдела-
на, у зрителей практически не 
оставалось. Кстати, игра против 
СКА стала в Казани первой с ау-

диторией в 50 процентов от 
максимальной вместимости 
арены (8485). Но даже поддер-
жка болельщиков не помешала 
«барсам» потерять концентра-
цию. Все изменилось в счита-
ные минуты. Андрей Кузьменко 
практически сразу же одну 
шайбу отыграл. А на последней 
минуте третьего периода гости 
додавили соперника в большин-
стве: отличился Антон Бурда-
сов — 2:2.

И все же превосходство «Ак 
Барса» в опыте и сыгранности 
дало о себе знать. Уже на первой 
минуте овертайма бросок 
35-летнего Найджела Доуса 
принес хозяевам трудную побе-
ду — 3:2. Это первая шайба ка-
надца с казахским паспортом 
после перехода в «Ак Барс».

 — Довольны победой,  —  при-
знался главный тренер казан-

цев Дмитрий Квартальнов.  — 
Вели 2:0, упустили чуть-чуть, 
соперник мощно играет в атаке. 
Сегодня был тяжелый второй 
период, пара смен дались не-
просто. Нужно было поработать 
в концовке. Тяжеловато нам это 
даётся, но есть на то свои причи-
ны. И так мы играли неплохо, 
надеюсь, будем играть еще луч-
ше.

Любопытно, что пока казан-
цы побеждают только в допол-
нительное время, ведь и сопро-
тивление ЦСКА было сломлено 
в овертайме.

Что касается других матчей 
вчерашнего игрового дня, оче-
видно, что качели не только у 
«Ак Барса». Подмосковный 
«Витязь», крупно обыгравший 
Казань, теперь уступил на вые-
зде «Нефтехимику» — 3:4. Уже 

после первого периода гости 
«горели» 0:3. В оставшееся вре-
мя «Витязь» собрался и сравнял 
счет — 3:3, но последнее слово 
осталось за нижнекамцами. По-
беду им принес выстрел Алек-
сандра Кучерявенко меньше 
чем за две минуты до конца 
основного времени — 4:3.

Вторую победу в «регуляр-
ке» одержал магнитогорский 
«Металлург», разгромивший на 
своем льду «Сочи» — 6:0. Дубля-
ми у хозяев отметились чех Анд-
рей Нестрашил и канадец Тэй-
лор Бек. 

Наконец, в Челябинске пер-
вую победу в сезоне одержал 
«Трактор», одолевший китай-
ский «Куньлунь», — 3:1.    

Опыт 39-летнего Даниса Зарипова 
(в центре) и других казанцев помог 
«Ак Барсу» одолеть СКА.

А К Ц Е Н Т

На матче с питерским СКА казанцы впер-
вые увеличили количество болельщи-
ков до 50 процентов от максимальной 
вместимости арены

Даниила Медведева, который в 2019 году сражался в Нью-Йорке за титул, вряд ли устроит что-то, кроме финала. 

Победа в итальянской Монце стала для Пьера Гасли первой 
за время выступлений в «Формуле-1».
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Трофей Фэйр 
Плей — у великой 
Ларисы 
Латыниной, 
диплом — у муж-
ской баскетболь-
ной сборной 3х3

Между тем

«Нью-Йорк Айлендерс» стал последним полуфиналистом плей-офф На-

циональной хоккейной лиги. В решающем седьмом матче четвертьфи-

нальной серии «островитяне» одолели «Филадельфию Флайерс» — 4:0.

В финале Восточной конференции «Айлендерс» сыграют с «Тампой» 

 Никиты Кучерова и Андрея Василевского.

На Западе финалистами конференции стали «Вегас» и «Даллас», за кото-

рый выступают наши Александр Радулов и Денис Гурьянов. В этом про-

тивостоянии первый матч уже состоялся минувшей ночью.
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КУБОК РОССИИ 
Стали известны составы
групп элитного раунда
турнира

Заиграют
по новой

Сергей Литвинов

На прошлой неделе состоялась жеребьевка группового 
этапа Кубка России по футболу-2020/21. Нынешний 
розыгрыш турнира проходит по новому регламенту.

Согласно новому формату вместо стадии 1/32 и 
1/16 финала будут сформированы десять групп по три 
команды. В каждой из них будет по одному представи-
телю Премьер-лиги, Футбольной национальной лиги 
(второй по рангу дивизион), и Профессиональной фут-
больной лиги. Десять сильнейших из ФНЛ стали из-
вестны по итогам 1/64 финала, а ПФЛ — по итогам ста-
дий 1/256 и 1/128. В 1/8 финала выйдут десять сильней-
ших клубов.Полностью список групп выглядит следу-
ющим образом.

Группа 1: «Волга», «Велес» (Москва), «Урал» (Ека-
теринбург).

Группа 2: «Родина» (Москва), «Енисей» (Красно-
ярск), «Спартак» (Москва).

Группа 3: «Салют» (Белгород), «Текстильщик» 
(Иваново), «Арсенал» (Тула).

Группа 4: «Ленинградец» (Ленинградская область), 
«Чертаново» (Москва), «Уфа».

Группа 5: «Зенит» (Иркутск), «Нижний Новгород», 
«Химки».

Группа 6: «Знамя» (Ногинск), «Шинник» (Ярос-
лавль), «Ахмат» (Грозный).

Группа 7: «Динамо» (Ставрополь), «Крылья Сове-
тов» (Самара), «Ротор» (Волгоград).

Группа 8: «Звезда» (Пермь), «Оренбург», «Сочи».
Группа 9: «Черноморец» (Новороссийск), «СКА-

Хабаровск», «Рубин» (Казань).
Группа 10: «Машук-КМВ» (Пятигорск), «Динамо» 

(Брянск), «Тамбов».
Важно отметить, что участники еврокубков от Рос-

сии («Зенит», «Локомотив», «Краснодар», «Ростов», 
ЦСКА и «Динамо») не примут участия в групповом 
этапе. Они стартуют с 1/8 финала и будут хозяевами 
полей в своих парах. В отличие от предыдущих розыг-
рышей Кубка, с 1/8 не составляется турнирная сетка.

В 1/8, четвертьфинале и полуфинале пары клубов 
определяются в жеребьевках. На всех стадиях, если 
основное время матча закончится вничью, овертайма 
не будет, а итог встречи определяется с помощью се-
рии пенальти.  

ПЕРСОНА Аргентинец 
задержится в «Барселоне» 
еще минимум на год

Месси решил 
остаться

Сергей Сокольский

Сага об уходе Лионеля Месси из «Барселоны» заверше-
на. Точку в ней поставил сам аргентинец, рассказав в 
программном интервью авторитетному порталу Goal.
com, откуда у него взялось решение покинуть каталон-
ский клуб и почему на данный момент это оказалось 
невозможным.

По словам Месси, мысль о том, чтобы продолжить 
карьеру в новом клубе, не была спонтанной. Она не по-
явилась вдруг, к примеру, после болезненного разгро-
ма от «Баварии» (2:8) в четвертьфинале Лиги чемпио-
нов. «Я размышлял об уходе на протяжении долгого 
времени. Я говорил об этом президенту, и он всегда от-
вечал, что по окончании сезона у меня будет возмож-
ность выбрать: уйти или остаться. В итоге он не сдер-
жал свое слово».

Основным препятствием для ухода стала неподъем-
ная 700 миллионов евро отступных, прописанные в 
контракте у аргентинца. Сам Лео намеревался вос-
пользоваться пунктом, по которому он мог покинуть 
«Барселону» по окончании любого сезона. Но помеша-
ла формальность. «Они прицепились к тому, что я не 
сообщил им о своем желании до 10 июня, но тогда это 
было невозможно, потому что было принято решение 
возобновить сезон посреди коронавируса».

Таким образом Лео оставалось только идти в суд, но 
этот вариант аргентинец даже не рассматривал. «Я ни-
когда не пойду в суд против «Барсы», потому что я лю-
блю этот клуб, он дал мне все. Это клуб всей моей жиз-
ни. «Барса» дала мне все, и я платил ей тем же. У меня 
не было даже мысли идти судиться с «Барселоной».

Напомним, действующий контракт Лионеля Месси 
с «Барсой» истекает летом следующего года. По его 
окончании аргентинец сможет покинуть каталонский 
клуб бесплатно без каких-либо оговорок. Но вовсе не 
факт, что Лео воспользуется этой опцией.

Главное, что к тому времени у «Барселоны», скорее 
всего, будет новый президент. У нынешнего, Жозепа 
Бертомеу, чьи действия стали одной из причин демар-
ша Месси, нет никаких шансов удержаться на своем 
посту после 15 марта следующего года, когда состоят-
ся выборы. Если новый президент сумеет заинтересо-
вать Лео проектом, то Месси может пересмотреть свое 
решение об уходе из «Барсы». Тогда не возникнет необ-
ходимости перевозить семью в другую страну, чего ар-
гентинцу крайне не хотелось бы.

Ну а пока все ждут, когда Месси вернется к трени-
ровкам. Лео уже сдал тест на коронавирус у себя дома. 
Если результат окажется отрицательным, уже сегодня 
футболист присоединится к команде.  

ФУТБОЛ Португалия разгромила Хорватию даже в отсутствии своего капитана

Хороши и без Роналду
Илья Соболев

Л
ига наций едва стартова-
ла, но уже успела пода-
рить болельщикам не-

сколько любопытных матчей. 
Встречи с самыми любопыт-

ными афишами в основном про-
ходят в дивизионе «А», где со-
браны сильнейшие команды Ев-
ропы. Один из таких матчей со-
стоялся на арене «Эштадиу ду 
Драгау» в португальском Пор-
то, где хозяева легко разобра-
лись с хорватами — 4:1. 

Ужаленный Роналду
Португальцы, напомним, 

действующие чемпионы Евро-
пы и победители дебютного ро-
зыгрыша Лиги наций. Хорватия 
— бронзовый призер чемпиона-
та мира, прошедшего в 2018 
году в России. Казалось бы, со-
перники сравнимые по свежим 
регалиям, но битвы как таковой 
не получилось.  До перерыва 
«шашечные», как называют 
хорватскую команду из-за тра-
диционной расцветки формы, 
еще как-то держались, пропу-
стив лишь однажды. А вот во вто-
ром тайме Португалия нанесла 
хорватам сразу три пробоины.

Если вам интересно узнать, 
сколько из четырех мячей поло-
жил капитан победителей, 
Криштиану Роналду, спешим 
удивить — ни одного. 35-летний 
португалец за перипетиями 
игры наблюдал с трибуны. Ока-
зывается, Криштиану в палец 
ноги укусила пчела, и футбо-
лист не успел восстановиться 
после занесенной инфекции. Но, 
даже не выходя на поле, Роналду 
умудрился привлечь к себе вни-
м а н и е .  К а к  в ы я с н и л о с ь , 
Криштиану во время просмотра 

игры пренебрег средствами ин-
дивидуальной защиты, а именно 
не надел маску. Так вот на видео 
попал момент, когда именитому 
игроку делает замечание со-
трудница стадиона. Футболист, 
к слову, не стал пререкаться и 
тут же напялил на лицо аксессу-
ар, лежавший рядом.

— Он уже тренируется, чувст-
вует себя лучше. В принципе он 
поедет в Швецию (завтра там у 
Португалии следующий матч. — 
Прим. «РГ»). У него нет травмы. 
Ему просто нужно восстано-
виться от инфекции, — объяснил 
наставник португальской ко-
манды Фернанду Сантуш.

Напомним, что уже в игре со 
Швецией, при условии, что Ро-
налду все-таки примет в ней 

участие, у Роналду будет воз-
можность отпраздновать уни-
кальный юбилей: ему не хватает 
всего одного гола до сотни мя-
чей за сборную.

Впрочем, действующие чем-
пионы Европы постепенно при-
выкают жить и без своей супер-
звезды. Благо поколение у пор-
тугальцев растет очень прилич-
ное. Так в матче с хорватами 
первые мячи за сборную забили 
23-летний Диогу Жота и 20-лет-
ний Жоау Феликс, которому 
прочат будущее новой порту-
гальской суперзвезды.

— Ожидал, что команда пока-
жет такую игру, учитывая, как 
она тренировалась на этой неде-
ле, но не мог предсказать такой 
счет. К тому же не все получа-

лось на поле у обеих команд. Мы 
играли с грозным соперником и 
добились отличного результата, 
—подвел итог Сантуш.

Добавим, что сборная Порту-
галии пока не знает поражений в 
Лиге наций. В семи матчах у нее 
пять побед и две ничьих.

Хорваты не те
А вот у хорватов не все так ра-

дужно. По сравнению с ЧМ-2018 
«шашечные» выглядели совсем 
другой командой. Плюс сборной 
не смогли помочь ветераны 
Лука Модрич и Иван Ракитич, 
пропустившие матч по догово-
ренности с главным тренером 
Златко Даличем. А ведь следую-
щим соперником хорватов бу-
дут французы.

— Нам нужно было играть 
энергичнее и агрессивнее. Пор-
тугалия выглядела гораздо луч-
ше и заслуженно победила, и это 
поражение какое-то время бу-
дет сидеть занозой. Я опасался 
такого результата, поскольку 
знал, что мы не полностью гото-
вы. Мы должны оправиться, но 
предстоящие три дня будут не-
легкими. Мы должны играть 
энергичнее и с большим жела-
нием. Против Франции тоже бу-
дет крайне тяжело, — сделал не-
веселый прогноз Далич.

Экономные чемпионы
К слову, о французах. В отли-

чие от Португалии другие гран-
ды европейского футбола стар-
товали в Лиге наций не столь 
ярко. Это относится и к действу-
ющим чемпионам мира. Во 
встрече со шведами подопечные 
Дидье Дешама показали эко-
номный футбол, а для победы 
хватило одного удара в створ за 
весь матч. Его автором стал ге-
ниальный Килиан Мбаппе. На 
41-й минуте форвард благодаря 
рикошету ворвался с фланга в 
штрафную и почти с нулевого 
угла положил мяч в сетку.

«Синие» под самый занавес 
могли удвоить свое преимуще-
ство, но Гризманн промахнулся 
с пенальти. Кстати, в третий раз 
кряду в футболке сборной.

— Не ищу оправданий, но не-
обходимо учитывать, что это 
был первый матч после долгого 
перерыва и игроки находятся в 
разном физическом состоянии, 
— резюмировал главный тренер 
сборной Франции Дидье Дешам.

Не суперзрелищный вышел 
старт и у сборной Англии, с тру-
дом  одолевшей в гостях Ислан-
дию — 1:0. Эти две команды вы-

дали один из самых запоминаю-
щихся матчей Евро-2016, когда 
северяне выбили англичан из 
турнира на стадии 1/8 финала. 
Вот и нынешний выезд для та-
лантливой английской молоде-
жи, которой дал шанс наставник 
команды Гарет Саутгейт, полу-
чился непростым. Задачу услож-
нило удаление Кайла Уокера, из-
за чего последние 20 минут мат-
ча гости играли в меньшинстве. 
И все-таки англичане выстояли: 
уже в добавленное время победу 
им принес Рахим Стерлинг.

Главный тренер сборной Рос-
сии Станислав Черчесов навер-
няка с особым интересом следил 
за встречей Бельгии и Дании, на-
ших соперников по группе на 
предстоящем чемпионате Евро-
пы. Но и тут обошлось без сенса-
ций. Бельгийцы, занимающие 
первую строчку в рейтинге 
ФИФА, одержали уверенную по-
беду со счетом 2:0. Гол и резуль-
тативная передача у форварда 
«Наполи» Дриса Мертенса.

Что касается других матчей 
топ-сборных, состоявшихся 
чуть ранее, Германия сыграла 
вничью с Испанией — 1:1, Нидер-
ланды одолели Польшу — 1:0, а 
итальянцы не смогли справить-
ся с Боснией. 

Вчера в Лиге наций старто-
вал второй тур. Накануне в ди-
визионе «А» состоялись матчи 
Испания — Украина, Швейцария 
— Германия; в дивизионе «В» — 
Уэльс — Болгария, Ирландия — 
Финляндия, Сербия — Турция; в 
дивизионе «С» — Словения — 
Молдова, Косово — Греция; в ди-
визионе «D» — Андорра — Фар-
рерские острова, Мальта — Лат-
вия. Результаты этих матчей 
стали известны после подписа-
ния номера «РГ» в печать.  

ТУРНИР Сборная России стартовала с двух побед в недавно созданном 
УЕФА соревновании — Лиге наций

Лига возможностей
Артур Нанян 

Н
а прошлой неделе 
с б о р н а я  Ро с с и и 
провела  первые 
официальные мат-
чи в году. В двух 
стартовых встре-
чах Лиги наций ко-
манда Станислава 
Черчесова уверен-

но обыграла сербов (3:1), а на-
кануне вечером в драматичной 
борьбе победила в гостях Венг-
рию (3:2). 

К Лиге наций в футбольной 
общественности все еще насто-
роженное отношение, хотя для 
некоторых сборных это отлич-
ная возможность выйти в фи-
нальную стадию чемпионата 
Европы и мира. Да и интерес к 
матчам национальных команд 
возрос. Но обо всем по порядку.

Лига наций была создана в 
2018 году. По замыслу УЕФА, 
она призвана сократить количе-
ство не слишком интересных 
товарищеских игр, проводя-
щихся между крупными сорев-
нованиями и отборочными ци-
клами. Это некая попытка сде-
лать международный футбол 
более конкурентоспособным, 
привлекая внимание болельщи-
ков громкими вывесками.

Все европейские страны-
участницы (55 команд) в ны-
нешней Лиге наций были рас-
пределены по четырем лигам (A, 
B, C и D) в соответствии с места-
ми, которые они заняли в де-
бютном розыгрыше турнира. 
Соответственно, в лиге «А» вы-
ступают сборные с самым высо-
ким рейтингом (Бельгия, Пор-
тугалия, Франция и остальные), 
в D — с самым низким. При этом 
в соревновании предусмотрено 
повышение и понижение в клас-
се. К примеру, Россия упустила 
в прошлом году возможность 
перейти в лигу «А», финиширо-
вав на втором месте в своей 
группе в лиге «B». А на ступень-
ку выше поднялись шведы, по-
бедившие команду Станислава 
Черчесова в решающей встрече. 
Таким образом, Россия оста-
лась в лиге «B», попав в группу 
«3» вместе с Сербией, Турцией 
и Венгрией.

Ну а первым в истории побе-
дителем Лиги наций стала сбор-
ная Португалия. В финальной 
стадии турнира, в которой при-
няли участие четыре лучшие 
сборные лиги «А», Криштиану 

Роналду и компания обыграли 
сначала Швейцарию (3:1), а за-
тем Нидерланды (1:0).

— Лига наций оказалась еще 
успешней, чем мы думали. Те-
перь это путь на чемпионат Ев-
ропы, что также отлично подхо-
дит для лиги «D», в которой ко-
манды могут претендовать на 
выход в крупный турнир. Это 
прекрасно и идет на пользу фут-
болу. Раньше такой возможно-
сти у них, по сути, не было, — от-
метил президент УЕФА Алек-
сандер Чеферин.

Чеферин не случайно упомя-
нул про лигу «D». По регламен-
ту Лиги наций по окончании 
основного раунда в каждой из 
лиг проводится так называемый 
плей-офф, куда попадают четы-
ре лучшие команды из четырех 
групп, если они еще не имеют 
прямых путевок на чемпионат 
Европы. Из лиги «D» первого 

розыгрыша соревнований на-
прямую на Евро не попал никто, 
так что в плей-офф примут учас-
тие Грузия, Северная Македо-
ния, Косово и Беларусь. До кон-
ца года они проведут своеобраз-
ный «финал четырех»: будут по-
луфиналы из одного матча (Гру-
зия — Беларусь и Северная Ма-
кедония — Косово), а затем и ре-
шающая встреча. Отметим, что 
ни одна из этих команд ранее не 
выступала ни на одном крупном 
международном форуме.

По сравнению с первым ро-
зыгрышем Лиги наций состав 
лиг претерпел некоторые изме-
нения. Теперь лиги «A», «B» и 
«C» состоят из 16 сборных, «D» 
— из семи. Победители групп в 
«B», «C» и «D» поднимутся 
выше.  Последние команды 
групп в лигах «А» и «B» вылетят 
ниже. Два худших представите-
ля  лиги «C» в  розыгрыше 

2022/23 примут участие в лиге 
«D». Эти сборные будут опреде-
лены в стыковых матчах (дома и 
в гостях), в которых сыграют че-
тыре сборные, занявшие четыре 
места в своих группах лиги «C». 
Четыре триумфатора групп 
лиги «А» в июне 2021 года побо-
рются за главный приз — трофей 
Лиги наций.

Один из самых главных во-
просов — как через Лигу наций 
попасть на ближайший чемпио-
нат мира (в 2022 году в Катаре). 
В целом квалификация остается 
прежней. По итогам отборочно-
го турнира, который пройдет с 
25 марта по 16 ноября 2021 
года, победители десяти групп 
напрямую попадут в Катар. 
Обладателей еще трех путевок 
определят стыки. И вот здесь 
как раз пригодится Лига наций. 
Дело в том, что в стыковых 
встречах примут участие все за-
нявшие вторые места в отбороч-
ных группах, а также два луч-
ших победителя групп Лиги на-
ций (на основе рейтинга турни-
ра) из числа тех, кто не пробил-
ся на чемпионат мира-2022 на-
прямую или не попал в стыки. 
То есть, к примеру, если сборная 
России не сумеет отобраться на 
ЧМ-2022 через отборочный 
цикл, но при этом она выиграет 
свою группу в Лиге наций и ста-

нет одной из двух лучших ко-
манд-победительниц, то полу-
чит еще один шанс поехать в Ка-
тар через стыковые поединки.

Не лишним в этой связи бу-
дет напомнить, что на жере-
бьевке отборочного цикла чем-
пионата мира-2022 все 55 евро-
пейских сборных будут распре-
делены по шести корзинам на 
основе рейтинга ФИФА на но-
ябрь 2020 года. То есть после за-
вершения основного этапа ны-
нешней Лиги наций. Россию 
точно разведут по разным груп-
пам с Украиной и Косово. В свя-
зи с проведением финальной 
стадии чемпионата Европы гря-

дущим летом июньские отбо-
рочные матчи будут перенесе-
ны. Квалификация на чемпио-
нат мира будет гораздо жестче, 
чем на Евро — напрямую путев-
ки в Катар получат только три-
умфаторы групп, а в компании с 
россиянами (занимающими 
пока 38-е место в рейтинге 
ФИФА), точно будет несколько 
топовых команд.  

Игра с сербами стала 
первой для сборной России 
с ноября 2019 года.

А К Ц Е Н Т

Лига наций призвана заменить товари-
щеские игры. Плюс через турнир некото-
рые сборные могут получить еще один 
шанс выйти на чемпионат Европы

В матче с Хорватией Диогу Жота (№ 15) забил свой первый мяч за сборную Португалии.

Желающих заплатить за Месси 700 млн евро не нашлось.

ЦИФРА

10
МИЛЛИОНОВ

евро заработает победитель 

Лиги наций.

Тем временем

Итальянская «Аталанта» объявила о переходе Алексея Миранчука. По-

лузащитник сборной России подписал контракт по схеме «4+1». Вы-

ступать за новую команду он будет 59-м номером. По информации за-

рубежных СМИ, Миранчук будет зарабатывать два миллионов евро в 

год плюс бонусы. 

— Рад находиться в таком клубе. «Аталанта» — одна из лучших и интере-

сных команд Европы в последние годы. Я следил за ними в Лиге чемпио-

нов, смотрел несколько матчей. Как и все, влюбился в «Аталанту» и в их 

атакующий стиль игры, который доставляет удовольствие. В России лю-

бят итальянское первенство, здесь много звезд. Думаю, это отличный 

вариант. Сбылась мечта — выступать в хорошем европейском чемпио-

нате, — сказал Алексей.

Напомним, что прежний клуб Миранчука — «Локомотив» — получил за 

его переход 14,5 миллиона евро. 

Лучшие моменты матчей - 
в фотогалерее «РГ» 
rg.ru/sujet/6454
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СОБЫТИЕ В Москву вернулись очереди. За книгой

Пять дней на Манеже

Игорь Вирабов

Б
ыло тепло. Пять дней 
по Александровскому 
саду и Манежной пло-
щади ходили ходуном 
писатели, издатели и 
книголюбы. Кругово-
рот читателей в при-
роде. Кто в маске и 
перчатках — тот на яр-

марку. Без маски, но с пакетами 
тяжелых книг — уже оттуда. 

«Манеж» в этом году стал 
новобранцем: традиционная 
для осени Московская между-
народная книжная ярмарка пе-
ребралась сюда из вечных па-
вильонов ВДНХ. На фоне надо-
евшей пандемии — ждали ее, 
как никогда.  В начале лета 
пробным шаром стала книжная 
«Красная площадь» — как прой-
дет теперь? Долой уже корону с 
вируса. Издатели с книготор-
говцами, которые на карантине 
пострадали от убытков, ждали 
не меньше, чем читатели. И 
праздник — случился. Хоровод 
трехсот издательств из сорока 
российских регионов.  270 
встреч, дискуссий, конферен-
ций, премий, лекций. Имена 
писателей блестят. Тут Водо-
лазкин, там Прилепин. Тут 
Шаргунов, там Рубина или 
Степнова. Или вот Смехов с ме-
муарами артиста. Или актриса 
Марина Зудина — о Табакове.

Смелые греки — почетные го-
сти — привезли свой стенд жи-
вьем. Корейцы — виртуально — 
обещают прибыть через год.

Что удивляться: очередь в 
«Манеж» ложилась каждый 

день. Старожилы подтвердят: 
бывало, по тому же саду томи-
тельная очередь сворачивала к 
Мавзолею. Теперь же стала по-
казателем духовных устремле-
ний. Стоят за Репиным с Серо-
вым в Третьяковку, стоят за 
книгами на ярмарку. Смотреть, 
читать и слушать. Может, даже 
думать.

Между прочим, в первые же 
дни ярмарки спрашивали Алек-
сея Иванова про новую книгу: 
что означает «Быть Ивано-
вым»? Крупный уральский пи-
сатель сказал: он не пророк, но 
хочет, чтобы книга «кого-ни-
будь подвигла к вопросу дума-
ния хотя бы потому, что думать 
— это интересно». Правда, объя-
снил, что это до него уже гово-
рил Чернышевский.

С одного из экранов «Мане-
жа» подмигнул Фредерик Бегбе-
дер: онлайн-привет от автора 
«Человека, который плакал от 
счастья». Он вдохновился Вене-
диктом Ерофеевым, написал 
«сатиру над сатирой» («трол-
линг троллинга» — уточнил пи-
сатель Андрей Геласимов). Вол-
нуется, что пересмешники и 
«джокеры» овладевают умами 
человечества.

Филолог Дмитриев расска-

зывал о приключениях поэта 
Грибоедова. Михаил Визель – 
как за 19 дней прокомментиро-
вал 19 писем великого поэта, и 
вышла книга-хроника самоизо-
ляции Пушкина в Болдино 1830 
года.

Бунину посвятили «круглый 
стол»: писатель важен молоде-
жи хотя бы потому, что в творче-
стве достиг недосягаемых вы-
сот. Писатель Басинский элеган-
тно возражал соавтору, Екате-
рине Барбаняге, уверенной, что 
можно было бы поставить па-
мятник жене Толстого: «Всем 
женщинам можно поставить па-
мятник».

Где-то спорили: прекрасный 
сказочник Джанни Родари, ав-
тор Чиполлино, несовместим с 
англоязычной политкоррек-
тностью.

А лингвистка Миронос рас-
крывала тайны заклинаний 
Джоан Роулинг (мамы Гарри 
Поттера). Двадцать четыре ав-
тора (среди них Драгунский, 
Берестов, Лукьяненко и Быков) 
объясняли, как удалось пооче-
редно написать общий роман 
«Война и мир в отдельно взятой 
школе». Но тут пришли под-
ростки, финалисты литератур-
ного конкурса школьников 

«Класс» — и объяснили: взро-
слые писатели ничего не пони-
мают. У них финал романа — 
свой, альтернативный.

Где-то учили, как писать 
стихи. Кто-то рассказывал, что 
блогерство сегодня круче, чем 
писательство. По крайней мере 
прибыльней.Вручили множе-
ство призов. Литературным 
краеведам. Школьникам. Пере-
водчикам. Поэтам от поэтов. 
Приятнее всего, что «Книгу 
года» вручили в этот раз дос-
тойнейшим — создателям двад-
цатитомника «Библиотеки ли-
тературы Древней Руси», со-
трудникам из Пушкинского 
дома, начавшим работу при 
еще при академике Дмитрии 
Лихачеве.

В эти же дни на ярмарке про-
вели международную конфе-
ренцию, посвященную спасе-
нию книжной индустрии после 
пандемии. Декларация призва-
ла правительства всех стран — 
спасти и поддержать.

Но ярмарка на этом не за-
кончилась. События мелькали 
во всю прыть и сочетали все, 
что кажется несочетаемым. 
Правнучка маршала Рокоссов-
ского поделилась удивитель-
ным воспоминанием: 75 лет на-
зад, когда закончилась война, 
однажды утром маршал Конев 
в первый раз услышал — за ок-
ном в тишине пели птицы.

Прошел и круглый стол о 
«комиксах» — библиотекари, 
издатели, художники из шести 
стран — в процессе обсуждения 
отметили прогресс: россий-
ский рынок продвигается. 150 

спецмагазинов, 30 специзда-
тельств, где сплошные комик-
сы,— рассчитаны на юных рос-
сиян. И есть надежда на полный 
расцвет и торжество «комикс-
культуры» — в недалеком буду-
щем. А Юрий Лепский говорил 
своим читателям про книгу о 
поэте Бродском — и уверял, что 
торопиться не всегда полезно: 
«Известно, что чем медленнее 
длится время, тем быстрее рас-
тет душа».

Кто прав? Здесь не конча-
лась очередь. И расцветали сто 
цветов. И побеждала дружба. И 
хотелось — думать.  

Юрий Лепский представил в «Манеже» свою новую книгу о поэте Иосифе 
Бродском.

А К Ц Е Н Т

Кто в маске и перчатках — 
тот на ярмарку. Без маски, 
но с пакетами тяжелых книг — уже оттуда

Москва +14...+23, облачно

Санкт-Петербург +12...+18, дождь

Анадырь +5...+11, дождь 

Архангельск +12...+19, дождь

Астрахань +19...+25, облачно

Благовещенск  +13...+20, дождь

Владивосток +16...+19, дождь

Волгоград +14...+28, облачно

Воронеж +13...+28, облачно

Екатеринбург +10...+18, дождь

Иркутск +7...+22, облачно

Казань +10...+23, солнечно

Калининград +11...+18, дождь

Краснодар +17...+28, солнечно

Магнитогорск +6...+19, облачно

Мурманск +8...+15, дождь

Нижний Новгород +11...+25, облачно

Новосибирск +6...+14, солнечно

Омск +6...+11, дождь

Орел +15...+28, облачно

Оренбург +9...+24, облачно

Пермь +9...+20, солнечно

Ростов-на-Дону +20...+29, солнечно

Севастополь +18...+27, облачно

Симферополь +18...+27, облачно

Сочи +19...+28, солнечно

Тамбов +12...+27, облачно

Тюмень +7...+16, облачно

Уфа +7...+21, солнечно

Хабаровск +17...+26, облачно

Челябинск +10...+19, дождь

Чита +10...+24, солнечно

Элиста +19...+25, облачно

Южно-Сахалинск +15...+26, дождь

Якутск +4...+14, облачно

Ярославль +13...+22, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Ожидается переменная 
облачность. Возможен 
дождь с грозой.

ВТОРНИК
Похолодает. На улице 
будет пасмурно, пойдет 
сильный дождь.

СРЕДА
Еще похолодает. Синоп-
тики обещают перемен-
ную облачность, дождь.
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АРХИВЫ Впервые опубликованы оригиналы 
судебных решений по делу Бродского
rg.ru/art/1948733

ВИДЕОРЕПОРТАЖ Репетиция фестиваля «Спасская 
башня» в парке «Патриот»
rg.ru/art/1949070

НАУКА Астрономы поймали самый мощный в 
истории гравитационный сигнал
rg.ru/art/1947206

ОРУЖИЕ Названо главное преимущество новых 
российских десантных кораблей
rg.ru/art/1947716

ИСТОРИЯ В Турции нашли один из крупнейших 
храмов эллинистического мира
rg.ru/art/1948701

ЗДОРОВЬЕ Самарский ученый изобрел сенсорную 
перчатку для глухих
rg.ru/art/1947623

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

«Манеж» в этом году стал новобран-
цем: Московская международная 
книжная ярмарка перебралась 
сюда из павильонов ВДНХ.
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ФАС завела дело на ведущую 
шоу «Орел и решка», блогера 
Настю Ивлееву за рекламу ита-
льянского вермута  на ее 
YouTube-канале.  («Российская 
газета», 1-я и 6-я полосы).
Хочу сказать, что свобода пове-
дения в сети для меня всегда 
была сомнительным качеством. 
Может быть, за это меня стоит 
осудить и обвинить. Для меня 
безусловным принципом явля-
ется то, что человек с широкой 
аудиторией должен нести от-

ветственность за каждое свое 
слово, фото или видео, потому 
что все его действия распро-
страняются сразу же на тысячи 
людей. И если определенное се-
тевое сообщество считает эту 
знаменитость авторитетом, яв-
ляется ее фанатом или прислу-
шивается к ее мнению, то в этой 
же пропорции должны увели-
чиваться обязательства перед 
людьми, которые тебя просма-
тривают, стоит понимать, что 
говоришь и делаешь.

К сожалению, из соцсетей 
льется очень много мусора, за 
всем этим шлаком не видно ни-
какого смысла, поэтому, на мой 
взгляд, это все надо утилизиро-
вать. Не говоря уже о том, когда 
идет открытая пропаганда алко-
голя, наркотиков. 

Как выразился один мой зна-
комый психолог: человек есть 
то, что он потребляет, мы — про-
дукт нашего питания. Поэтому 
мне очень жалко людей, кото-
рые «питаются» таким контен-

том, потребляют эту низкосор-
тную продукцию, о которой вы 
говорите. Если они увлекаются 
подобного рода вещами, то им и 
останется это достаточно ни-
чтожное существование.

Мне кажется, интернет-про-
странство, конкретно — соцсети, 
исключая какие-то ресурсы для 
развития собственного дела, 
спорта или творчества, в боль-
шинстве своем поглощают лю-
дей, человек опускается, пере-
стает мыслить, подражает.

Мы бы, поверьте, не обсужда-
ли всю эту ситуацию, если бы 
блог Ивлеевой был полезным. 
Она же не «Маленькие траге-
дии» Пушкина рекомендует чи-
тать. Или Чайковского слушать. 
Тогда бы можно было смело го-
ворить о том, что к свободному 
человеку придираются. А в этой 
ситуации она должна нести от-
ветственность за содержимое 
своего блога.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ ГОЛОВАЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛОООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООООО

Олеся Фокина,
режиссер

Все о книжной ярмарке на 
сайте: новости, фоторепортажи 
и видеоинтервью участников 
rg.ru/sujet/3107

Китайское 
издание назвало 
бомбардировщик 
Ту-160 худшим 
кошмаром НАТО
Яна Шамаева  •  rg.ru/art/1947701
Горький говорил: «Человек — это звучит гордо». Ту-160 
— гордость конструкторов, рабочих, мастеров, поисти-
не выдающихся людей. Работающих умом, знаниями, 
талантом, чувством большой ответственности. Говоря-
щих множество. Делающих страну передовой, значи-
мой, мало кто знает, только живет страна, обычные по-
требители благодаря и за счет этих граждан. 

Aleksandr Petrov

ГАИ вернется 
в автошколы
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1946179
Как-то мы усложняем весь процесс. Аккредитация, ли-
цензирование, контроль, проверки. Все в деле и никто 
ни за что не отвечает. Какая разница, где и как готовит-
ся к экзаменам кандидат на получение водительского 
удостоверения? Финал обучения будущих водителей — 
есть теоретический и практический экзамен, прово-
димый службой ГИБДД. Успешно сданные экзамены 
являются основанием для выдачи водительского удо-
стоверения, опять же, в ГИБДД. Плохо подготовлен-
ный кандидат на получение ВУ в результате не сдаст 
экзамен и вынужден будет дополнительно готовиться. 
Самостоятельно кандидат будет это делать, еще раз 
пройдет курс обучения в выбранной им специализи-
рованной школе подготовки или воспользуется услу-
гами персонального репетитора — это задача кандида-
та. Повторюсь, цель — это экзамен в ГИБДД. На этом 
точка.

Анатолий Урсул

Ефремов: Я признаю 
свою вину
Иван Егоров  •  rg.ru/art/1947737
Какая безграмотная и непоследовательная работа за-
щиты подсудимого! То помню, то не помню. То вино-
ват, то не виноват, а теперь снова виноват. В итоге не 
успевший вовремя раскаяться клиент получит лишние 
годы заточения. Неужели нельзя было раньше при-
знать вину, до того, как прокурор подготовит свое за-
ключение по делу?

Владимир Березуцкий

«Лучший совет 
в интернете». Как точно 
настроить баланс звука 
в iPhone
Антон Благовещенский  •  rg.ru/art/1824463
Спасибо! Реально сработало. Была ситуация на айфоне 
с AirPods левый играл немного тише (на басах было 
слышно), а вот на макбуке звук был нормальный. Мно-
го гуглил и ничего не нашел, и вот чудо... Я нашел ста-
тью и проблема решена! СПАСИБО!

Andri lannister

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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